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экономическая политика | Минэкономики 
предлагает отдать в концессию строительство 
жилья для сдачи в аренду —2

новости | Прокуратура и полиция Швейцарии  
не нашли ничего противозаконного в действиях 
сына генпрокурора РФ Юрия Чайки —3

Туризм 
по соседям
Резко вырос спрос  
на поездки в Закавказье

Не имея возможности купить пу-
тевку в Турцию и стремясь най-
ти альтернативу переполненным 
внутренним курортам, россий-
ские туристы начали обращать 
внимание на бывшие советские 
республики. На этапе  раннего 
бронирования туроператоры 
и системы самостоятельного пла-
нирования путешествий зафик-
сировали рост спроса на поездки 
в Грузию, Армению и Азербайд-
жан минимум на 50%. Лидером 
летнего сезона может стать Аб-
хазия, интерес к которой сопо-
ставим со спросом на Краснодар-
ский край.

При ранних бронированиях лет-
него отдыха туристы стали чаще вы-
бирать республики бывшего Союза, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько участников 

рынка. Так, гендиректор «Дельфина» 
Сергей Ромашкин называет Абхазию 
одним из самых популярных направ-
лений будущего сезона, спрос на ко-
торое сравним с Краснодарским кра-
ем. По его оценкам, летом Абхазию 
планируют посетить около 1,5 млн 
россиян, что на 20% больше, чем 
в прошлом году. «Число бронирова-
ний туров в Грузию, Армению и Азер-
байджан выросло на 50%, но нужно 
понимать, что это не такие массовые 
направления. Например, в Грузию, по 
нашим оценкам, этим летом приедут 
200–300 тыс. организованных тури-
стов из России»,— рассуждает госпо-
дин Ромашкин. Летний поток в Казах-
стан составит 100–200 тыс. человек, 
в Киргизию — 100 тыс., в Узбекис-
тан — 50 тыс., в Таджикистан — около 
30 тыс., оценивают в «Дельфине». 

Рост популярности стран СНГ за-
метил и директор по продажам НТК 
«Интурист» Сергей Толчин, отме-
тив, что спрос на Армению и Азер-
байджан вырос в три раза, но о зна-
чимых для рынка объемах речь все 
еще не идет. В то же время, добавляет 
он, для крупных туркомпаний сей-
час наиболее интересным по-преж-
нему остается внутренний россий-
ский рынок. «Спрос на Краснодар-
ский край, например, вырос на 15%, 
но в этом случае речь идет о миллио-
нах человек»,— объясняет он.

потребительский 
рыноки — с13

Пальмира первенства
Сирийская армия при поддержке РФ перехватывает инициативу в борьбе с исламистами

Сирийская армия добилась самой круп-
ной победы в борьбе с «Исламским 
 государством» (ИГ; запрещено в РФ), 
восстановив контроль над городом 
Пальмира — одним из памятников все-
мирного наследия. Взятие Пальмиры 
проходило при активной поддержке рос-
сийской авиации. Успех операции от-
крывает сирийской армии путь для на-
ступления на Ракку — провозглашенную 
столицу ИГ. Эксперты не исключают, что 
главным геополитическим последстви-
ем может стать объединение действу-
ющих в Сирии двух антитеррористиче-
ских коалиций во главе с Россией и США, 
чего давно добивается Москва, а также 
включение в единую коалицию Дамаска. 
Но в Вашингтоне уже дали понять, что от 
своего ключевого требования — добро-
вольной отставки президента Башара 
Асада — отказываться не собираются.

Как добивались успеха
О завершении боев за Пальмиру и перехо-
де города в сирийской пустыне под полный 
контроль правительственных войск и отря-
дов ополчения «Соколы пустыни» было объ-
явлено утром 27 марта. Как следует из заяв-
ления командного штаба наступательной 
операции, все остававшиеся в городе тер-
рористы «Исламского государства» были 
 ликвидированы.

Финальная стадия операции была самой 
сложной. Уличные сражения в Пальмире 
шли еще в субботу — боевики, прикрывав-
шие отступление основных сил, были смерт-
никами и оказывали сирийским войскам от-
чаянное сопротивление практически во всех 
районах города и в зоне аэропорта. Перед от-
ходом террористы заминировали главные 
дороги, многие жилые здания и сохранивши-
еся древние памятники исторической части 
города. Уже вчера саперы сирийской армии 
начали разминировать Пальмиру, в этом им 
будут помогать российские коллеги.

Активную роль в освобождении города 
сыграли ВКС России. По информации 

”
Ъ“, 

подготовка к операции в Пальмире велась 
в сирийском генштабе с участием россий-

ских военных с первых чисел марта. Перед 
началом операции требовалось скоордини-
ровать действия правительственных войск 
и оппозиционных группировок с действия-

ми российской и сирийской авиации. Основ-
ные действия начались 13 марта на юго-вос-
точном и западном направлениях от Паль-
миры. Поначалу наступление шло трудно — 
боевики основательно закрепились в горо-
де. По словам собеседника 

”
Ъ“ в органах во-

енного управления, удары с воздуха в районе 
Пальмиры за последние месяцы наносились 

несколько сот раз, но из-за того, что сирий-
ская армия воевала сразу в нескольких точ-
ках одновременно, закрепиться на позициях 
ее бойцам было сложно. Однако после осво-
бождения ряда населенных пунктов (в част-
ности, в провинции Латакия) сирийские во-
енные смогли мобилизовать ресурсы и пе-
реключиться на Пальмиру. К ним подключи-
лись и российские офицеры-наводчики, ко-
торые выбирали цели для нанесения авиау-
даров. Один из них погиб 24 марта.

О первых успехах наступления на Пальми-
ру стало официально известно 18 марта: тог-
да Минобороны РФ сообщило, что правитель-
ственная армия установила контроль над го-
сподствующими высотами и основными до-
рожными направлениями, а также перереза-
ла пути подвоза боеприпасов боевикам. По 
сведениям 

”
Ъ“, этому способствовали дейст-

вия летчиков фронтовых бомбардировщи-
ков Су-24М и многоцелевых истребителей Су-
35С, оставшихся на авиабазе Хмеймим. К это-
му моменту к уже имевшимся на базе верто-
летам Ми-24 и Ми-35М присоединились Ка-52 
и Ми-28Н: последние прикрывали отряды ар-
мии Башара Асада в момент штурма истори-
ко-археологического комплекса Пальмиры.

Отдельные бои с боевиками ИГ в черте 
города шли до самого вечера, но сопротив-
ление было быстро подавлено. По словам 
источника 

”
Ъ“ в генштабе, следующей зада-

чей сирийских военных станет взятие под 
контроль нескольких близлежащих от Паль-
миры пунктов, а в перспективе — и выход 
к границам Ирака.

Что будет дальше с Пальмирой
Владимир Путин внимательно следил за си-
туацией вокруг Пальмиры. На прошлой не-
деле, выступая перед российскими военно-
служащими, он выразил уверенность, что 
Пальмира будет освобождена. После того 
как город был взят сирийскими правитель-
ственными войсками, Владимир Путин об-
судил это по телефону с президентом Сирии 
Башаром Асадом и гендиректором ЮНЕСКО 
Ириной Боковой. 

мировые новости — с8

Сирийские военные вошли в Пальмиру 
при поддержке российской авиации   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

Нарушителей ПДД  
сдали в концессию
Дорожные камеры в Подмосковье  
поработают на частного инвестора

Подмосковные власти заключили согла-
шение с компанией «МВС Груп»: она уста-
новит в области более тысячи дорожных 
камер, а возвращать потраченное бу-
дет за счет отчислений с каждого штра-
фа — 233 руб. в течение 12 лет. Три го-
да назад эта компания уже обслуживала 
камеры на Кубани — в тот момент, ког-
да там разгорелся скандал со штрафа-
ми, выписанными за несовершенные на-
рушения. Кроме того, как выяснил ”Ъ“, 
с «МВС Груп» косвенно связана компания 
с похожим названием, принадлежащая 
экс-министру связи Леониду Рейману, 
экс-главе «Норникеля» Владимиру Стр-
жалковскому и другим известным лицам.

О том, что подмосковный Минтранс за-
ключил концессионное соглашение с ООО 
«МВС Груп» по расширению сети дорожных 
камер, 

”
Ъ“ рассказал зампред правительст-

ва Московской области Денис Буцаев. Вес-
ной 2017 года в регионе появятся 1055 «ру-
бежей контроля» (каждый может включать 
несколько камер) в дополнение к 302 уже 
установленным камерам. Контракт заклю-
чен на 12 лет, все это время «МВС Груп» будет 
получать фиксированные 233 руб. с каждого 

штрафа, выписанного ГИБДД и оплаченного 
гражданами. Общая сумма контракта состав-
ляет 4,9 млрд руб.

В 2015 году, по данным подмосковного 
Центра безопасности дорожного движения, 
благодаря подмосковным камерам было вы-
несено 3 млн постановлений на 1,8 млрд. 
руб. Таким образом, каждая камера генери-
рует в среднем 9,93 тыс. штрафов примерно 
на 5,9 млн руб. Из 1055 «рубежей контроля» 
595 будут фиксировать проезд транспорта, 
остальные — делать снимки для «писем сча-
стья». По подсчетам 

”
Ъ“, за год с помощью но-

вых приборов выпишут минимум 4,5 млн 
постановлений на 2,7 млрд руб., «МВС Груп» 
заработает на этом около 1 млрд руб., то есть 
за 4–5 лет вложенные инвестиции отобьет. 
Господин Буцаев утверждает, что система 
окупится в течение 8–12 лет.

Тендер на установку камер был объявлен 
Мособластью еще в июле 2015 года. Заявки на 
участие подали дочерняя структура АФК «Сис-
тема» «Ситроникс-КАСУ», инвестиционное то-
варищество МСК-СИП и «МВС Груп». Первые 
две компании тендерная комиссия отсеяла.

новости — с6

Экипаж втянул Boeing 
в катастрофу
Самолет в Ростове-на-Дону  
мог разбиться из-за конфликта в кабине

Как стало известно ”Ъ“, после расшиф-
ровки самописцев Boeing 737-800 ком-
пании Flydubai, разбившегося 19 марта 
в аэропорту Ростова-на Дону, домини-
рующей в расследовании стала вер-
сия об ошибке пилотов. При попытке 
поднять самолет после неудачного за-
хода на посадку пилотирующий лет-
чик, видимо, слишком сильно задрал 
нос машины, обеспечив таким обра-
зом  потерю ею скорости и свалива-
ние. В кабине из-за этого возник кон-
фликт: напарник кричал пилоту: «Куда 
 летишь? Стоять!», однако все его по-
пытки  «перетянуть» штурвал лишь усу-
губили  ситуацию.

По данным близкого к расследованию 
источника 

”
Ъ“, благодаря расшифровке 

данных параметрического и речевого са-
мописцев Boeing, содержащих исчерпы-
вающую информацию о всех обстоятель-
ствах последнего полета лайнера, экспер-
там удалось восстановить картину прои-
зошедшей катастрофы. Совершая 19 мар-
та рано утром уже вторую по счету попыт-
ку приземлиться в аэропорту Ростова-на-
Дону, экипаж рейса FZ981 был вынуж-

ден снова отказаться от посадки. Оба за-
хода пилоты, по данным самописцев, со-
вершали в автоматическом режиме, и вся-
кий раз им мешали погодные условия. Де-
ло в том, что из-за шквалистого, а кроме 
того, постоянно меняющего свое направ-
ление ветра, плохо работал так называе-
мый автомат тяги Boeing, обеспечиваю-
щий движение самолета по заданной тра-
ектории снижения или подъема в режи-
ме автопилота.

С учетом этого обстоятельства уходить 
на очередной круг экипаж решил уже 
в ручном режиме. Находясь на высоте око-
ло 270 м и не долетев при этом около 6 км 
до взлетно-посадочной полосы, один из 
летчиков нажал клавишу TOGA (Take off. 
Go around), задающую машине команду 
для ухода на второй круг, и отключил ав-
топилот, взяв управление машиной на се-
бя. В предстоящем подъеме пилотам нуж-
но было уже самостоятельно задавать тан-
гаж, или угол наклона носа самолета, ори-
ентируясь на так называемые директорные 
стрелки на приборе.

новости — с7
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Как следует из данных опро-
са агентства Superjob, лишь 
каждый пятый россиянин до-
веряет пенсии как основно-
му источнику средств в ста-
рости, 28% будут продолжать 
работать, а на доход от вло-
жений в НПФ рассчитывают 
только 4%. При этом в сред-
нем достойной пенсией ре-
спонденты посчитали сумму 
35 тыс. руб., что соответству-
ет средней зарплате в стране.

Пенсии как основному источ-
нику дохода по-прежнему дове-
ряет меньшинство россиян, 
констатирует исследование ре-
крутингового портала Superjob. 
Опрос был проведен в конце 
марта, в нем приняли участие 
1,6 тыс. респондентов. По дан-
ным исследования, 28% опро-
шенных рассчитывают на то, что 
продолжат работать и по дости-
жении пенсионного возраста. 
На государственную пенсию и 
личные накопления как основ-
ной источник дохода надеются 
почти в 1,5 раза меньше (по 19%), 

на средства, вложенные в НПФ 
— только 4%, на помощь детей 
— 3%. Другие источники дохо-
да рассматривают 6% опрошен-
ных — чаще всего упоминались 
собственный бизнес и пассив-
ный доход (процент по вкладам, 
арендная плата). 21% затруднил-
ся назвать основной источник 
дохода после выхода на пенсию.

В течение девяти лет анало-
гичных опросов работа всегда 
указывалась большинством как 
источник дохода после выхода 
на пенсию. Только в 2009 году 
большинство (33%) респонден-
тов считали, что рассчитывать 
можно только на сбережения, 
тогда же максимальной отметки 
достигла и популярность НПФ — 
впрочем, доля их сторонников 
все равно не была значительной 
(7%). В 2014 году респонденты ча-
ще всего надеялись на работу 
(32%) и государственную пенсию 
(23%). Сейчас выйти на пенсию и 
работать чаще всего планируют 
те, для кого пенсионный возраст 
ближе,— респонденты старше 

45 лет (35%). Среди них больше и 
тех, кто рассчитывает на государ-
ственную пенсию (27%).

Уверенность в том, что без-
бедную старость обеспечат соб-
ственные сбережения, сокраща-
ется по мере увеличения возра-
ста опрошенных: 24% среди мо-
лодежи до 24 лет и только 10% 
среди россиян старше 45 лет. 
Мотивы граждан сильно зави-
сят от размера заработка — рос-
сиянам с зарплатой до 25  тыс. 
руб. бессмысленно ожидать вы-
сокой пенсии, поэтому 31% из 
них называют работу и подра-
ботку основным источником до-
хода. Те же, кто зарабатывает бо-
лее 45 тыс. руб., продолжат рабо-
тать, чтобы обеспечить себе ком-
фортный уровень жизни (30%).

Достойным размером пенсии 
опрошенные в среднем счита-
ют 35,2 тыс. руб., что выше сред-
ней зарплаты в РФ (по данным 
Росстата, 32,7 тыс. руб. в январе 
2016 года). В реальности же сред-
няя пенсия, напротив, по дан-
ным Пенсионного фонда, в 2015 

году составила 12,6 тыс. руб. При 
этом опрошенные с низким до-
ходом (менее 25 тыс. руб.) назы-
вали достойной пенсию выше 
своего заработка (29,8 тыс. руб.), 
а россияне с зарплатой более 
45 тыс. руб.— в среднем мень-
шую (38,6 тыс. руб.).

Пенсионные запросы состоя-
тельных россиян оказались бли-
же к уровню пенсии, который 
предполагает принятая в 2012 го-
ду стратегия развития пенсион-
ной системы (около 40% уровня 
заработка будущего пенсионе-
ра). Впрочем, по ней более высо-
кий уровень замещения должны 
были обеспечить альтернатив-
ные типы пенсионного обеспе-
чения — добровольные и корпо-
ративные пенсионные програм-
мы. Пока же доля сторонников 
пенсионных фондов не растет, а 
с учетом постоянной критики их 
работы правительством, как по-
казывает опыт других стран, в 
перспективе может начать сокра-
щаться (см. 

”
Ъ“ от 18 марта).

Анастасия Мануйлова

Работа над обеспеченной старостью
Россияне не верят, что смогут прожить на пенсию

экономическая политика

 мониторинг
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тыс. руб. составит минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в России с 1 июля 2016 года. О 
таком решении правительства, которое далее предстоит закрепить законом, в пятницу сообщил премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев. Таким образом, МРОТ увеличится почти на 21% — сейчас он составляет 
6,2 тыс. руб. По оценке Минтруда, на повышение МРОТ в 2016 году потребуется 6 млрд руб. из бюджетов 
разных уровней. Согласно Трудовому кодексу, минимальная зарплата не может быть ниже величины прожи-
точного минимума трудоспособного населения. В четвертом квартале 2015 года последний составил 9,4 тыс. 
руб. в месяц. В правительстве планируют довести МРОТ до величины прожиточного минимума к 2020 году. 0
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От замещения импорта 
выиграли экспортеры

В 2015 году далеко не все отрасли 
промышленности, которые должны 
были получить поддержку от поли-
тики замещения импорта, смогли 
нарастить инвестиции, выпуск и 
увеличить занятость. Согласно 
последнему исследованию ЦМАКПа 
тенденций в промышленности, 
единственной отраслью, которая 
продемонстрировала рост всех 
показателей, был химпром — бла-
годаря как замещению импорта, так 
и увеличению экспорта. В добыче 
полезных ископаемых (которая боль-
ше всего выиграла от девальвации 
— слабый рубль позволил увеличить 
рентабельность до показателей 2010 
года) был зафиксирован прирост 
занятости лишь на 0,6% (декабрь 
2015 года к декабрю 2014 года) 
против 0,7% (декабрь 2014 года к 
декабрю 2013 года). Вместе с этим 
необходимость расширения произ-
водства в отрасли в ответ на падение 
спроса спровоцировала бурный рост 
капвложений — на 10,7% в 2015 году 
после спада на 0,4% в 2014 году.

Экономическая неопределен-
ность заставила многие компании 
сокращать занятость и долгосрочные 
вложения. Больше всего это затрону-
ло отрасли, работающие на потре-
бительский рынок, которые были 
призваны стать примером успешного 
импортозамещения. Так, в пищевых 
производствах занятость в 2015 году 
сократилась на 0,9% (в 2014 году — 
выросла на 0,4%), инвестиции — 
на 12% (стагнация на уровне 0,2%), 
а выпуск вырос только на 2% — 
при том, что домохозяйства смещали 
свой выбор в пользу отечественных 
товаров. Схожая динамика, но на 
фоне значительного спада производ-
ства наблюдается в отраслях легкой 
промышленности. 

Помимо сокращения занятости 
в обработке и строительстве, по 
данным РАНХиГС, в 2015 году росла 
и скрытая безработица. Доля ра-
ботников, которые ушли в отпуск 
по причинам, не зависящим от ра-
ботодателя и работника, в четвертом 
квартале 2015 года составила 16,9%, 
без сохранения зарплаты — 16,1%. 
Глубокое падение внутреннего 
спроса не позволяет отраслям, 
ориентированным на внутренний 
рынок, увеличивать инвестиции, 
выпуск и занятость, притом что 
17% промышленных компаний, по 
опросам ИЭП имени Егора Гайдара, 
считают недостаток качественной 
рабочей силы основным ограничи-
телем роста выпуска. На этом фоне 
экспортеры могут претендовать на 
самых квалифицированных людей 
из обрабатывающих компаний, рабо-
тающих на внутренний рынок.

Алексей Шаповалов

ЧИСЛЕННОСТЬ ЗАНЯТЫХ ПО ВИДАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
(%, ДЕКАБРЬ 2015 ГОДА К ДЕКАБРЮ 
2014 ГОДА)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Бизнес может столкнуться с ужесточением усло-
вий кредитования. Причина — действия Минфина, 
упростившего для компаний правила бухучета. 
Это может заставить банки адаптировать подход 
к оценке рисков, что в ряде случаев чревато ро-
стом резервов по кредитам и расходов банков на 
оценку заемщиков, а также повышенным внима-
нием ЦБ к таким ссудам.

Минфин опубликовал на regulation.gov.ru проект 
приказа,  дающего право малым предприятиям учиты-
вать в упрощенном порядке основные средства и не-
материальные активы. В Минфине считают идею бла-
гом для бизнеса, так как она сопряжена с серьезным 
упрощением учета и снижением затрат на него, и го-
товы ввести документ в действие задним числом — 
с 1 января 2016 года. Компании смогут учитывать ос-
новные средства, сразу списывая в расходы затраты на 
доставку, отладку и прочие нематериальные активы. 
Сейчас и то и другое отражается в учете по цене при-
обретения с последующей постепенной амортизаци-
ей. Кроме того, появился проект документа (размещен 
на сайте разработчика bmcenter.ru), либерализующе-
го для компаний классификацию основных средств. 
Если сейчас к ним можно отнести лишь объекты сто-
имостью от 40 тыс. руб., то с 2017 года решать, что счи-
тать основными средствами, компании будут сами.

Последствия у этих двух инициатив противополож-
ные. Первая снижает в отчетности стоимость основ-
ных средств, вторая дает возможность, напротив, их 
нарастить. Усовершенствование учета может отразить-
ся на процессе получения кредитов компаниями, ука-
зывают эксперты. «Первая идея разово увеличит расхо-
ды, снизит прибыль и в ряде случаев может привести 
к отрицательному финансовому результату, что сдела-
ет отчетность компаний менее привлекательной для 
кредиторов»,— отмечает управляющий партнер ком-
пании «Финэкспертиза» Нина Козлова. «Увеличивая 
объем основных средств в рамках второй новеллы, ор-
ганизация может сделать свой баланс, наоборот, более 
привлекательным»,— добавляет исполнительный ди-
ректор компании «Что делать Аудит» Татьяна Бежкова.

Резкое снижение ключевых показателей в отчет-
ности заемщиков, хотя и облегчает им бухучет, может 
привести к росту резервирования по уже выданным 
кредитам, указывают банкиры. «Сейчас, если компа-
ния показывает в отчетности убытки, в большинстве 
случаев это действительно свидетельствует о плохом 
финансовом состоянии и требует повышенного резер-
вирования со стороны банков-кредиторов,— отмечает 
руководитель службы риск-менеджмента банка 

”
Урал-

сиб“ Наталья Тутова.— Но в данном случае мы надеем-
ся, что ЦБ учтет технический характер убытков и боль-
ших дополнительных резервов не будет». «Для банков, 
заемщики которых воспользуются этим послаблени-
ем, риски возрастут — учитывая это, мы скорректиро-
вали нашу стратегию по работе с компаниями средне-
го и малого бизнеса и намерены сфокусироваться на 
развитии линейки кредитных продуктов с контроли-
руемым или пониженным уровнем кредитного ри-
ска,— сообщил старший вице-президент банка 

”
ФК От-

крытие“ Геннадий Жужлев.— К таким продуктам мы 
относим, например, факторинг, широкую линейку в 
части овердрафтного кредитования и продукты с раз-
личными формами господдержки».

Впрочем, банки могут адаптировать работу по про-
верке реального финансового состояния заемщика, со-
брав информацию о реальных активах, проанализиро-
вав финансовые потоки, динамику вложений и т. д., и, 
если снижение активов заемщика действительно об-
условлено изменением учетной политики, не наращи-
вать резервы по кредитам ему, полагает зампред прав-
ления банка «Возрождение» Андрей Шалимов. «Оцени-
вая перспективы кредитования, мы смотрим не толь-
ко бухгалтерскую отчетность. Стоимость недвижимо-
сти, земельных участков и оборудования всегда можно 
установить при помощи отчетов профессиональной 
оценки»,— согласен член правления МКБ Антон Вири-
чев. Но ЦБ далеко не всегда доверяет мнению сторон-
них оценщиков, уточняют эксперты.

Улучшение показателей в отчетности с помощью 
новаций Минфина — тоже палка о двух концах. Те, кто 
ими воспользуется, как ни парадоксально, могут быть 
сочтены банками более рискованными заемщиками 
с вытекающим повышением ставок. «Компания, учет-
ная политика которой позволяет относить к основным 
средствам недорогое и быстро амортизируемое иму-
щество, нуждается в более детальной проверке, неже-
ли та, у которой высокий стоимостный порог отнесе-
ния имущества к основным средствам. Логично пред-
положить, что ставки по кредиту для таких организа-
ций могут быть различны»,— отметил главбух банка 
«Авангард» Владимир Андреев. В ЦБ рынок успокои-
ли лишь отчасти, заверив, что «изменение правил от-
несения активов к основным фондам не окажет влия-
ния на порядок расчета риска и нормативов». Посла-
бления по учету малому бизнесу в Банке России оце-
нивать не стали.

Вероника Горячева

Непростое 
упрощение
Новые правила учета  
затруднят кредитование

Местные власти смогут при-
влекать частных инвесто-
ров к строительству домов 
для сдачи в льготную арен-
ду. Минэкономики пред-
лагает включить наемные 
дома социального исполь-
зования в перечень объек-
тов концессионных согла-
шений. В арендном жилье 
нуждаются 1,9 млн чело-
век, а его строительство зна-
чительно отстает от планов. 
В Минстрое инициативу при-
ветствуют, отмечая, что в фе-
деральном бюджете средств 
на создание арендного фон-
да не предусмотрено, а реги-
онам их не хватает.

Минэкономики предлага-
ет разрешить строить в рамках 
концессии наемные дома соци-
ального использования — про-
ект поправок в закон «О концес-
сионных соглашениях» опубли-
кован ведомством на regulation.
gov.ru. Такие дома предназна-
чены для сдачи в аренду гра-
жданам, не имеющим доходов 
для покупки жилья на рыноч-
ных условиях. Предполагает-
ся, что строить их будут реги-
оны, муниципалитеты и част-
ные застройщики, при этом по-
толок арендной платы вводится 
на уровне субъектов РФ. В Мин-
строе уточняют, что арендные 
ставки в наемных домах соци-
спользования будут не выше 
рыночных.

Строить так называемые до-
ходные дома с арендой на льгот-
ных условиях пытался еще в 
2002 году экс-мэр Москвы Юрий 
Лужков, но ставки в первом та-
ком доме оказались рыночны-
ми: четырехкомнатная квартира 
сдавалась за 120–125 тыс. руб. в 
месяц. К 2012 году концепция не-
коммерческой аренды была раз-
работана Минрегионом как аль-
тернатива механизму обеспече-
ния граждан жильем в порядке 
соцнайма: последнее из-за неод-
нократных продлений бесплат-
ной приватизации дорого обхо-
дится правительству. Новый ме-
ханизм некоммерческой аренды 
должен был заработать с оконча-
нием бесплатной приватизации 
в 2013 году, и хотя ее возмож-
ность после этого продлевалась 

(теперь — до 1 марта 2017 года), в 
июле 2014 года в Жилищный ко-
декс были включены положения 
о наемных домах.

Создание рынка доступного 
арендного жилья — один из при-
оритетов жилищной полити-
ки государства. Развитие аренд-
ного фонда предусмотрено го-
спрограммой «Обеспечение до-
ступным и комфортным жиль-
ем и коммунальными услуга-
ми граждан». По оценке Мин-
строя, спрос на него составляет 
до 1,9 млн человек. Программой 
предусмотрены и целевые значе-
ния такой аренды: на 2016 год — 
6,7% от всего жилого фонда, или 
5,4 млн кв. м, но фактические по-
казатели в регионах ниже про-
гнозных, сетуют в Минэконо-
мики. В 2015 году при плановых 
3,8% такого жилья введено 0,29%, 
в 2014 году вместо 2% — 0,45%.

В Минэкономики ссылают-
ся на финансовые причины: от-

сутствие финансирования этой 
части госпрограммы, необхо-
димость субсидирования про-
центов по кредитам для органи-
зации-наймодателя и высокие 
ставки по кредитам на строитель-
ство. В пятницу на экспертном 
совете по градостроительной де-
ятельности при профильном ко-
митете Госдумы его глава Влади-
мир Ресин констатировал, что у 
аренды сохраняются «слабые ме-
ста» из-за продления бесплатной 
приватизации и «мощного кон-
курента в лице ипотеки».

В Минстрое говорят о дру-
гих трудностях: федеральных 
средств на создание арендного 
фонда не предусмотрено, а у ре-
гионов они не всегда есть. «Ин-
вестору выгоднее строить и про-
давать жилье. Доля собствен-
ных средств девелопера в про-
екте, как правило, меньше, чем 
заемных. Сдавать построенное 
жилье (особенно по ставкам ни-
же рыночных) и платить однов-
ременно по кредиту — слиш-
ком большая нагрузка для ин-
весторов»,— утверждают в ве-
домстве. Полный возврат инве-
стиций при арендных ставках 
существенно ниже рыночной 
можно обеспечить не менее чем 
за 30 лет, отмечали ранее в Фон-
де ЖКХ. Председатель его набсо-

вета Сергей Степашин предла-
гал предоставлять финансовую 
поддержку такому строительст-
ву из средств фонда — под 3–5% 
годовых на срок до 30 лет.

По мнению Минэкономики, 
государственно-частное парт-
нерство в этой сфере может спо-
собствовать улучшению жи-
лищных условий граждан, по-
полнению жилищного фонда, 
а также обеспечению граждан 
доступным арендным жильем. 
В Минстрое 

”
Ъ“ сообщили, что 

законопроект уже согласован с 
ведомством. В числе мер по сти-
мулированию рынка наемного 
жилья в обоих ведомствах отме-
чают программы Агентства ипо-
течного жилищного кредитова-
ния (АИЖК) по льготным креди-
там на арендное жилье, а также 
разработку механизма коллек-
тивного привлечения инвести-
ций в проекты его строи тельст-
ва. «Реализация такого механиз-
ма позволит снизить стоимость 
квадратного метра арендного 
жилья, установить арендную 
плату не выше среднерыночно-
го уровня. Доходность инвесто-
ра в данном случае будет сопо-
ставима с доходностью на бан-
ковских депозитах»,— заверя-
ют в Минстрое.

Евгения Крючкова
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Глава Крыма Сергей Аксенов заявил 
в пятницу, что на заседании правитель-
ственной комиссии по Крыму под руко-
водством вице-премьера Дмитрия Ко-
зака было решено увеличить на 100 че-
ловек численность сотрудников прави-
тельства Крыма, работающих над реали-
зацией федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) развития полуострова. Ранее 
глава Крыма отмечал, что отсутствие 
одного ответственного за реализацию 
ФЦП может негативно отразиться на сро-
ках ввода проектов программы. Источ-
ник ”Ъ“ в правительстве РФ заявил, что 
такое решение не может быть принято 
в  соответствии с законодательством.

На совещании по реализации ФЦП раз-
вития полуострова под руководством Дмит-
рия Козака был поддержан ряд предложений 
крымских чиновников, рассказал Сергей Ак-
сенов. На прошедшем 24 марта в Москве засе-
дании, по его словам, было решено продлить 
до конца 2016 года упрощенную процедуру 
госзакупок в Крыму. Госдума приняла в пер-
вом чтении в пятницу законопроект, позволя-
ющий заключать контракты по упрощенной 
процедуре. Напомним, до 1 января 2016 года 
на полуострове действовала упрощенная вер-
сия федерального закона о госзакупках, кото-
рая не требовала от участников торгов нали-
чия электронной цифровой подписи и нали-
чия трехлетней истории работы. Участникам 
также не нужно регистрироваться на феде-
ральных электронных торговых площадках, 
а достаточно размещать свои предложения на 
республиканском сайте. По словам господина 
Аксенова, главгосэкспертизу документы ФЦП 
теперь будут проходить в Севастополе, а не в 
Ростове-на-Дону. Глава Крыма считает, что эти 
решения помогут в реализации ФЦП и все ее 
объекты «будут построены в срок и за те день-
ги, которые планировались».

Господин Аксенов сообщил, что на заседа-
нии правительственной комиссии решили 
увеличить численность сотрудников прави-
тельства Крыма: в управление капстроитель-
ства и министерство имущественных и зе-
мельных отношений добавят 100 сотрудни-
ков, которые «будут заниматься реализацией 
ФЦП». Источник 

”
Ъ“ в Белом доме связал это с 

тем, что «программа ФЦП большая» и нынеш-
ним составом чиновники «не справляются». 
По его словам, речь о привлечении федераль-
ных кадров не идет. «Увеличение штата пра-
вительства региона — компетенция губер-

натора, если у него есть дополнительные до-
ходы на это. При этом формально эти расхо-
ды должны быть согласованы с Минфином. 
Дмитрий Козак принципиально просьбу об 
увеличении состава правительства удовлет-
ворил»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Ранее Сергей Аксенов заявлял, что отсутст-
вие одного ответственного за реализацию ме-
роприятий ФПЦ может негативно отразиться 
на сроках ввода проектов программы. По его 
мнению, сроки реализации ФЦП затягивают 
бюрократические процедуры: на согласова-
ние с Минэкономики РФ вопросов, связанных 
с проведением тендеров и утверждением тех-
заданий для проектов ФЦП, уходит несколько 
месяцев. Глава Крыма говорил, что готов нести 
личную ответственность за ФЦП, если субъ-
екту будут полностью переданы полномочия 
по распределению бюджетных средств. Одна-
ко собеседник 

”
Ъ“ в Белом доме отметил, что 

предложение главы Крыма о назначении от-
ветственного за ФЦП невозможно. «Такого ре-
шения не может быть в соответствии с законо-
дательством и с точки зрения здравого смысла, 
несмотря на претензию Аксенова. Если только 
не вводить внешнее федеральное управление 
в Крыму. Последнее возможно, но решения та-
кого пока нет»,— об этом, по словам источни-
ка 

”
Ъ“ в Белом доме, говорил на заседании ко-

миссии Дмитрий Козак. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, вице-премьер «настаивает, что правила 

одни для всех, включая Крым: расписался под 
ФЦП — ответственность губернатора, обла-
жался на любом этапе — верни деньги за весь 
год; никаких исключений и ничего личного».

Господин Аксенов заявил о необходимости 
определения ответственного за реализацию 
мероприятий ФПЦ после заявления Дмитрия 
Козака 19 марта о том, что правительство Кры-
ма будет нести ответственность за строитель-
ство автодороги «Таврида» на полуострове. Ра-
зобраться с ее строительством, сроки проек-
тирования которой были сорваны, ранее по-
требовал Владимир Путин. Источник 

”
Ъ“ в 

правительстве РФ говорит, что на заседании 
правительственной комиссии никаких ор-
гвыводов в отношении руководства Крыма 
сделано не было.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Сергею Аксенову не доверили 
ФЦП по развитию Крыма
Но разрешили увеличить штат  
работающих над ней чиновников На выборах в Госдуму депутаты от 

«Справедливой России» возглавят круп-
ные региональные группы  партсписка. 
В ряде случаев они будут совпадать 
с границами крупных регионов, расска-
зали ”Ъ“ в партии. Они получат допол-
нительные гарантии по прохождению 
в Госдуму по сравнению с остальными 
кандидатами. Ранее Сергей Миронов го-
ворил о возможном дроблении списка 
на полторы сотни мелких групп. Новая 
стратегия уменьшит их число вдвое.

Руководство «Справедливой России» скло-
няется к привычной схеме партсписка. Речь 
идет об укрупнении ряда региональных 
групп под ключевых партийцев. Это принци-
пиальный вопрос для депутатов. Количество 
голосов, полученных за региональные груп-
пы, влияет на прохождение кандидатов в Гос-
думу (группа, набравшая больше голосов, по-
лучает мандат первой).

Ранее лидер справороссов Сергей Миронов 
критиковал схему, когда явное преимущест-
во получали группы с 3 млн избирателей. Он 
предлагал ввести систему, при которой в спи-
ске будет более полутора сотен групп, боль-
шая часть которых совпадет с одномандатны-
ми округами (см. 

”
Ъ“ от 25 февраля). Глава шта-

ба партии Александр Бурков заявил 
”
Ъ“, что 

при предложенной схеме сложности возни-
кли в том числе с нарезкой: в некоторых слу-

чаях численность избирателей в группе полу-
чалась 400 тыс., в других — 700 тыс. Источник 
в аппарате партии отмечает, что у потенциаль-
ных кандидатов «появились большие сомне-
ния» в эффективности технологий штаба. Так, 
упор делается на создание «центров защиты 
прав граждан». «В крупных городах они дейст-
вительно могут частично притянуть к себе из-
бирателей, чего нельзя сказать о других терри-
ториях»,— говорит он. По оценке источника 

”
Ъ“, содержание одного центра на время выбо-

ров в «среднем городе-миллионнике» обходит-
ся примерно в 10 млн руб.

Среди тех, у кого границы региональных 
групп будут совпадать с границами регио-
нов,— депутаты Олег Михеев (Волгоградская 
область, 1,92 млн человек), Михаил Емелья-
нов (Ростовская область, 3,26 млн), Олег Пахол-
ков (Воронежская область, 1,88 млн) и ряд дру-
гих, говорят в партии. В Свердловской области 
(3,41 млн), по словам главы отделения Алек-
сандра Буркова, планируется две неравномер-
ные группы. Ряду партийцев придется догова-
риваться о выгодном объединении своих ре-
гионов с соседними. Александр Терентьев мо-
жет объединить Республику Алтай (157 тыс.) и 
Алтайский край (1,88 млн). Главе астраханско-
го отделения Олегу Шеину придется договари-
ваться о присоединении Калмыкии (900 тыс. 
избирателей в двух регионах будет недоста-
точно для гарантированного избрания), а так-

же еще одного региона. Источник в партии не 
уверен, что депутат Госдумы Алексей Лыся-
ков из Ставропольского края (1,95 млн) позво-
лит легко отнять у него территорию. «Тенден-
ции такие: будем укрупняться»,— заявил гла-
ва отделения партии в ХМАО (1,12 млн) Миха-
ил Сердюк. Для крупных регионов встает во-
прос об их делении. Открыт вопрос о том, бу-
дет в Москве с 7,3 млн избирателей две или три 
группы, говорит источник в отделении.

Между тем президиум центрального сове-
та партии 24 марта так и не решил, кому пере-
дать мандат главы палаты депутатов «Справед-
ливой России» Николая Левичева, который с 
сегодняшнего дня работает членом Центриз-
биркома (ЦИК). Кандидатов было два — Олег 
Шеин и руководитель карельского отделения 
партии Ирина Петеляева. Александр Бурков 
сказал 

”
Ъ“, что вопрос до сложения мандата 

господином Левичевым 25 марта нельзя было 
ставить официально, было лишь обсуждение. 
Но источник в партии рассказал, что «предсе-
дательствовал Левичев, который за Петеляе-
ву, но ей не хватало голосов, поэтому вопрос 
не был решен». Депутат Татьяна Москалькова, 
поддерживающая Олега Шеина, отметила, что 
заседания президиума проходят раз в месяц и 
решение можно принять опросным листом. 
Если вопрос о передаче мандата не решит пар-
тия, его перераспределит ЦИК.

Максим Иванов

Сергей Миронов решил не дробить с плеча
«Справедливая Россия» вернулась к укрупнению региональных групп партсписка
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Как стало известно ”Ъ“, полиция и про-
куратура Швейцарии завершили про-
верку, начатую по заявлению Фонда по 
борьбе с коррупцией (ФБК) Алексея На-
вального, в котором сообщалось об от-
мывании средств в этой стране сыном 
генпрокурора России Юрия Чайки Арте-
мом. Участники расследования, на ко-
торое господин Навальный возлагал 
большие надежды, называя его «вто-
рым фронтом», подтвердили, что Чай-
ка-младший имеет вид на жительство 
в Швейцарии, однако никаких фактов, 
свидетельствующих о совершении им 
преступлений, не обнаружили. Резуль-
татом стал официальный отказ заявите-
лю в возбуждении уголовного дела.

В декабре прошлого года, после скандаль-
ной публикации «Чайка. Криминальная дра-
ма в пяти частях», которую сам генпрокурор 
назвал «заказной» и «лживой», указав в отве-
те на запрос 

”
Ъ“, что в ней мог быть заинтере-

сован разыскиваемый правоохранительны-
ми органами России Уильям Браудер, обви-
няемый в махинациях с акциями «Газпрома», 
ФБК обратился в прокуратуру Швейцарии. В 
заявлении сообщалось, в частности, что Ар-
тем Чайка каким-то полукриминальным спо-
собом получил вид на жительство в этой стра-
не, а также приобрел недвижимость и бизнес. 
По версии фонда, в Швейцарии он мог зани-
маться отмыванием криминальных денег, 
выведенных из России.

«Для Швейцарии такие случаи — это позор 
и знак того, что ее финансовой системой и ин-
ститутами манипулируют иностранные жули-
ки. Посему мы возлагаем надежды на местных 
прокуроров, которые своего российского кол-
легу должны прищучить»,— написал в своем 
блоге Алексей Навальный, сообщивший, что 
открывает в Швейцарии «второй фронт».

По данным 
”
Ъ“, разбирательство в Швейца-

рии было завершено еще 4 марта, после чего 

заявителю (ФБК) и «обвиняемому лицу» (Арте-
му Чайке) офис федерального прокурора на-
правил официальные сообщения (копия есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), в которых говорилось о 

решении, «окончательно» принятом в Лугано.
Прокуратура Швейцарии сообщила, что 

Чайка-младший был обвинен ФБК в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ст. 305bis местного УК (отмывание денег). Со-
ответствующее заявление было получено офи-
сом федерального прокурора 8 декабря 2015 
года и принято к производству. 20 декабря 
прокурор поручил региональной полиции 
провести расследование в отношении Артема 
Чайки и компании FT Conseils Sarl, соучреди-
телем которой он являлся. 15 января прокура-
тура получила дополнительную информацию 
из ФБК. По данным прокуратуры Швейцарии, 
это было электронное письмо, в котором го-
ворилось, что соратникам Алексея Навально-
го, похоже, удалось установить банк, которым 
пользовался Артем Чайка (его название, впро-
чем, не приводилось), а также приводились 
различные публикации в СМИ, появившиеся 
после так называемого расследования фонда.

Полиция и прокуратура в ходе разбира-
тельства установили, что господин Чайка 
действительно имеет недвижимость и биз-
нес в Швейцарии. Правда, его дом, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, не достроен, а юрфир-

ма, которой руководит, кстати, бывший по-
лицейский чиновник, фактически не дейст-
вует. «Однако никаких конкретных фактов, 
которые бы подтверждали деятельность, свя-
занную с отмыванием денег, выявлено не 
было»,— говорится в решении прокуратуры 
Швейцарии. В частности, не была установле-
на незаконность происхождения средств, ко-
торыми распоряжался господин Чайка, а это, 
как сообщили в швейцарской прокуратуре, 
является «необходимым условием для нача-
ла официального расследования в соответст-
вии со ст. 305bis». В итоге полиция и прокура-

тура пришли к выводу об отсутствии в дейст-
виях Чайки-младшего состава преступления. 
В связи с этим в возбуждении уголовного дела 
ФБК было отказано.

Адвокат господина Чайки Руслан Шумаков 
подтвердил 

”
Ъ“, что его клиент получил изве-

щение, в котором говорится об отсутствии к 
нему каких-либо претензий со стороны про-
куратуры Швейцарии. При этом он особо под-
черкнул, что инициатором проверки высту-
пал не Артем Чайка, а ФБК. «Проверка одноз-
начно установила, что подозрения в адрес го-
сподина Чайки не имеют под собой никаких 
оснований»,— отметил защитник.

Господин Шумаков также сообщил, что в 
связи с публикацией ФБК Артем Чайка уже 
сам обратился с запросом в Грецию, откуда 
им был получен ответ, подтверждающий за-
конность проведенных в этой стране сделок. 
По данным 

”
Ъ“, речь идет о приобретении им 

гостиницы Portes Palace на полуострове Хал-
кидики, а затем строительства нового отеля 
Pomegranate Wellness Spa Hotel. В ФБК пола-
гали, что в сделке могли использоваться сред-
ства, полученные сомнительным путем.

Артем Чайка через своего греческого адво-
ката направил запрос в Piraeus Bank, счет в ко-
тором использовался для этих сделок. Он по-
просил банкиров сообщить, все ли проведен-
ные по его счету трансакции из-за границы 
осуществлялись в соответствии с греческим 
законодательством и под контролем Цент-
рального банка Греции, взимались ли с них 
налоги и регистрировались ли платежи в ор-
ганах финансового надзора.

«Наш банк при осуществлении указанных 
в вашем заявлении операций соблюдал и при-
менял все положения, диктуемые ему дейст-
вующими нормативными рамками»,— гово-
рится в ответе Piraeus Bank.

В ФБК сообщили, что о результатах провер-
ки в Швейцарии им неизвестно.

Николай Сергеев

Алексею Навальному закрыли «второй фронт»
Прокуратура Швейцарии не нашла ничего криминального  
в действиях сына генпрокурора России

В начале апреля госкомиссия должна 
будет определить окончательную да-
ту первого пуска ракеты-носителя «Со-
юз-2» с космодрома Восточный. О том, 
как возводился стратегический объект 
и почему проблемы возникали не только 
по вине строителей, ”Ъ“ рассказал на-
чальник ФГУП «Дальспецстрой» ЮРИЙ 
ВОЛКОДАВ.

— Почему на объектах Восточного не все 
системы обеспечения работают в автома-
тическом режиме?
— В выданной в производство работ рабочей 
и проектной документации и локально-смет-
ных расчетах не было учтено 90% ПНР (пуско-
наладочных работ.— 

”
Ъ“) инженерных сис-

тем всех зданий и сооружений технического 
и стартового комплексов. Об этом заказчик 
был неоднократно уведомлен начиная с ию-
ня 2015 года. И лишь в начале февраля 2016 го-
да «Роскосмос» поручил «Дальспецстрою» раз-
работать программы проведения ПНР и ло-
кально-сметные расчеты на проведение ПНР 
всех систем стартового и технического ком-
плексов. Более того, из-за отсутствия обучен-
ного и аттестованного персонала эксплуати-
рующей организации — Центра эксплуата-
ции наземной и космической инфраструкту-
ры (ЦЭНКИ.— 

”
Ъ“) — нет возможности сдать 

в эксплуатацию системы, ПНР на которых за-
вершены. Неоднократные обращения в адрес 
заказчика о создании рабочей комиссии по 
приемке систем в эксплуатацию остаются без 
внимания. Мы несем затраты на эксплуата-
цию систем, смонтированных в полном объе-
ме. Вопросы компенсации заказчиком не рас-
сматриваются.
— И как удается строить в таких условиях?
— Фактически объекты, необходимые для 
первого запуска, готовы, все общестроитель-

ные работы на них завершены. Смонтирова-
ны сложнейшие инженерные системы, в соо-
ружениях поддерживается необходимый тем-
пературно-влажностный режим, налажено во-
доснабжение и водоотведение. Сейчас стоит 
остро вопрос их сдачи в эксплуатацию. Вспом-
ним, в каких условиях начиналось строитель-
ство Восточного: отсутствие состава проекта 
по всем объектам, отсутствие полного пакета 
документации, а также неритмичное финан-
сирование по отдельным объектам. Задержка 
выдачи ПСД (проектно-сметной документа-
ции.— 

”
Ъ“) составляет в среднем до двух лет. 

Возьмем стартовый комплекс: проектная до-
кументация, в составе которой проект орга-
низации строительства, выдана заказчиком 
в декабре 2014 года. И до сих пор поступают 
изменения: 25 марта поступили изменения 
в ПСД по техническому комплексу космодро-
ма. Всего с начала года уже поступило более 
76 изменений в рабочую документацию толь-
ко по техническому комплексу. А в целом по 

объектам с января по март было выдано свы-
ше 200 изменений, связанных с уточнением 
исходных данных и ошибками в документа-
ции. Как только заказчик начал выдавать доку-
ментацию более или менее систематически, 
нам удалось организовать и выстроить рабо-
ту по поставке материалов и оборудования. 
Но до сих пор у нас нет утвержденного соста-
ва проекта по всем объектам. Если говорить о 
задержке в выдаче ПСД в среднем на два года, 
то и сдача объекта должна была бы по логике 
сдвинуться на два года «вправо». Но мы моби-
лизовали силы, и за счет интенсивных темпов 
строительства объекты, необходимые для за-
пуска ракеты-носителя «Союз-2», готовы.
— Серьезные убытки несете?
— Учитывая бессистемность разработки и 
выдачи ПСД, работа «Дальспецстроя» носи-
ла неритмичный характер: предприятие не-
сло и продолжает нести существенные убыт-
ки. Например, в части оплаты за использова-
ние универсальных моторных подогревате-
лей зимой, использование тепловых пушек 
для обогрева при проведении бетонных ра-
бот, резервного электроснабжения строитель-
ных площадок и вахтовых городков. Также — 
обеспечение котельных топливом для пода-
чи тепла на объекты, системы энергоснабже-
ния для поддержания необходимых условий 
в помещениях. Естественно, все эти затраты 
нам никто не компенсирует. Кроме того, ког-
да нет ПСД, невозможно делать закупки для 
выполнения всего объема работ. Разовые за-
купки для отдельных объектов не позволяли 
приобретать материалы по более экономич-
ным расценкам, как это было бы при боль-
ших объемах закупок.
— Как тогда вообще начинали строить?
— Без проработки организационных реше-
ний со стороны заказчика. На момент форми-
рования контрактов на строительство основ-

ных объектов полностью отсутствовала про-
ектная и рабочая документация, а также клю-
чевые документы, необходимые для досто-
верного определения стоимости строитель-
ства: методические, сметно-нормативные, 
базисно-индексные. Основные объемы стро-
ительства были определены приблизитель-
но, в том числе на основании объектов-анало-
гов. Стоимость оборудования в сметах также 
учтена некорректно. В частности, в получен-
ной сегодня сметной документации указана 
стоимость оборудования в ценах 2012 года, 
что не учитывает сегодняшних затрат на его 
приобретение. Финансирование было нерит-
мичным. С такой проблемой мы столкнулись, 
в частности, на объектах, которые финанси-
ровались за счет целевой программы. Ради 
выполнения договорных обязательств по го-
сконтрактам на стройку Восточного в 2014 го-
ду «Дальспецстрой» привлек кредиты.
— У кого, сколько и на что занимали?
— Всего 8,5 млрд руб. кредитов от ВТБ и Газ-
промбанка. Средства были направлены на по-
полнение оборотных средств предприятия, 
на них производилась закупка материалов и 
оборудования, а также велись работы собст-
венными силами и осуществлялась выплата 
заработной платы. Кроме того, 3,5 млрд руб. 
на строительство Восточного мы направили 
из собственных средств и средств Миноборо-
ны. Мы неоднократно направляли письма в 
«Роскосмос» для возмещения этих затрат, но 
пока ответа нет.

Безусловно, ЦЭНКИ как подразделение Ро-
скосмоса понимал и порядок, и объемы фи-
нансирования. Но «Дальспецстрой» как ген-
подрядчик не мог знать ни плана, ни объе-
мов, ни этапов финансирования строительст-
ва. Мы не раз запрашивали график финанси-
рования, но заказчик так его и не представил. 
Предприятие не могло спланировать свою ра-

боту, рассчитать ее объем, понять, какое обо-
рудование надо закупить. Основные стройма-
териалы — металлоконструкции, сэндвич-па-
нели, цемент, арматура и т. д.— были закупле-
ны и находились на складах предприятия. Но 
если ЦЭНКИ приходилось лишь продлевать 
срок гарантии, то нам приходилось заново на-
носить защитные покрытия на материалы — 
многие стройматериалы приходили в негод-
ность. В отсутствие должного проекта возни-
кали трудности в перераспределении челове-
ческих ресурсов и механизмов. Строительст-
во фактически велось с листа, что значитель-
но его удорожало. В 2015 году, понимая всю 
проблематику финансирования стройки кос-
модрома, «Роскосмос» внес изменения в феде-
ральную целевую программу. Средства были 
перенаправлены на оздоровление подведом-
ственных ему предприятий вместо финанси-
рования строительства космодрома.
— Вы не обжаловали это решение?
— Мы обращали внимание заказчика на бесси-
стемное финансирование строительства кос-
модрома. Например, средства из целевой про-
граммы за 2015 год поступили на расчетные 
счета «Дальспецстроя» 30 декабря 2015 года.
— Объекты инфраструктуры построены 
де-факто, когда будут сданы де-юре?
— Одни из главных условий ввода объектов 
в эксплуатацию — это представление полно-
го комплекса ПСД; это необходимость пре-
кращения постоянной выдачи изменений, 
связанных с уточнением исходных данных и 
ошибками в документации. Только после это-
го мы будем готовы сдать заказчику исполни-
тельную документацию в полном объеме и 
ввести объекты в эксплуатацию. Кроме того, 
это даст возможность отчитаться «Дальспец-
строю» за полученные деньги на строительст-
во Восточного.

Интервью взял Иван Сафронов

«График финансирования заказчик так и не представил»
Глава ФГУП «Дальспецстрой» о том, в каких условиях приходится строить космодром Восточный

Сергею Аксенову не удалось добиться 
полной передачи Крыму полномочий  
по распределению бюджетных средств   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Владелец одного из снесенных 
торговых павильонов на восто-
ке Москвы добился в столич-
ном арбитраже восстановления 
объекта. Выиграть суд уда-
лось, используя нормы закона 
«Об основах госрегулирования 
торговой деятельности в РФ». 
Представители предпринима-
телей считают, что этими же ар-
гументами в судах воспользу-
ются и владельцы 104 торговых 
точек у метро, снесенных в фев-
рале, но эксперты и чиновники 
уверяют их в обратном.

Иск ООО «Марека-1», владев-
шего торговым павильоном пло-
щадью около 100 кв. м. на восто-
ке столицы, рассматривался в Ар-
битражном суде Москвы. В фев-
рале 2016 года предприниматели 
получили предписание о демон-
таже, после чего торговый объект 
был снесен, а «Марека-1» обрати-
лась в суд с иском к префектуре 
Восточного административного 
округа (ВАО) и правительству Мо-
сквы. Арбитраж, по словам адвока-
та «Мареки-1» Акопа Абгаряна, 23 
марта признал действия властей 
незаконными, обязав заключить 
договор о размещении объекта на 
прежнем месте.

Напомним, в феврале столич-
ные власти провели резонанс-
ный снос 104 торговых павильо-
нов, объявленных в декабре 2015 
года опасным самостроем. Пред-
приниматели жаловались, что 
их снесли незаконно: без реше-
ния суда при наличии оформлен-
ных прав собственности. Чинов-
ники парировали, что соответст-
вующие полномочия им дали по-
следние поправки к Гражданско-
му кодексу РФ, разрешающие де-
монтировать объекты на газопро-
водах, теплосетях и прочих ком-
муникациях.

В базе данных столичного ар-
битража пока нет решения суда, 
но факт проигрыша разбиратель-
ства 

”
Ъ“ подтвердили в префекту-

ре ВАО. Акоп Абгарян рассказал, 
что в 2015 году торговый павиль-
он был исключен из схемы разме-
щения нестационарных торговых 
объектов, что и стало главным ар-
гументом чиновников в суде. В 
свою очередь, адвокат ссылался на 
ч. 6 ст. 10 закона «Об основах госре-
гулирования торговой деятель-
ности в РФ», по которой при утвер-
ждении таких схем запрещено пе-
ресматривать места размещения 
ранее построенных торговых то-

чек. По словам господина Абга-
ряна, соответствующая схема бы-
ла утверждена в 2011 году, а «Ма-
река-1» работала с начала 2000-х. 
Аналогичную линию защиты ад-
вокат применял в 2014 году в Ар-
битражном суде Смоленской об-
ласти (защищая ИП Самвела Аве-
тисяна), успешно дойдя в разбира-
тельстве до Верховного суда РФ.

Коммерческий директор ТЦ 
«Альбатрос» (владел снесенным 
павильоном у метро «Щелков-
ская») Алексей Воронин надеет-
ся, что решение станет прецедент-
ным и позволит коллегам добить-
ся компенсации за демонтаж тор-
говых точек в судах. Господин Аб-
гарян заявил, что готовит иск о 
возмещении ущерба от сноса, оце-
нив его в 3 млн руб.

Заместитель префекта ВАО по 
торговле Эмиль Петросян подчер-
кивает, что ООО «Марека-1» само 
демонтировало павильон по исте-
чении трехлетнего договора арен-
ды и его включение в схему раз-
мещения нестационарных торго-
вых объектов документ автомати-
чески не продлил бы. «Новый до-
говор можно заключать лишь на 
аукционе, и не факт, что они его 
бы выиграли»,— сказал чинов-

ник. Глава Госинспекции по не-
движимости Москвы Сергей Шо-
гуров сказал 

”
Ъ“, что разбиратель-

ство «никак не касается» постанов-
ления о сносе 104 объектов и но-
вых полномочий региональных 
властей о демонтаже объектов на 
коммуникациях.

Партнер консалтинговой груп-
пы ЮКТ Олег Никуленко согласен, 
что «это два разных юридических 
спора». Партнер юридического бю-
ро «Замоскворечье» Дмитрий Шев-
ченко ставит под сомнение аргу-
ментацию «Мареки-1», ссылаясь 
на определение Конституционно-
го суда РФ от 29 января 2015 года. 
В нем говорится о невозможности 
пересмотра мест размещения ста-
рых торговых точек на основании 
новых схем с целью «недопущения 
передела рынка» и «стабильности 
прав хозяйствующих субъектов». 
Однако, подчеркивает господин 
Шевченко, в определении КС го-
ворится и о необходимости обес-
печить баланс интересов жителей 
и предпринимателей, и это обсто-
ятельство не лишает власти функ-
ций регулятора. Эмиль Петросян 
заявил, что префектура ВАО про-
должит судиться.

Александр Воронов

Москва не сразу сносится
Арбитраж постановил восстановить демонтированный объект

Любопытна структура владель-
цев ООО «МВС Груп». По данным 
kartoteka.ru, гендиректором ком-
пании является Александр Гусев, он 
же владелец 76% компании. Ранее 
он являлся гендиректором ООО ГК 
МВС ГРУПП, среди собственников 
которой — экс-министр связи, гла-
ва совета директоров «МТТ групп» 
Леонид Рейман, экс-гендиректор 
«Норникеля» и член наблюдатель-
ного совета Россельхозбанка Влади-
мир Стржалковский, бывший ген-
директор «Итеры» Владимир Маке-
ев и Светлана Кийко (так зовут жену 
заместителя директора ФСКН Ми-
хаила Кийко). Все они стали совла-
дельцами ГК МВС ГРУПП 31 декаб-
ря 2015 года. В «МТТ групп» коммен-
тировать это не стали, в ФСКН на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, с представи-

телями господина Стржалковского 
связаться не удалось.

Вторым владельцем «МВС Груп» 
является краснодарское ООО «Науч-
но-производственное предприятие 
МВС» (НПП МВС). Компания обслу-
живала в 2013 году краснодарскую 
систему фиксации нарушений, ког-
да в регионе разгорелся скандал, 
вызванный потоком жалоб води-
телей на штрафы за несовершен-
ные правонарушения. Прокурату-
ра Краснодарского края выяснила, 
что ГИБДД позволила сотрудникам 
НПП МВС удаленно вносить изме-
нения в данные, полученные с по-
мощью камер. Это следует из ответа 
Генпрокуратуры депутату Вячесла-
ву Лысакову (есть у 

”
Ъ“). Прокура-

тура предписала часть штрафов ан-
нулировать, в отношении сотруд-
ников ГИБДД завели уголовное де-
ло, оно до сих пор расследуется, по-
яснил 

”
Ъ“ депутат, НПП МВС фор-

мально к делу отношения не имеет. 
Позже господин Лысаков обращал-
ся с письмом к губернатору Москов-
ской области Андрею Воробьеву и 
прокуратуру с просьбой не допу-
стить участия в тендере НПП МВС.

«В отношении компании прово-
дилась полная проверка, в том чи-
сле и на наличие уголовных дел и 
недоимок перед бюджетом,— зая-
вил 

”
Ъ“ Денис Буцаев (интервью с 

ним читайте на www.kommersant.
ru).— Были направлены запро-
сы в прокуратуру и следственные 
органы. Ничего найдено не было. 
Про Краснодарский край мы зна-
ем: там расследование велось в от-
ношении должностных лиц, кото-
рые не соблюдали условий пере-
дачи и охраны личных установоч-
ных данных, это абсолютно другой 

предмет». По поводу возможных 
связей компании с господами Рей-
маном и Стржалковским Денис Бу-
цаев говорит следующее: «Мы взаи-
модействуем только с гендиректо-
ром этой компании. Те лица, кото-
рых вы упомянули, с подобными 
проектами к нам не обращались, 
учредителями в качестве физиче-
ских лиц не являются».

Интересно, что ранее НПП МВС 
хотело прийти и в Ростовскую об-
ласть, рассказал 

”
Ъ“ источник в об-

ластном правительстве. Компания 
предлагала властям свое партнер-
ство, однако власти, проверив де-
ятельность компании и не полу-
чив четких разъяснений относи-
тельно механизма ее взаимодей-
ствия с исполнительными органа-
ми, приняли решение пока прио-
становить с ней «концессионные 

переговоры». Заместитель генди-
ректора НПП МВС Иван Брец пере-
направил 

”
Ъ“ за комментариями к 

гендиректору «МВС Груп» Алексан-
дру Гусеву — он не отвечал на звон-
ки всю прошлую неделю.

Эксперты скептически относят-
ся к идее концессии. «Компания за-
интересована в максимальном на-
казании водителей,— говорит ад-
вокат движения автомобилистов 

”
Свобода выбора“ Сергей Рядько.— 

Доход ее напрямую зависит не от 
безопасности движения, а, наобо-
рот, от того, насколько опасно во-
дители ездят. Если никто не пре-
высит скорость, компания потеря-
ет прибыль». Он считает, что в «МВС 
Груп» смогут манипулировать дан-
ными. «Например, камера стоит на 
границе населенного пункта, а ме-
ряет скорость еще до въезда в него, 
где машины едут быстро,— поясня-
ет господин Рядько.— Оспорить та-
кой штраф будет невозможно, ведь 
по документам камера технически 
исправна». «Сейчас ГИБДД часть фо-
тографий отсеивает, но ведь штат 
сотрудников увеличен не будет, по-
этому с ростом количества фотома-
териалов больше штрафов станут 
выписывать не глядя»,— предупре-
ждает член рабочей группы при 
Росстандарте по разработке ГОСТа 
для камер Григорий Шухман.

В УГИБДД Московской области 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. «Мани-

пуляции исключены,— утверждает 
господин Буцаев.— Камера может 
быть установлена только в местах, 
определенных ГИБДД. Концессио-
нер только обеспечивает техниче-
скую возможность фиксации. Воз-
можности увеличить количество 
выписываемых штрафов нет».

Иван Буранов;  
Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Нарушителей ПДД  
сдали в концессию

Как стало известно ”Ъ“, Чертановский 
суд Москвы по ходатайству следст-
вия арестовал бизнесмена Михаила 
Чернова, обвиняемого в попытке рей-
дерского захвата части здания в цен-
тре столицы. Интересно, что в СИЗО 
предпринимателя доставили из ко-
лонии, где он отбывает семилетний 
срок за попытку незаконно завладеть 
тем же самым помещением. Причем 
повторно это преступление, по вер-
сии следствия, было совершено со-
общниками Чернова при его участии, 
когда бизнесмен уже находился под 
стражей по своему первому делу.

Как сообщила 
”
Ъ“ официальный пред-

ставитель Чертановского суда Ольга Рож-
кова, с ходатайством об аресте Михаи-
ла Чернова обратился следователь след-
ственного управления по ЮАО ГСУ СКР 
по Москве в рамках уголовного дела о по-
пытке мошенничества в особо крупном 
размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). «Суд 
удовлетворил ходатайство, заключив 
Чернова под стражу до 20 апреля»,— доба-
вила госпожа Рожкова. Отметим, что для 
предъявления Чернову обвинения и по-
мещения подследственного в СИЗО его 
пришлось этапировать из колонии, где 
он отбывает семилетний срок за такое же 
преступление.

Оба уголовных дела Михаила Черно-
ва связаны с попытками рейдерского за-
хвата части одного и того же старинно-
го особняка в центре Москвы (Гоголев-
ский бульвар, 3). Как ранее рассказывал 

”
Ъ“, в 2007 году помещения в здании за 

$1,4 млн приобрела компания «Эквис-
ман Холдингс Лимитед», а тремя годами 
позже в 5-й судебный состав арбитраж-
ного суда Москвы прежний владелец не-
движимости — офшорная фирма с Сей-
шельских Островов «Аквамарин ЛТД» — 
подал иск о признании сделки недейст-
вительной и возврате права собственно-
сти. Фактические владельцы компании-
истца Михаил Чернов и Михаил Балаки-
рев представили в суд документы, как 
выяснилось позже, оформленные зад-
ним числом. В ноябре 2011 года судья 
Юлия Беспалова иск удовлетворила. Рас-
крыть же махинацию удалось случайно, 
после того как Михаила Чернова запо-
дозрили в организации ограбления не-
коего столичного бизнесмена. Получив 
в суде санкцию на прослушивание те-
лефонных переговоров Чернова, сыщи-
ки узнали из них и детали аферы с особ-
няком. В частности, по данным СКР, биз-
несмены Чернов и Балакирев заплати-
ли председателю 5-го судебного состава 
Ирине Барановой €100 тыс. и $4 тыс., а 
та склонила свою подчиненную к выне-
сению решения в пользу истцов. В сен-
тябре 2013 года Дорогомиловский суд 
Москвы приговорил Михаила Черно-
ва и Михаила Балакирева за мошенни-
чество к девяти (позже наказание было 
смягчено.— 

”
Ъ“) и семи годам заключе-

ния соответственно. Привлечь к уголов-
ной ответственности судью Баранову, за-
подозренную в подстрекательстве к да-
че взятки (ст. 33 и ст. 291) и мошенничест-
ве в особо крупном размере, не удалось. 
Высшая квалификационная коллегия 
судей (ВККС) разрешила СКР возбудить 
в отношении нее уголовное дело лишь в 
середине прошлого года, но к тому вре-
мени судья уже улетела в США, где роди-
ла ребенка и получила вид на жительст-
во. Адвокаты госпожи Барановой неод-
нократно безуспешно обжаловали реше-
ние ВККС. Впрочем, по имеющимся дан-
ным, уголовное дело до сих пор так и не 
возбуждено.

Между тем сотрудники следственно-
го управления по Южному админист-
ративному округу ГСУ СКР по Москве 

успешно раскрыли и повторную попыт-
ку захватить часть особняка на Гоголев-
ском бульваре. По версии следствия, в 
2013 году, когда Михаил Чернов уже зна-
комился в СИЗО с материалами свое-
го первого дела, его сообщники с помо-
щью нижегородского суда добились аре-
ста особняка, который затем за $7,5 млн 
был продан офшорной фирме «Делимар 
Корпорейшн Лтд». Ее руководство пред-
ставлял юрист Дмитрий Коцубанов, по-
зже сменивший фамилию на Лысаков-
ский. После этого он попытался зареги-
стрировать право собственности на не-
движимость в отделе Росреестра по Юж-
ному округу Москвы, но получил отказ. 
Дмитрий Лысаковский уехал на юго-вос-
ток Украины, где взял позывной Гудвин 
и стал командиром разведподразделе-
ния, использующего беспилотники. Он 
также называл себя представителем ДНР 
в Международном уголовном суде при 
ООН. По возвращении из зоны боевых 
действий, как сообщал 

”
Ъ“, Гудвин был 

арестован. Одновременно в розыск объ-
явили его предполагаемого сообщни-
ка — нижегородского адвоката Евгения 
Рыжова. Следующим арестованным фи-
гурантом дела стал бизнесмен Георгий 
Пирумов, оформивший на себя офшор 
«Делимар Корпорейшн Лтд». Между тем 
в ходе следствия выяснилось, что непо-
средственное отношение к афере имел и 
давний партнер Дмитрия Лысаковского 
Петр Чихун, еще один якобы представи-
тель ДНР в суде при ООН, которого также 
заключили под стражу.

Как считают следователи, Михаил 
Чернов участвовал во второй афере, об-
щаясь с сообщниками, вопреки установ-
ленным запретам, непосредственно из 
СИЗО. Если вина господина Чернова бу-
дет доказана и в этот раз, то суд может 
расценить действия Чернова как опас-
ный рецидив и назначить ему макси-
мально суровое наказание. Кстати, Ми-
хаил Чернов, по некоторым данным, 
привлекался к уголовной ответственно-
сти еще в конце 90-х, когда остановив-
шие бизнесмена сотрудники ГАИ обна-
ружили у него поддельное удостовере-
ние следователя прокуратуры. Впрочем, 
тогда Чернов отделался символическим 
наказанием.

Отметим, что объявленный в между-
народный розыск фигурант дела Евге-
ний Рыжов сейчас скрывается в США и 
якобы проживает неподалеку от госпо-
жи Барановой. При этом у беглого адво-
ката, как следует из открытых данных, 
3 мая истекает срок въездной визы. На-
помним также, что правоохранитель-
ные органы сейчас ведут проверку дея-
тельности господина Рыжова в Нижнем 
Новгороде, где его подозревают в много-
численных случаях рейдерства. «В Ниж-
нем Новгороде десятки семей в резуль-
тате незаконных действий адвоката Ры-
жова лишились своих квартир,— сказа-
ла 

”
Ъ“ партнер юридического бюро TM 

Defence Яна Брутман.— Их обращения 
в правоохранительные органы не нахо-
дили объективного рассмотрения, по-
терпевшие обратились к нам за поддер-
жкой. Нашими юристами было подго-
товлено коллективное обращение, до-
воды, изложенные в нем, нашли объек-
тивное подтверждение, и после вмеша-
тельства в ситуацию Генеральной про-
куратуры все постановления об отказе в 
возбуждении уголовных дел были отме-
нены. Также выяснилось, что осужден-
ный ранее Чернов совместно с Рыжо-
вым тоже мог участвовать в захвате квар-
тир у жителей Нижнего Новгорода».

Телефон адвоката господина Чернова 
Александра Ломжина вчера не отвечал.

Сергей Сергеев

Рейдерскому захвату 
оформили  
вторую попытку
Осужденного за мошенничество  
с московским особняком  
на арест привезли из колонии

Компания—установщик  
дорожных камер  
в Подмосковье получит 
233 руб. с каждого штрафа, 
оплаченного нарушителями   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 
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За несколько дней до ка-
толической Пасхи россий-
ские католики, предста-
вители государственной 
власти, общественные и 
религиозные деятели про-
водили на новое место слу-
жения посла Ватикана в 
РФ, апостольского нунция 
архиепископа Ивана Юр-
ковича. Перед отъездом 
в Женеву, где монсеньор 
будет представлять Свя-
той престол при ООН, был 
устроен прием, на котором 
гости благодарили посла за 
его работу в России и осо-
бенно за участие в подго-
товке встречи папы Фран-
циска и патриарха Кирилла 
12 февраля в Гаване.

Официальные проводы го-
сподина Юрковича, который 
пять лет представлял в России 
Ватикан, начались, как при-
нято в церковных кругах, с бо-
гослужения в католическом 
кафедральном соборе Непо-
рочного зачатия Пресвятой 
Девы Марии на Малой Грузин-
ской улице. «Сегодня необыч-
ное и грустное событие: мы 
прощаемся с тобой, дорогой 
владыка Иван,— сказал перед 
началом мессы архиепископ 
Паоло Пецци, митрополит ар-
хиепархии Божией Матери в 
Москве.— От имени всех при-
сутствующих хочу выразить 
благодарность за твое скром-
ное, но такое полезное слу-
жение в течение этих лет». Го-
сподин Пецци пояснил, что 
«нунций являет присутствие 
папы Римского: сначала это 
было присутствие папы Бе-
недикта XVI, потом — папы 
Франциска». Господин Юрко-
вич также начал со слов бла-
годарности и напомнил, что 
самым главным событием за 
время его дипломатической 
миссии в России стала встре-
ча папы Франциска и патри-
арха Кирилла в Гаване 12 фев-

раля этого года: «Это самый 
большой подарок, которого 
мы все ожидали. Мы пережи-
ваем это как историческое со-
бытие, которое имеет боль-
шое значение для будущего».

После богослужения го-
сподину Юрковичу выразили 
признательность за его служе-
ние в России представители 
католических монашеских 
орденов и прихожане. Осо-
бенно трогательным было вы-
ступление детей из польской 

школы в национальных ко-
стюмах: вручив нунцию цве-
ты, они поблагодарили его за 
отеческую заботу и внимание. 
«Не раз бывало, что мы воз-
вращаемся домой, а там — го-
ра подарков, необходимые ве-
щи для наших подопечных,— 
рассказали сестры милосер-
дия общины матери Терезы.— 
Мы сразу понимали, что при-
езжал владыка!»

Тем временем в здании ку-
рии на прощальный прием 
собирались светские гости, в 
том числе представители ди-
пломатических миссий, рели-
гиозные и общественные дея-
тели. Появление Ивана Юрко-
вича на пороге курии встрети-
ли аплодисментами, что явно 
немного смутило монсеньора. 

«У вас начинается очень важ-
ная дипломатическая миссия 
в Швейцарии, тема прав чело-
века и диалог между государ-
ствами волнует многих,— ска-
зал, пожимая руку нунцию, 
первый советник посольства 
Франции Николя де Лакост.— 
Уверен, что опыт, который вы 
приобрели в России, вам при-
годится в Женеве».

«Несмотря на окончание 
вашей дипломатической 
миссии в РФ, вы можете всег-
да рассчитывать на мою по-
мощь,— пообещал председа-
тель комитета Госдумы по де-
лам общественных объедине-
ний и религиозных организа-
ций Ярослав Нилов (ЛДПР).— 
Знайте, что у вас есть друг в 
Москве, а современные сред-

ства связи помогут нам не по-
теряться в этом мире». На па-
мять о российском парламен-
те господин Нилов подарил 
нунцию декоративную гжель-
скую тарелку с изображением 
здания Госдумы. «Этот нунций 
вошел в церковную историю 
как человек, который пред-
ставлял Святой престол в Рос-
сии в то время, когда встрети-
лись патриарх и папа в Гава-
не,— делился своими мысля-
ми депутат Нилов с одним из 
гостей.— Он достойно пред-
ставлял Ватикан в РФ». «Мы 
вас высоко ценим, вы остави-
ли заметный след во взаимо-
отношениях России с Вати-
каном»,— сказал Ивану Юр-
ковичу начальник департа-
мента по взаимодействию с 

религиозными организаци-
ями управления президен-
та РФ по внутренней полити-
ке Евгений Еремин. Господин 
Еремин вручил послу ручку с 
изображением двуглавого ор-
ла: «Пишите этой ручкой нам 
письма из Женевы и не забы-
вайте российских друзей».

Тем временем один из го-
стей рассказывал своим со-
беседникам, что нунций не-
сколько лет подряд в ново-
годнюю ночь посещал храм 
Софии Премудрости Божи-
ей в Средних Садовниках, 
который расположен на Со-
фийской набережной: «У не-
го особое отношение к пра-
вославию. Не каждый станет 
вместо празднования нового 
года молиться вместе с пра-
вославными, скромно стоя 
в углу храма». Теплые отно-
шения сложились у нунция 
и с иудеями: «При нем про-
изошла не только историче-
ская встреча папы с патриар-
хом, но и первая встреча ев-
ропейских раввинов во гла-
ве с главным раввином Мо-
сквы Пинхасом Гольдшмид-
том с папой Франциском в 
прошлом году»,— рассказал 
заместитель главного равви-
на Москвы Шимон Левин.

Одним из последних поже-
лать нунцию успехов на но-
вом месте служения пришел 
художник Никас Сафронов. 
«Я вам принес подарок,— ска-
зал Никас и достал из большо-
го белого пакета копию кар-
тины 

”
Сон о Москве“: изобра-

жение Московского Кремля, 
у стен которого спит тигр.— 
Это вам на память о России». 
Чтобы нунций совсем не за-
был об авторе, господин Саф-
ронов подарил ему посвя-
щенную своей персоне кни-
гу «Лучшие художники сов-
ременности» из коллекции 
«Комсомольской правды».

Павел Коробов

Управление делами президен-
та (УДП) внеcло в Комитет по го-
сударственному использованию 
и охране памятников (КГИОП) 
Санкт-Петербурга новый эскиз-
ный проект комплекса зданий 
судебного квартала и Дворца 
танцев Бориса Эйфмана, разра-
ботанный архитекторами Евге-
нием Герасимовым и Сергеем 
Чобаном. Правительство поручи-
ло Минэкономики жестко контр-
олировать эту стройку в рамках 
ежеквартального мониторинга 
возможных «коррупционных  
проявлений и рисков».

Эcкизный проект судебного квар-
тала и Дворца танцев в историческом 
центре Санкт-Петербурга напротив 
Стрелки Васильевского острова КГИ-
ОП проверяет на соответствие зако-
нодательству об охране культурного 
наследия. По проекту уже есть ряд ра-
бочих замечаний, сообщили 

”
Ъ“ в ко-

митете. Концепция разработана ар-
хитектурными бюро «Евгений Гера-
симов и партнеры» и SPEECH Сергея 
Чобана. В КГИОП ее внес госзаказчик 
— ФГБУ «Дирекция по строительству 
и реконструкции объектов в Северо-
Западном федеральном округе» УДП. 
Планируется, что 11 апреля ее рас-
смотрит совет по сохранению куль-
турного наследия при правительстве 
Санкт-Петербурга во главе с губерна-
тором Георгием Полтавченко.

Это уже третий проект судебного 
квартала — версию, доработанную 
победителем архитектурного кон-
курса Максимом Атаянцем, жюри во 
главе с экс-руководителем УДП Вла-
димиром Кожиным и совет по куль-
турному наследию Смольного одо-
брили два года назад. УДП от него 
отказалось без объяснения причин 
(см. 

”
Ъ“ от 1 февраля), выбрав по ито-

гам закрытого тендера генпроекти-
ровщиком ОАО «Сатурн» (cпециали-
зируется на системах спецсвязи). Ев-
гений Герасимов и Сергей Чобан — 
его субподрядчики. Первый проек-
тирует здания Верховного суда (ВС) 
и судебного департамента, второй — 
Дворец танцев, а проект жилого ком-
плекса на 600 квартир с паркингом 
для судей и аппарата суда архитекто-
ры разрабатывают вместе, рассказал 

”
Ъ“ господин Герасимов. Новое гра-

достроительное решение, по его сло-
вам, полностью отличается от преж-
него, изменилось со времен конкур-
са и техническое задание. В Феде-
ральной адресной инвестпрограмме 
(ФАИП) в 2014 году на проект плани-
ровалось потратить в 2015–2017 го-

дах 34,66 млрд руб. Освоение средств 
начнется только cейчас, на проекти-
рование и строительство комплекса 
в 2016 году выделено 13,8 млрд руб.

По словам главного архитектора 
города и председателя Комитета по 
градостроительству и архитектуре 
(КГА) Владимира Григорьева, после 
проведения конкурса никакие ма-
териалы по этому проекту в КГА не 
поступали, а согласовывать их с ко-
митетом УДП обязано только в части 
жилищного строительства. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Григорьев, он 

обсуждал на встрече с Борисом Эйф-
маном и Евгением Герасимовым но-
вый вариант решения открытых об-
щественных пространств и разме-
щения в них театра, считая победив-
шую на конкурсе концепцию не бес-
спорной. По его мнению, предло-
женная Максимом Атаянцем жестко 
симметричная парадная компози-
ция главного входа в судебный ком-
плекс со стороны заезда на Бирже-
вой мост конкурировала бы с сопо-
ставимым по масштабам ансамблем 
Биржи и Ростральных колонн, втор-
гаясь в исторически сложившееся 
«главное городское пространство», 
сформированное Петропавловской 
крепостью, Эрмитажем и Стрелкой 
Васильевского острова. При этом 
Дворец танцев был «зажат шорами» 
перекрывавших его видовые пер-
спективы высоких зданий, а его зад-
ний двор для разгрузки декораций 
оказывался на основном пути пеше-
ходов — проспекте Добролюбова, от-
метил главный архитектор.

Господин Григорьев предложил 
создать вдоль проспекта Добролю-
бова цепь зеленых пешеходных 
пространств, как планировал после 
войны главный архитектор Ленин-
града Николай Баранов. Это позво-
лит функционально разделить су-
дебную и театральную зоны. В ВС 
можно будет попасть с формируе-
мой пешеходной площади у Бирже-
вого моста, а в театр, который будет 
перемещен ближе к метро (на углу 
проспекта Добролюбова и переул-
ка Талалихина) — из разделяющей 
эти зоны озелененной эспланады. 
Из фойе театра будет открываться 
панорамный вид, а его здание будет 
заметно даже с Дворцовой набереж-
ной. Такая концепция, по данным 

”
Ъ“, и внесена в КГИОП. Если заказ-

чики и проектировщики предста-
вят материалы проекта в КГА, госпо-
дин Григорьев считает необходи-
мым вынести их на рассмотрение 
градостроительного совета. 

Подробности архитектурного об-
лика будущего квартала господин 
Герасимов раскрывать не стал, Сер-
гей Чобан от комментариев отказал-
ся. По отзывам источников 

”
Ъ“ в ар-

хитектурном сообществе, судебный 
комплекс уменьшенной по сравне-
нию с прежним техзаданием пло-
щади и максимально допустимой 
в этом месте высоты (23–28 м) вме-
сте с жильем вытянется плотной за-
стройкой вдоль Невы. Она сохрани-
ла стиль сталинской архитектуры, 
как и в конкурсном варианте тех же 
авторов (Евгений Герасимов опреде-
лял его как «сдержанный питерский 
историзм»). В постмодернистском 
здании театра три портика объе-
динены стеклянными фасадами в 
эстетике «достроенной руины». Бо-
рис Эйфман рассказал 

”
Ъ“, что Дво-

рец танцев будет состоять из двух 
частей: в одной разместится театр 
с видами на Неву и Адмиралтейст-
во, в другой — административный 
и репетиционный центр. От суда те-
атр будет отгорожен парком Балет-
ной славы с открытой сценой, фон-
танами и аллеями.

УДП комментировать измене-
ния концепции и выбор подряд-
чиков отказалось. 18 марта прави-
тельство включило комплекс су-
дебного квартала и Дворца танцев 
в перечень крупных инвестпроек-
тов, подлежащих ежеквартально-
му мониторингу Минэкономики с 
целью «минимизации возможных 
коррупционных рисков и проявле-
ний»,— доклад об этом, в том числе 
об отборе подрядчиков и их аффи-
лированности с заказчиком, будет 
направляться в Белый дом, Счет-
ную палату и «Открытое правитель-
ство». Также будут иметь значение 
результаты технологического и це-
нового аудита проекта. В 2015 году 
его по заказу УДП проводил принад-
лежащий РФ НИЦ «Строительство»  
во главе с бывшим главным архи-
тектором Москвы Александром 
Кузьминым. По данным Минэко-
номики, УДП отчиталось о том, что  
инвестпроект «соответствует луч-
шим отечественным и мировым 
строительным решениям», возмож-
ность его удешевления не выяв-
лена. Это заключение было сдела- 
но при отсутствии проектной до-
кументации, удивлен автор преж- 
ней концепции Максим Атаянц. В 
связи с ее отменой выводы аудита 
уже не актуальны.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Однако экипаж, как полагают экс-
перты, не учел специфику перехода 
Boeing 737 из режима посадки в ре-
жим набора высоты. Дело в том, что 
при заходе на полосу под автопило-
том лайнер находится в довольно 
сложной конфигурации: его руль вы-
соты отклонен на пикирование, а хво-
стовой стабилизатор при этом работа-
ет в противоположном направлении, 
задирая нос машины. Если уход на 
второй круг происходит в автомати-
ческом режиме, положение всех ру-
лей плавно меняет бортовой компью-
тер. В случае же совершения этого ма-
невра руками, летчик инстинктивно 
тянет штурвал на себя, ставя таким 
образом в положение набора высо-
ты и руль, и стабилизатор. Кабрирую-
щий момент усиливают убирающие-
ся после нажатия клавиши TOGA за-
крылки — в итоге Boeing вместо плав-
ного набора высоты устремляется 
вверх в режиме истребителя.

Пилоты Flydubai, как полагают 
эксперты, из-за усталости или отсут-
ствия опыта этот самопроизвольный 
маневр лайнера не распознали. Ког-
да же скорость самолета, вышедшего 
на закритические углы атаки, начала 
стремительно падать, в кабине прои-
зошел конфликт. Управляющий лет-
чик, продолжая подъем, попытался 

набрать скорость, увеличив режим 
работы двигателей до взлетного. Его 
напарник полагал, что в первую оче-
редь следует опустить нос Boeing. Он 
вразумлял партнера криками «Стой. 
Куда? Стоять! Стоять!» и одновремен-
но пытался прекратить набор высо-
ты, отталкивая от себя свой штурвал. 
В результате управление самолетом, 
как говорят специалисты, разорва-
лось: в бортовой компьютер Boeing 
стали поступать электрические им-
пульсы от всех манипуляций, совер-
шаемых пилотами на обоих штурва-
лах, которые в штатном режиме ра-
ботают синхронно. Экипаж согласо-
вал свои действия только тогда, ког-
да оба пилота почувствовали отри-
цательные перегрузки — ощуще-
ние, которое испытывает человек, 
например, в падающем лифте. Одна-
ко к этому времени было уже позд-
но — неуправляемый Boeing, на 
борту которого находились 62 чело-
века, со скоростью 325 км/час и под 
углом около 45 градусов несся к зем-
ле. В оставшиеся до столкновения не-
сколько секунд оба пилота лишь кри-
чали от ужаса и отчаяния.

Распознать по записи переговоров 
в кабине, кто из летчиков совершил 
роковую ошибку, а кто пытался ее ис-
править, специалисты пока не могут. 
Дело в том, что в своем последнем ко-
ротком диалоге пилоты не упомина-

ют должностей или имен друг друга, 
а тембры и интонации их голосов ока-
зались странным образом похожи. У 
расследователей даже сложилось впе-
чатление, что разговор ведет один и 
тот же человек. Специалисты полага-
ют, что для идентификации членов 
экипажа по аудиозаписи придется 
привлекать близко знавших летчиков 
коллег или даже их родственников.

Отметим, что катастрофа FZ981, по 
мнению специалистов, оказалась до-
вольно близка по схеме развития не-
штатной ситуации на борту к другой 
аварии — падению Boeing 737-500 
ОАО «Авиакомпания Татарстан», про-
изошедшей в ноябре 2013 года при 
посадке в аэропорту Казани. Его эки-
паж, уходя на второй круг из-за слож-
ных метеоусловий, также вывел са-
молет на закритические углы атаки и 
«уронил» его в результате потери ско-
рости и дальнейших несогласован-
ных действий летчиков. Доказывая 
эту версию, расследователи провели 
эксперимент, предложив 11 граждан-
ским пилотам Boeing-737 уйти на вто-
рой круг с малой высоты на авиаси-
муляторе. С заданием тогда справи-
лись только четверо. При этом все без 
исключения участники эксперимен-
та заявили, что маневр был для них 
настолько сложным, что выполняли 
они его в стрессовом состоянии.

Сергей Машкин

Экипаж втянул Boeing в катастрофу

Пасха Христова
Дорогие читатели газеты «Коммерсантъ»! 

Возлюбленные во Христе братья и 
сестры!

Всех католиков и братьев-христиан, 
празднующих ныне Пасху Христову, сердеч-
но поздравляю словами древнего приветст-
вия: Christus resurrexit! Христос воскресе!

В тайне Пасхальной жертвы нам откры-
вается во всей своей полноте милосердный 
лик Отца. Всемогущество любви Божией  
не похоже ни на какую власть мира сего. 
Его власть — это бесконечная любовь 
и нежность Отца, Который снисходит  
к Своим детям, нуждающимся во всем.

Пасхальная победа Христа над смертью 
показывает нам, что наша жизнь, наше 
призвание всегда связаны с борьбой.  
Эта борьба заключается, прежде всего,  
в том, чтобы преодолеть равнодушие к 
Богу, искушение отстраниться от Него, как 
от чего-то вторичного, лишнего, что можно 
просто отодвинуть в сторону, потому что  
оно мешает нашим планам. Чтобы прео-
долеть это искушение, нам необходимо 
полюбить молчание, тишину в нашей жизни, 
потому что в молчании, в тишине, в размыш-
лении над Священным Писанием нам от-
крывается тайна нашей собственной жизни, 
тайна того, кто такой для нас Христос,  
и тайна Его воскресения.

Эта тайна живет и утверждается в нас 
через Таинства Церкви, в особенности 
Исповедь и Причастие, которые дают нам 
силы, несмотря на неудачи, каждый день 
начинать все заново, прощать обиды, идти 
навстречу нашим братьям, делиться тем, 
что мы имеем, с теми, кто в этом нужда-
ется, быть живительным, исцеляющим 
присутствием воскресшего Христа для 
других людей. И это — высшее счастье, 
дарованное человеку.

Всем нашим братьям, продолжающим 
путь Великого поста, я желаю благодат- 
ного времени подготовки к Пасхальным 
торжествам, и всем вам и вашим близ-
ким — непрестанно пребывать в общении  
с Богом, бесконечно любящим каждого  
из нас.

Архиепископ  
Павел Пецци, 
митрополит  
Архиепархии  
Божией Матери  
в Москве

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Между судебным и балетным 
вписали парковое
Новая концепция застройки судебного квартала внесена в Смольный

С чувством выполненной встречи
Посол Ватикана Иван Юркович покидает Россию

с1

Гости приема по случаю 
отбытия ватиканского 
нунция Ивана Юрковича 
(в центре) из Москвы  
к новому месту службы 
в Женеву не скупились 
на теплые слова
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мировая политика

Как сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, Вла-
димир Путин поздравил своего си-
рийского коллегу с освобождени-
ем Пальмиры и заверил его в готов-
ности Москвы продолжать опера-
цию против террористов. По сло-
вам Дмитрия Пескова, «несмотря 
на вывод основной части россий-
ского военного контингента из Си-
рии, вооруженные силы РФ будут 
и дальше помогать сирийским вла-
стям в борьбе с терроризмом и ос-
вобождении своей земли от экстре-
мистских группировок». Президент 
Асад в разговоре с Владимиром Пу-
тиным отметил, что «освобождение 
Пальмиры было бы невозможным 
без поддержки России».

Судя по словам господина Пес-
кова, в разговоре с главой ЮНЕС-
КО Ириной Боковой Владимир Пу-
тин обсудил, что ЮНЕСКО, Россия 
и Сирия смогут в ближайшее вре-
мя предпринять необходимые дей-
ствия для оценки ущерба, который 
был нанесен Пальмире, а также «вы-
работают план восстановления то-
го, что еще подлежит восстановле-
нию». Гендиректор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский вчера заявил, что 
музей готов активно участвовать в 
восстановлении уникального па-
мятника культуры и архитектуры.

Условия для мира  
и причины  
для продолжения войны
Один из шести объектов Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО в Сирии, ан-
тичный город Пальмира, до войны 
привлекавший тысячи туристов со 
всего мира, был захвачен террори-
стами ИГ десять месяцев назад — в 
мае прошлого года. Падение Паль-
миры оказало серьезнейшее демо-
рализующее влияние на сирий-
скую армию. Более того, оно было 
воспринято как признак нарастаю-
щих трудностей режима в Дамаске 
и его неспособности предотвратить 
казавшийся все более неизбежным 
распад страны.

В свою очередь, для боевиков ИГ 
взятие Пальмиры и прилегающего 
города Тадмор менее года назад ста-
ло их самым громким успехом на си-
рийском фронте. До этого свои наи-
более значительные победы строи-
тели «исламского халифата» одержи-
вали в Ираке. Помимо Пальмиры от-
ряды «Исламского государства» за-
хватили тогда находящуюся непода-
леку военную базу и два крупных га-
зовых месторождения.

Это позволило им к лету 2015 го-
да взять под свой контроль в общей 
сложности около половины терри-
тории Сирии. В этих в основном 

безлюдных пустынных районах 
сосредоточены главные нефтяные 
и газовые богатства страны. После 
утраты Пальмиры и прилегающих 
районов в руках правительства в 
Дамаске осталось одно-единствен-
ное газовое месторождение в про-
винции Хомс.

На протяжении последних ме-
сяцев контролировавшие Пальми-
ру исламские террористы не толь-
ко планомерно уничтожали знаме-
нитые культурные и исторические 
памятники античности, используя 
это в пропагандистской войне про-
тив Дамаска. Они посылали сигнал 
о том, что запертый на части сирий-
ской территории, в населенных 
преимущественно дружественны-
ми ему единоверцами-алавитами 
районах президент Асад уже ни-
когда не будет восприниматься как 
национальный лидер и будет вы-
нужден лишь защищать свою цита-
дель, больше не мечтая о контрна-
ступлении.

Однако возвращение Пальми-
ры возвращает сирийскому руко-
водству стратегическую инициати-
ву в борьбе с «Исламским государ-
ством», открывая правительствен-
ным войскам путь для наступления 
на сирийский город Ракку — про-
возглашенную столицу несущест-
вующего «исламского халифата».

«Взятие Пальмиры сирийскими 
правительственными войсками, 
достигнутое при активной россий-
ской поддержке, впервые представ-
ляет режим в Дамаске в качестве ре-
альной силы, способной бороться 
с 

”
Исламским государством“. Еще 

совсем недавно мало кто предпола-
гал, что президент Асад будет спо-
собен выступить в такой роли. Од-

нако открывающаяся перспекти-
ва наступления на Ракку способна 
сделать роль Дамаска в борьбе с ИГ 
еще более значительной, и с этим 
нельзя будет не считаться»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ профессор факультета исто-

рии, политологии и права РГГУ Гри-
горий Косач.

По мнению эксперта, это обсто-
ятельство путает карты действую-
щей в Сирии антитеррористиче-
ской коалиции во главе с США, из-
начально провозглашавшей сво-
ей двуединой задачей борьбу как 
с ИГ, так и с режимом Башара Аса-
да. «Вольно или невольно, но проа-
мериканская коалиция, также пла-
нирующая наступление на Ракку, 
теперь будет вынуждена признать 
сирийский режим частью общей 
коалиции, борющейся с ИГ. Таким 
образом, возникает возможность 
для возвращения к давней идее Мо-
сквы о создании единой антитерро-
ристической коалиции вместо ны-
не действующих двух коалиций во 
главе с Россией и США. Кроме того, 
Россия получает еще один аргумент 
в торге с Западом, не желающим 
признавать сирийский режим»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Григорий Косач.

Впрочем, вчера в Вашингтоне да-
ли понять, что кардинального изме-
нения американской политики на 
сирийском направлении ждать по-
ка все-таки не стоит. В интервью те-
лекомпании CBS госсекретарь США 
Джон Керри заявил: «Если он (Башар 
Асад.— 

”
Ъ“) не уйдет в рамках поли-

тического процесса, к которому при-
зывают Иран, Россия и другие стра-
ны, мира в Сирии не будет». Еще бо-
лее определенно высказался офи-
циальный представитель Госдепар-
тамента Марк Тонер, заявивший, что 
сирийский народ не обязан делать 
выбор между «варварским правле-
нием ИГ» и «тиранией Асада».

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

На прошлой неделе Москву по-
сетил известный польский кино-
режиссер КШИШТОФ ЗАНУССИ, 
который до недавних пор был со-
председателем Российско-поль-
ского форума общественности — 
одного из ключевых механизмов 
взаимодействия гражданского 
общества двух стран. Корреспон-
денту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ он 
рассказал, почему после восьми 
лет работы на форуме отказался 
от почетной должности, а также 
как можно восстановить доверие 
между Россией и Западом.

— На фоне практически заморо-
женного политического диалога 
с Польшей у нас еще недавно ра-
ботали механизмы гражданско-
го взаимодействия — это Россий-
ско-польский форум обществен-
ности и группа по сложным во-
просам. Однако экс-глава МИД 
Польши Адам Ротфельд, высту-
павший сопредседателем в груп-
пе по сложным вопросам, поки-
нул свой пост в декабре. А теперь 
и вы отказались от руководства 
форумом. Это объясняется кризи-
сом в отношениях между Россией 
и Польшей?
— В отличие от профессора Ротфель-
да, который сам решил покинуть 
свой пост, я еще месяц назад рассчи-
тывал продолжить работу. Тогда же 
новый глава МИД Польши Витольд 
Ващиковский официально под-
твердил, что наш форум может про-
должать свою деятельность и будет 
иметь поддержку министерства.

Но несколько дней назад я узнал, 
что МИД намерен сменить состав 
участников форума. Раз так, я боль-
ше не хочу в нем участвовать. Речь 
идет не об отставке. Но за восемь 
лет мы смогли создать определен-
ный коллектив, это были люди, ко-

торым я доверял, и если моя роль с 
этим коллективом исчерпана, если 
министр хочет созвать других участ-
ников — это его право, пусть делает 
это. Но уже без меня.
— У вас вызвал недовольство но-
вый состав участников форума 
или сам факт давления со сторо-
ны МИДа?
— Министр не предлагал никакого 
состава. Но если тот состав, который 
работал восемь лет, не принят мини-
стерством — значит, я тоже должен 
уйти. Я не могу собрать новый состав.
— А с господином Ващиковским 
вы об этом говорили? Еще в янва-
ре широко обсуждалось его заяв-
ление о намерении обратиться к 
вам для возобновления диалога с 
Россией.
— Да, говорили — в тот момент, ког-
да он хотел принять решение, сто-
ит ли МИДу продолжать поддержку 
форума.
— Финансовую?
— Конечно, потому что мы должны 
были ехать в Россию, покупать биле-
ты, не имея какого-то финансового 
фонда. В течение восьми лет это де-
лал МИД, но в нашу деятельность он 

никогда не вмешивался. Надеюсь, 
что новые участники форума также 
будут независимы, потому что ин-
теллектуалы и артисты не должны 
зависеть от чиновников. 
— Говоря о возобновлении диало-
га России и Запада, экс-глава МИД 
Польши Адам Ротфельд в интер-
вью 

”
Ъ“ утверждал: доверие надо 

восстанавливать на уровне воен-
ных, так как они не политики и 
не идеологи, а говорят о конкрет-
ных шагах и фактах. Согласны?
— Ротфельд очень опытный политик 
и дипломат, и я с глубоким уважени-
ем прислушиваюсь к его словам. Ду-
маю, он прав в том, что военные мо-
гут быть ключевым звеном, но это 
должно касаться и других слоев об-
щества. Есть мир экономики: если 
экономические связи развивают-
ся, то и доверие растет. Если их нет 
— то и доверия нет, и наоборот. По-
этому то, что Россия в такой степени 
изолировалась за последние два го-
да,— это огромная потеря для всех, 
в том числе и для России. Потому что 
доверие строится медленно. С дру-
гой стороны, с самого начала пере-
мен я не понимаю, почему Россия не 
идет вместе с Европой и Америкой 
— ведь это ее природное место.
— В каком плане не идет?
— Во всех: в экономическом, куль-
турном, даже военном. Мы все в од-
ном кругу одной цивилизации — и 
ни в какую Евразию я не верю.
— А культура таким мостиком 
должна стать — или она должна 
идти за военными?
— Культура всегда становилась та-
ким мостиком и строила то, что об-
щество еще не понимало. В этом 
смысле культура всегда имела про-
роческие качества.

полная версия 
kommersant.ru/11657

«То, что Россия в такой степени 
изолировалась,— это огромная 
потеря для всех»
Кшиштоф Занусси рассказал ”Ъ“ о способах помирить Россию и Запад

В конце минувшей недели по-
лиция Черногории в ходе спе-
цоперации задержала группу 
из 60 иностранцев, в том числе 
55 граждан России и стран СНГ. 
Основанием для ареста стала 
полученная черногорскими спец-
службами информация о при-
надлежности этих лиц к между-
народной экстремистской секте 
«Аум Синрикё». Поскольку их 
причастность к теракту в токий-
ском метро в 1995 году не под-
твердилась, все задержанные 
были быстро отпущены на сво-
боду. Однако из-за нелегального 
пребывания на территории Чер-
ногории им предписана депор-
тация. С подробностями из Под-
горицы — корреспондент ”Ъ“ на 
Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Информацию о том, что на терри-
тории Черногории находится «груп-
па членов международной органи-
зации 

”
Аум Синрикё“, причастной 

к совершению актов насилия», спец-
службы страны получили по кана-
лам партнерских связей. Сначала 
они выявили пять граждан Японии, 
остановившихся в столичном отеле 
«Рамади». В ходе обыска в их номерах 
полиция обнаружила не только ма-
териалы о деятельности экстремист-

ской секты, но и брелок из другого от-
еля — «Перьяник», который находит-
ся в 10 км от столицы, в городке Да-
ниловграде. Наблюдение за этим от-
елем выявило любопытную карти-
ну, которая, как выяснилось, до того 
удивляла и местных жителей.

Отель уже продолжительное вре-
мя закрыт на зиму, однако 15 марта 
туда въехала группа иностранных 
гостей, а на дверях появилось объ-
явление «Гостиница зарезервирова-
на в связи с проведением конферен-
ции». Впрочем, гости вели себя нео-
бычно: обходились без обслуживаю-
щего персонала, а днем из здания не 
выходили. Владелец отеля сообщил 
полиции, что «Перьяник» через одно 
черногорское агентство по недви-
жимости сняли на две недели «для 
проведения международной конфе-
ренции» японцы. Они заплатили за 
аренду €10 тыс., а также попросили 
не возвращать персонал из отпуска 
и выключить камеры наружного на-
блюдения.

Рано утром в пятницу полицей-
ский спецназ взял отель штурмом — 
в операции было задействовано око-
ло сотни спецназовцев. По свиде-
тельству одного из участников опе-
рации, когда полицейские ворва-
лись в отель, все его гости находи-

лись в одном помещении и слушали 
какую-то проповедь с экрана ноутбу-
ка. Постояльцев, которых оказалось 
55 человек, доставили в Подгори-
цу. Они предъявили паспорта (боль-
шинство оказались гражданами РФ) 
и заявили, что являются туристами. 
Полиция изъяла в «Перьянике» бо-
лее двухсот электронных устройств 
— мобильные телефоны, сим-карты, 
ноутбуки, флешки,— они направле-
ны на экспертизу.

Согласно неофициальной инфор-
мации 

”
Ъ“, на допросе задержанные 

отрицали причастность к теракту в 
токийском метро в 1995 году, где чле-
ны секты «Аум Синрикё» распылили 
отравляющий газ зарин, из-за чего 
погибли 13 человек и более 6 тыс. по-
лучили отравления. Проверка по ка-
налам Интерпола также не выявила 
каких-либо значимых для следствия 
данных в отношении задержанных.

В итоге все постояльцы отеля «Пе-
рьяник» были в тот же день отпуще-
ны на свободу. Однако, поскольку в 
Черногории они находились неле-
гально (не зарегистрировались по 
прибытии), им была предписана де-
портация. По некоторым данным, 
часть последователей «Аум Синри-
кё» уже покинула Черногорию в суб-
боту и воскресенье.

«Аум Синрикё»  
добралась до Адриатики
Десятки россиян депортируют из Черногории
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В Кишинев сегодня прибыва- 
ет с визитом заместитель главы 
МИД РФ Григорий Карасин,  
курирующий в министерстве 
постсоветское пространство. 
Дипломат пробудет в Молдавии 
три дня. Для нынешнего уровня 
отношений двух стран визит яв-
ляется знаковым — российские 
высокопоставленные чиновники 
республику вниманием не балу-
ют. Одной из ключевых тем ста-
нет перспектива перезапуска  
переговоров по приднестров- 
скому урегулированию в фор- 
мате «5+2». По данным ”Ъ“,  
особенно активную работу на 
этом направлении развернула 
Германия — действующий пред-
седатель ОБСЕ.

Григорий Карасин пробудет в 
Молдавии 2 дня. За это время он 
встретится с премьером Павлом Фи-
липом, спикером парламента Анд-
рианом Канду и главой МИД страны 
Андреем Галбуром, а также посетит 
Приднестровье.

Представление о нынешнем 
уровне российско-молдавских от-
ношений можно получить, прочи-
тав на сайте МИД РФ анонс визита 
господина Карасина: «Предполага-
ется провести обмен мнениями о 
путях устранения факторов, пре-
пятствующих активизации полити-
ческого диалога, развитию торгово-
экономических связей, решению 
гуманитарных проблем. Планиру-
ется обратить внимание молдав-
ской стороны на необоснованность 
участившихся в последнее время 
запретов на въезд в страну ряда ка-
тегорий российских граждан, дав-
ление, оказываемое на русскоя-
зычные СМИ в Молдавии, создание 
искусственных барьеров для рота-
ции российских миротворцев».

Из пресс-релиза видно: Москва  
и Кишинев по многим вопросам  
далеки от взаимопонимания. Об 
этом же свидетельствует частота ви-
зитов в Молдавию российских вы-
сокопоставленных чиновников. 
Президент РФ последний раз посе-

щал Кишинев в 2009 году, а глава 
МИДа — в 2011-м.

Григорий Карасин был в Молда-
вии в июне 2014 года — за несколько 
недель до того, как Кишинев подпи-
сал соглашение об ассоциации с Ев-
росоюзом. Замминистра тогда преду-
предил: это может «привнести допол-
нительные сложности в развитие дву-
сторонних экономических отноше-
ний и может стать для них серьезным 
испытанием». И не ошибся — Москва 
ответила на подписание соглашения 
введением эмбарго на молдавскую 
плодоовощную продукцию.

В прошлом году Кишинев пред-
принял попытку наладить отноше-
ния с Москвой. На встрече глав пра-
вительств СНГ в Астане тогдашний 
премьер Кирилл Габурич провел пе-
реговоры с российским коллегой 
Дмитрием Медведевым, выразив 
надежду, что после этого разговора 
удастся приступить к решению на-
копившихся проблем.

Через несколько недель господин 
Габурич ушел в отставку, а Молдавия 

погрузилась в затяжной политиче-
ский кризис. Теперь налаживанием 
отношений с РФ займется Павел Фи-
лип, утвержденный премьером в ян-
варе текущего года.

В МИД России говорят, что отно-
шения давно пора восстанавливать 
и что господин Карасин за этим и 
едет. «Основная задача — усилия 
по восстановлению нормальных 
межмидовских контактов и в более 
широком контексте — введение в 
нормальное русло российско-мол-
давских отношений»,— сказал 

”
Ъ“ 

посол МИД РФ по особым поручени-
ям Сергей Губарев.

Господин Губарев, представляю-
щий Россию в рамках переговорного 
процесса по приднестровскому уре-
гулированию в формате «5+2» (Мол-
давия и Приднестровье — стороны, 
Россия, Украина, ОБСЕ — посредни-
ки, США и ЕС — наблюдатели), также 
посетит Молдавию.

Формат «5+2» не работает с 2014 
года. Его перезапуск тоже будет те-
мой российско-молдавских перего-

воров на уровне как Григория Кара-
сина, так и Сергея Губарева.

Эксперты считают, что сейчас со-
здан благоприятный фон для того, 
чтобы переговоры по поиску реше-
ния конфликта на Днестре не про-
сто возобновились, но и вышли на 
некие решения. Одной из предпо-
сылок к этому они считают предсе-
дательство в ОБСЕ Германии, с кото-
рой Москва всегда находила общий 
язык по сложным вопросам.

«Внешние предпосылки сейчас 
благоприятные. Я имею в виду не-
мецкое председательство и опреде-
ленную корректировку отношений 
по ряду международных проблем, 
которая произошла между Россией, 
США и ЕС,— сказал 

”
Ъ“ бывший мол-

давский министр по реинтеграции 
Василий Шова.— С учетом этого, на 
мой взгляд, в среднесрочной пер-
спективе появляется окно возмож-
ностей и для Молдовы».

Сергей Губарев также отмечает, 
что Германия демонстрирует серь-
езный настрой в отношении Прид-

нестровья. «Видны серьезные на-
мерения наших немецких партне-
ров в качестве страны—председа-
теля ОБСЕ. Мы регулярно прово-
дим консультации со спецпредста-
вителем действующего председате-
ля ОБСЕ Кордом Майером Клодтом. 
Такие консультации у него регуляр-
ны и с другими участниками пере-
говоров»,— заявил 

”
Ъ“ дипломат, 

поприветствовав «столь активный 
и деловой подход».

По данным 
”
Ъ“, Германия актив-

но ведет работу на приднестров-
ском направлении. В частности, 
Берлин привлек экспертов для ана-
лиза документов, наработанных за 
годы переговорного процесса по 
молдавско-приднестровскому уре-
гулированию. Цель — определить, 
где именно может быть достигнут 
прогресс. А в июне, по информа-
ции 

”
Ъ“, Кишинев намерен посе-

тить глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Россия повернулась к Молдавии визитом
Замглавы МИД РФ Григорий Карасин посещает республику после долгого перерыва
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Пальмира первенства
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После взятия Пальмиры  
сирийская армия берет курс  
на Ракку — провозглашенную 
столицу ИГ   ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17002,75 (+110,42)
РТС 862,22 (+14,96)
FTSE 100* 6106,48 (–92,63)

DAX 30* 9851,35 (–171,58)
DJIA* 17515,73 (+13,14)
NASDAQ Composite* 4773,50 (+4,64)

*На 24.03.16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.03.16
Австралийский доллар 51,5313
Английский фунт 96,6912
Белорусский рубль** 33,8701
Датская крона* 10,2499

Доллар США 68,4346
Евро 76,4004
Индийская рупия*** 10,2370
Казахский тенге*** 19,9448

Канадский доллар 51,6995
Китайский юань* 10,5043
Норвежская крона* 80,5995
СДР 95,5217

Сингапурский доллар 49,9013
Новая турецкая лира 23,7868
Украинская гривна* 26,1201
Шведская крона* 82,4344

Швейцарский франк 69,9526
Японская иена*** 60,5696
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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конвертирует  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

В подавляющем большинстве случа-
ев мы пишем статьи о том, что кем-
либо сказано, или о том, что в каком-
либо документе написано, оставляя 
за бортом как менее важное то, что 
не было ньюсмейкером ни сказа-
но, ни написано. Полемика прош-
лой недели между Банком России 
и вице-премьером Ольгой Голодец 
о том, потеряли ли негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) сред-
ства, переданные им в управление, 
по итогам 2014 года (в валюте — вер-
сия вице-премьера), или выиграли 
(в рублях — версия ЦБ), в принципе 
вообще неинтересна для описания, 
ибо технически все стороны правы, 
но несказанное на порядок важнее.

Вообще, вопрос о том, как соот-
носятся с девальвацией рубля ру-
блевые накопления пенсионе-
ров, считается априорно решен-
ным. «Экономике России не хвата-
ет длинных денег, поэтому средст-
ва пенсионеров должны инвестиро-
ваться внутри России» — это доста-
точно стандартная фраза, с которой 
почему-то никто не желает спорить. 
Логика регуляторов в этой ситуа-
ции понятна, если бы не как мини-
мум три аргумента против. Первый 
— ситуация, в которой накопитель-
ный компонент пенсий в 2003 году 
вообще вводился, принципиально 
отличается от 2016 года: большую 
часть этого периода пенсионные на-
копления инвестировались в эконо-
мику с управляемым курсом рубля, 
а первые годы — еще и в неконвер-
тируемые рубли. В 2014 году все уже 
совсем не так, что, собственно, и за-
фиксировала госпожа Голодец, го-
воря о «потерях» НПФ: если бы ЦБ 
в момент перехода к плаванию ру-
бля разрешил бы фондам пусть да-
же не вложения в иностранные ак-
ции, а хотя бы вложения части пор-
тфеля в валютные бумаги россий-
ских эмитентов (например, если уж 
так важно ни копейки из рук не вы-
пустить,— еврооблигации РФ), все 
было бы иначе.

Второй аргумент — обсуждение 
идет параллельно с закрытым обсу-
ждением возможного расходования 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ), который когда-то имено-
вался Фондом будущих поколений 
и ориентирован на решение про-
блем пенсионной системы. ФНБ, 
вложенный в валютные инстру-
менты, стал единственным резер-
вом для решения проблем, во мно-
гом порожденных лозунгом: «День-
ги пенсионеров из России вклады-
ваются только в России». Пенсионе-
рам России все равно будут допла-
чивать из валютных резервов. При 
этом мы даже не говорим о том, что 
система ФНБ и Резервного фонда со-
здана под другой валютный режим 
и наверняка изменится в будущем.

Наконец, при плавающем курсе 
фиксированные в рублях пенсии в 
любом случае будут (в силу масшта-
бов выплат) влиять на макропоказа-
тели. Обсуждение сохранения нако-
пительной части пенсии для РФ не 
имеет смысла, если не говорить, как 
она будет работать в открытой эко-
номике при плавающем курсе.

При этом не наше дело давать со-
веты, хороша ли нынешняя ситуа-
ция или плоха. Мы всего лишь пред-
лагаем не обрывать разговор, когда 
речь идет о таких вещах, на самом 
интересном месте.

обсудить
 kommersant.ru/11659
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ТИНЬКОФФ-БАНК

выбран агентом по обслу-
живанию кредитов Связно-
го банка, лишенного лицензии 
24 ноября 2015 года. Он будет при-
нимать платежи по кредитам Связ-
ного банка, а также заниматься 
взысканием долгов его заемщи-
ков. Такое решение опубликова-
но по итогам проведенного кон-
курса на сайте конкурсного управ-
ляющего банкротящегося банка — 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). Как сообщал ”Ъ“ 21 мар-
та, это пилотный для АСВ проект, 
в рамках которого агентство отби-
рало банк для совмещения сразу 
двух функций — приема платежей 
и работы с долгами банка. В пор-
тфеле Связного банка из 428 тыс. 
кредитов на 15,1   млрд руб. 56% 
с просрочкой более года, своев-
ременно обслуживаются 3,7%, 
и в целях улучшения его качества 
к продаже было принято решение 
поручить работу игроку с большим 
розничным портфелем (от 50   млрд 
руб.). На участие в отборе посту-
пило две заявки, говорится в сооб-
щении АСВ. В связи с несоответст-
вием одного из претендентов тре-
бованиям (не является участни-
ком системы обязательного стра-
хования вкладов) договор об ока-
зании услуг будет заключен с Тинь-
кофф-банком. Он и раньше актив-
но интересовался долгами Связ-
ного банка, до отзыва лицензии 
выкупив два портфеля его креди-
тов на общую сумму 6,43   млрд руб. 
 Ольга Шестопал

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

одобрила ходатайство ООО 
«Роснаномединвест» (РМИ; 
«дочка» «Роснано») о прио-
бретении 50% «Новамеди-
ки». В случае совершения сдел-
ки РМИ станет единоличным вла-
дельцем «Новамедики». Сейчас 
50% «Новамедики» принадлежат 
американской Domain Associates, 
которая в 2012 году договорилась 
с «Роснано» о совместных инве-
стициях в медицинские техноло-
гии c целью их трансфера и ор-
ганизации производства в Рос-
сии. Каждая из сторон собира-
лась вложить по $380 млн в более 
чем в 20 американских биотехно-
логических компаний из портфеля 
Domain. «Новамедика», в которую 
было инвестировано $250 млн, 
владеет фармзаводом в Калуге. 
«Интерфакс»; Олег Трутнев

ВЛАДИМИР 
МЕДИНСКИЙ,

министр культуры РФ, заявил, 
что Россия старается при-
влечь туристов из арабских 
стран в российские регио-
ны с мусульманским насе-
лением. По его словам, туристы 
из арабских стран уже посещают 
Татарстан, к их маршрутам может 
добавиться Башкирия. Кроме того, 
отметил министр, Россия заинте-
ресована в увеличении турпотока 
из таких стран, как ОАЭ и Кувейт, 
в Сочи. ТАСС

правила  
игры

Пенсионная система 
в России создавалась 
под другой валютный 
режим

Банки латают дыры в торговых сетях
Ограничение ставок заставляет искать новые источники дохода

В условиях снижения ста-
вок по POS-кредитам (на 
товары и услуги) из-за ог-
раничений их полной 
стоимости со стороны 
ЦБ крупнейшие игроки 
на рынке ищут способы 
сохранения доходности 
бизнеса. Среди исполь-
зуемых стратегий — на-
ращивание партнерской 
сети, увеличение количе-
ства акций, переговоры 
с сетями о снижении ко-
миссий. Но эксперты сом-
неваются в успешности 
подобных начинаний.

Поиском вариантов для 
сохранения объемов и до-
ходности POS-кредитования 
банки занялись на фоне огра-
ничений полной стоимости 
кредита (ПСК, включает став-
ку, страховку и иные плате-
жи), ставших обязательными 
для банков с середины 2015 
года. Ежеквартально предель-
но допустимая ставка по POS-
кредитам снижается. Так, во 
втором квартале по отноше-
нию к первому предельная 
ПСК по POS-кредитам снизит-
ся в среднем на 0,2–3,4 про-
центного пункта (п. п.). Чтобы 
не допустить роста рисков и 
при этом иметь возможность 
наращивать кредитный пор-
тфель, банки ищут пути ком-
пенсации потерь в доходах.

По данным Frank Research 
Group на 1 марта, в топ-5 иг-
роков по объему портфеля 
POS-кредитов входят ХКФ-
банк, ОТП-банк, Альфа-банк, 
«Ренессанс Кредит» и «Сете-
лем». Каждый из них реша-

ет проблемы снижения ПСК 
по-своему. Так, по словам зам-
преда правления ХКФ-банка 
Александра Антоненко, он 
ведет переговоры с торговы-
ми сетями о снижении ко-
миссий, которые платит за 
выдачу кредитов в них. С ря-
дом партнеров договоренно-
сти о снижении комиссий 
уже достигнуты, сообщил 
топ-менеджер, не раскрыв 
названий. «Снижение комис-
сий удешевляет стоимость 
выдачи кредитов для банка, 
и мы можем сохранять доход-
ность и поддерживать уро-
вень выдач»,— отмечает го-
сподин Антоненко. «Ренес-
санс Кредит» развивает со-
трудничество с новыми парт-
нерами (в частности, с сетями 
магазинов DNS и «Норд»), что 
позволяет наращивать объе-
мы выдач кредитов в услови-

ях снижения ставок, отмеча-
ет вице-президент банка Сер-
гей Васильев. В Альфа-банке 
для сохранения объемов вы-
дач во втором квартале наме-
рены существенно нарастить 
долю акций и рассрочек (на 
30–40% по сравнению со вто-
рым кварталом 2015 года), по-
ясняет директор по развитию 
массового сегмента Дмитрий 
Жиздюк. В ОТП-банке и Се-
телем-банке отметили, что 
большая часть их POS-креди-
тов выдается по ставкам ни-
же предельного значения 
ПСК, поэтому ограничения 
не оказывают существенно-
го влияния.

В банках за пределами 
топ-5 считают, что проблема 
снижения ПСК по POS-кре-
дитам актуальна для самых 
крупных игроков. По сло-
вам директора департамен-

та POS-кредитования Русфи-
нанс-банка Александра Во-
ронина, у крупнейших игро-
ков на POS-рынке значитель-
ный объем портфеля прихо-
дится на кредиты на мобиль-
ные телефоны, бытовую тех-
нику и электронику, где из-
за высоких рисков снижение 
ПСК даже на несколько про-
центных пунктов может ока-
зывать значительное влия-
ние на выдачи. Так, в ХКФ-
банке на электронику, быто-
вую технику и мобильные те-
лефоны приходится поряд-
ка 75% портфеля POS-креди-
тов, в Альфа-банке и «Ренес-
санс Кредите» — около 50%. В 
ОТП и Сетелем-банке данные 
не раскрыли. Но, по оценкам 
участников рынка, на кре-
дитование мобильных теле-
фонов, бытовой техники в 
этих банках приходится ме-

нее 50% портфелей. Банки за 
пределами топ-5, как прави-
ло, специализируются на ме-
нее доходном, но и менее ри-
сковом кредитовании мебе-
ли, одежды и прочего.

Способы, с помощью ко-
торых банки в текущей си-
туации пытаются предотвра-
тить падение продаж, экспер-
ты ставят под сомнение. «Ры-
нок POS-кредитования уже в 
значительной степени осво-
ен, поэтому существенно на-
растить объемы кредитова-
ния за счет выхода в новые 
сети можно за счет предложе-
ния более выгодных по срав-
нению с конкурентами усло-
вий, что повлияет на сниже-
ние доходности»,— отмеча-
ет глава Frank Research Group 
Юрий Грибанов. В свою оче-
редь, рост продаж акцион-
ных продуктов может стать 
причиной дальнейшего сни-
жения ПСК в следующем 
квартале, так как по акцион-
ным продуктам ставки ни-
же, чем по рыночным, преду-
преждает господин Воронин. 
Кроме того, торговые сети 
обычно неохотно меняют ус-
ловия сотрудничества с бан-
ками, отмечают эксперты. В 
«Связном» пояснили, что «у 
компании годовые соглаше-
ния с партнерами, снижения 
комиссий не планируется». В 
«М.Видео» также говорят, что 
ежеквартальное снижение 
ставок никак не влияет на до-
говоренности сети с банками 
и не служит поводом к пере-
смотру комиссии.

Валерия Францева

В ПРОДАЖЕ С 28 МАРТА

КАК НАКОПИТЬ НА ПЕНСИЮ

КАКИМ СПРОСОМ ПОЛЬЗУЕТСЯ 
РОССИЙСКОЕ ОРУЖИЕ  
ПОСЛЕ СИРИИ 

МОШЕННИЧЕСКИЕ АВТОСАЛОНЫ 
В РАССЛЕДОВАНИИ «ДЕНЕГ»

ВСЕ НАЛОГИ МИРА

Рынок бензина замер перед ремонтами
Оптовые цены прекратили рост впервые за месяц

Непрерывный месячный рост оптовых цен 
на бензин приостановился на прошлой не-
деле на фоне увеличения производства и за-
пасов топлива. Теперь участники рынка 
ждут, окажется ли уровень запасов адекват-
ным в условиях, когда в апреле на ремонт 
почти одновременно уйдут около десятка 
крупных НПЗ. Определенной страховкой 
для рынка выступает импорт топлива из Бе-
лоруссии, но пока местным производите-
лям невыгодно везти свой товар в Россию.

Биржевые цены на бензин за последнюю неде-
лю немного снизились впервые после непрерыв-
ного месячного роста. Бензин АИ-92 на бирже СП-

бМТСБ подешевел за прошлую неделю на 0,4%, до 
38,4 тыс. руб. за тонну, АИ-95 подешевел на 0,6%, до 
40,2 тыс. руб. За последний месяц биржевые цены 
на бензин выросли примерно на 8% на фоне того, 
как нефтяные компании по рекомендации Минэ-
нерго наращивали запасы топлива перед весенни-
ми ремонтами на НПЗ. Участники рынка, в свою 
очередь, торопились купить товар на апрель, когда 
производство должно упасть из-за ремонтов.

Хотя компании за три недели марта нарастили 
производство бензина примерно на 6% по сравне-
нию с показателями февраля, они все же сокраща-
ли продажи топлива на биржевом рынке, чтобы 
накопить необходимый объем запасов. Тем не ме-

нее объем, рекомендованный Минэнерго к 1 апре-
ля,— 2,1 млн тонн бензина — вероятнее всего, не 
будет выполнен. На 21 марта запасы составляли 
1,88 млн тонн, увеличившись за предыдущую не-
делю на 70 тыс., то есть к концу месяца будет на-
коплено, вероятнее всего, чуть более 1,9 млн тонн. 
Собеседники 

”
Ъ“ в нефтяных компаниях считают 

такой уровень достаточным, учитывая спад в эко-
номике и сравнительно слабый спрос на топливо.

Между тем ремонты в апреле будут одними из 
самых серьезных за последние годы.

промышленность 
и энергоресурсы — с12

Химики удобряют рельсы
Вслед за металлургами и угольщиками они ждут льгот на перевозки

Крупнейшие российские произ-
водители азотных и калийных 
удобрений «Уралхим» и «Уралка-
лий» попросили правительство 
отменить повышенный тариф 
на экспортные железнодорож-
ные перевозки. Надбавка в 13,4% 
была введена в конце 2014 года 
и компенсировалась для экспор-
теров ослаблением рубля. Но с 
тех пор стоимость удобрений 
рухнула на 40–50%, а доля транс-
портных расходов в издержках 
существенно выросла. ОАО РЖД 
будет сложно отказать, так как 
монополия уже пошла на анало-
гичные уступки производите-
лям угля и черных металлов.

Как стало известно 
”
Ъ“, производи-

тели минеральных удобрений «Урал-
калий» (крупнейшие акционеры — 
«Уралхим» и ОНЭКСИМ) и «Уралхим» 
(основной владелец — Дмитрий Ма-
зепин) в пятницу направили письмо 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
по вопросу железнодорожных тари-
фов. Компании просят правительст-
во отменить дополнительную индек-
сацию ОАО РЖД в размере 13,4% на 
экспортные железнодорожные пере-
возки удобрений и аммиака. Химики 
настаивают на том, чтобы монополия 
не требовала сохранения объемов пе-
ревозок на уровне 2015 года, так как 
спрос на удобрения серьезно снижа-
ется. Как сообщили 

”
Ъ“ источники на 

рынке, аналогичное письмо в прави-
тельство на этой неделе направит Рос-
сийская ассоциация производителей 
минудобрений. В ОАО РЖД ситуацию 
не комментируют.

Правление ОАО РЖД в 2014 году 
повысило тарифы на экспортные пе-
ревозки на 13,4%. Это было вызвано 
ростом рублевой выручки экспорте-
ров из-за ослабления рубля к долла-
ру и уменьшения на этом фоне доли 
транспортных расходов в цене про-
дукции. Формально монополия объ-
ясняла рост цены ограничением про-
пускной способности на отдельных 
участках на всех экспортных направ-
лениях. Но сначала угольщики в на-
чале 2015 года, а затем и металлурги 
в конце года добились фактической 
отмены надбавки. В январе ОАО РЖД 
также дала скидку для перевозок бок-
ситов и глинозема.

Химики утверждают, что с момен-
та введения надбавки ситуация на 
рынке серьезно ухудшилась. Так, це-
на на аммиак (FOB Вентспилс) сни-
зилась почти на 40%, с $456 в янва-
ре 2015 года до $280 за тонну в марте 
2016 года. Цена на аммиачную сели-
тру упала практически вдвое, до $170 
за тонну. При этом доля тарифа в ры-
ночной цене выросла для аммиака с 
12% до 20%, для аммиачной селитры 
— с 7% до 13%. Цены на калийные удо-
брения (FOB Балтика) упали с декабря 
на 33%, до $183 за тонну. «Сохранение 

решения ОАО РЖД о дополнитель-
ной индексации на экспортные пе-
ревозки в совокупности с тенденци-
ей падения спроса на минудобрения 
и аммиак приведет к дополнительно-
му снижению производства продук-
ции компаний»,— говорится в пись-
ме. Общий объем перевозок «Уралка-
лия» и «Уралхима» по железной доро-
ге составляет около 25 млн тонн в год.

Также «Уралкалий» и «Уралхим» 
предлагают на три года ограничить 
право ОАО РЖД увеличивать тарифы 
в рамках «тарифного коридора» или 
по крайней мере повышать их толь-
ко по согласованию с правительст-
вом. «Когда правление ОАО РЖД толь-
ко ввело повышенный тариф, это бы-
ло очень неприятно для рынка, но 
объяснимо. Изменение курса долла-
ра на тот момент компенсировало 
потери от роста стоимости перево-
зок по железной дороге. Но ситуация 
уже кардинально изменилась, и сей-
час на рынке удобрений сохраняет-
ся негативная тенденция с точки зре-
ния спроса и цен»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор «Уралхим Транса» (перевозчик 
«Уралхима») Всеволод Ковшов.

На рынке считают вполне вероят-
ным, что ОАО РЖД пойдет навстре-
чу химикам. После смены руковод-
ства в августе 2015 года позиция мо-
нополии по экспортным надбавкам 
изменилась. Вслед за Минэкономи-
ки и ФАС, требовавшими более гиб-

кого и формализованного подхода к 
манипулированию «тарифным кори-
дором» (правом монополии вводить 
надбавку в объеме до 13,4% или скид-
ку до 12,8% к тарифу ФАС), ОАО РЖД 
объявило о готовности пересмотреть 
свою позицию. На прошлой неде-
ле глава монополии Олег Белозеров 
заявил, что экспортные надбавки в 
прежнем виде не нужны. «По части 
продукции мы их сняли, а по возмож-
ности введения мы этот вопрос замо-
розили,— сообщил он в интервью 

”
России 24“.— Я не считаю, что нам 

нужны экспортные надбавки в том 
виде, в котором они существовали».

Константин Юминов из Raiffeisen-
bank отмечает, что после сильного 
падения цен на почти все виды удо-
брений доля тарифа РЖД в их сто-
имости стала для производителей 
весьма ощутимой и негативно ска-
зывается на маржинальности. По его 
мнению, в ближайшее время пред-
посылок для роста цены на удобре-
ния нет из-за низкого спроса и высо-
кого уровня запасов у крупнейших 
потребителей. Даже если цены на 
азотную группу и пойдут вверх, до-
бавляет аналитик, то несуществен-
но, а стоимость калия в любом слу-
чае будет повышаться медленнее, так 
как реагирует на рыночные колеба-
ния с задержкой.

Ольга Мордюшенко, 
Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 марта 2016 №51/П   l   Коммерсантъ
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Новые законодательные нормы, 
вступающие в силу с 1 июля, мо-
гут усложнить и так непростой 
процесс сбора кворума при голо-
совании акционеров. Из-за но-
вых правил раскрытия состава 
акционеров эмитенты теряют 
последнюю возможность повли-
ять на их явку на собрания, что 
может привести к срыву важных 
сделок.

О рисках не собрать кворум на со-
браниях акционеров и, как следствие, 
не одобрить важные сделки заявили 
несколько крупных эмитентов на кон-
ференции Независимой регистратор-
ской компании (НРК), посвященной 
новым корпоративным практикам, 
которая состоялась в конце прошлой 
недели. Причина — вступление в силу 
с 1 июля ряда положений законов «Об 
акционерных обществах» и «О рынке 
ценных бумаг». Как рассказали участ-
ники форума, главная цель измене-
ний (защита прав владельцев ценных 
бумаг) может пойти вразрез с интере-
сами компаний-эмитентов.

Так, законодательные изменения 
сокращают перечень раскрываемой 
информации по акционерам, а также 
уменьшают сроки ее предоставления 
эмитенту. Если до этого момента про-
блемы возникали в основном с вла-
дельцами депозитарных расписок 
(см. 

”
Ъ“ от 8 октября 2015 года), то те-

перь в аналогичную ситуацию попа-
дут клиенты номинальных держате-
лей, которые держат свои ценные бу-
маги через депозитарную систему. 
«Сейчас полный список участников 
собрания формируется не позднее 
чем за 20 дней до дня проведения со-
брания. Это позволяет эмитенту в слу-
чае угрозы достижения кворума по 
сделкам с заинтересованностью 
адресно воздействовать на владельцев 
ценных бумаг, стимулируя их к уча-
стию в голосовании»,— поясняет ген-
директор НРК Вадим Протасенко. Дан-

ные по части акционеров эмитент мо-
жет получить из реестра по акционе-
рам, находящимся под номинальным 
держателем (депозитарием), данные 
раскрываются за семь календарных 
дней до собрания акционеров. Поэто-
му у эмитента есть время через посред-
ников (регистраторов или специали-
зированных агентств) убедить акцио-
нера принять участие в голосовании. 
С 1 июля рассылку информации о со-

брании для клиентов номинальных 
держателей будет осуществлять сам 
номинальный держатель. Однако до-
стижение кворума не является его 
прямым интересом. Кроме того, поя-
вилась возможность не раскрываться 
владельцам под номинальным держа-
телем для осуществления своих прав. 
В результате эмитент оказывается в за-
труднительном положении: он не бу-
дет иметь возможности простимули-
ровать увеличение числа голосую-
щих, так как вообще может не знать, 
кто является его акционером.

Участники рынка подтвердили 
проблему. «Собрать кворум становится 
все более и более сложной задачей»,— 
заявил в своем публичном выступле-
нии представитель ЛУКОЙЛа Николай 

Илларионов. Причем речь в основном 
идет об одобрении сделок с заинтере-
сованностью. У крупных эмитентов ак-
ционеров может быть несколько де-
сятков тысяч. Поэтому сбор кворума 
для голосования, который сам по себе 
является достаточно сложным процес-
сом, теперь станет еще сложнее. «Реше-
ние об одобрении сделки, в соверше-
нии которой имеется заинтересован-
ность, принимается общим собрани-
ем акционеров большинством голосов 
всех не заинтересованных в сделке ак-
ционеров—владельцев голосующих 
акций»,— напоминает руководитель 
юридического департамента IBFS 
United Сергей Туфар. Вице-президент 
Deutsche Bank (направление по работе 
с эмитентами депозитарных расписок 
в России и СНГ) Зоя Солдатова привела 
в пример недавнее собрание одной из 
компаний с большим free-float в депо-
зитарных расписках, на котором рас-
сматривалась такая сделка. «Нам уда-
лось собрать голоса владельцев ADR в 
два раза больше, чем до внедрения тре-
бований по раскрытию. Тем не менее 
кворум не был набран по причине 
 низкого голосования обыкновен-
ных акций»,— рассказала она. С той же 
проблемой столкнулся в начале мар-
та «Мечел», который не смог собрать 
кворум для одобрения сделок с основ-
ными кредиторами по реструктури-
зации долга.

Банк России комментариев не пре-
доставил. Глава совета директоров 
ПАРТАД Петр Лансков признает, что 
изменения производились в интере-
сах акционеров (защита от киберпре-
ступности, защита персональных дан-
ных и т. д.). Но, добавляет он, момент 
для резкого перехода на новую пара-
дигму раскрытия выбран неудачно, 
поскольку эмитенты «и так чувствуют 
себя достаточно неуверенно в свете 
глобально напряженной обстановки 
на мировых рынках, санкций».

Мария Сарычева

Эмитенты не соберут кворумы
Новое законодательство может усложнить процесс

контекст  

БАНКИ

ЦБ заберет у банков льготы

Банк России принял решение не продлевать льготного курса для рас-
чета ряда нормативов и может ввести такую льготу снова в случае но-
вых валютных шоков, заявил зампред ЦБ Василий Поздышев. «Необхо-
димости сейчас продлевать льготный курс мы не видим,— сказал он.— 
Если будут какие-то резкие шоки на валютном рынке, мы, возможно, 
опять рассмотрим вопрос такого временного регулирования, чтобы 
снизить влияние высокой волатильности на валютном рынке на уро-
вень достаточности капитала». Он отметил, что таким образом банков-
ская система полностью переходит на режим работы без антикризис-
ных регуляторных льгот. «Все эти льготы были сделаны для того, чтобы 
банки смогли пережить острую фазу и все-таки за один финансовый 
год смогли выйти на свою отчетность без розовых очков,— уточнил 

он.— Льготный валютный курс — это яркий пример таких розовых оч-
ков. Я с определенным удовлетворением отмечаю, что не на 1 января, 
но на 1 апреля мы сможем иметь банковскую систему, которая живет 
без каких-то регуляторных льгот». «РИА Новости»

Росфинмониторинг  
не теряет бдительности

Росфинмониторинг продолжает следить за банками, которые не на-
правляют сообщения о подозрительных операциях, сообщила заме-
ститель главы Росфинмониторинга Галина Бобрышева на форуме, ор-
ганизованном Ассоциацией региональных банков «Россия» «С начала 
этого года таких банков почти 200, а в 2015 году было порядка ста»,— 
сообщила она. Кроме того, ведомство проводит мониторинг тех, кто 
не применяет права на отказ проведения операций,— в 2016 году та-
ких банков 50%, а в 2015 году такими были почти треть игроков. Так, 
в 2015 году было выявлено 240 случаев отказа от проведения опера-
ций, когда банк усматривал связь с отмыванием денег, на общую сум-
му 155 млрд руб. За первые два месяца этого года количество таких 
случаев выросло почти в четыре раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Рост связан с тем, что высокорисковые клиен-
ты из банков с отозванными лицензиями приходят в законопослушные 
банки, пояснила госпожа Бобрышева. «Прайм»

ЦИТАТА

В поле актуального европейского 
законодательства, да и россий-
ского тоже, действует принцип: 
«Знай своего клиента». Полезно 
знать, кто твой клиент, не только  
к дате собрания, но и вообще
— Петр Лансков,
глава совета директоров ПАРТАД

ЦБ уточнил, каким заемщикам 
банки смогут выдавать валют-
ные кредиты без повышенной 
нагрузки на капитал. Речь идет 
о компаниях с валютной выруч-
кой более 60%. Это не совсем 
справедливый подход, указыва-
ют эксперты. Впрочем, не опти-
мальны любые ограничения 
кредитования, но избежать их 
можно только с отменой санк-
ций и открытием внешних 
 рынков.

Банк России наконец определился 
с критериями заемщиков, которым 
банки смогут выдавать валютные кре-
диты без повышенных коэффициен-
тов риска. Как сообщил в пятницу зам-
пред ЦБ Василий Поздышев, такие ко-
эффициенты не будут распростра-
няться на валютные кредиты экспор-
терам с долей выручки в иностранной 
валюте более 60%. Именно из-за опре-
деления этих критериев Банк России 
отложил введение повышенных ко-
эффициентов риска с 1 апреля на 
1 мая (см. 

”
Ъ“ от 22 марта). «Это должна 

быть значительная часть (валютной 
выручки) — пока мы остановились на 
том, что более 60%,— уточнил госпо-
дин Поздышев (цитата по 

”
Рейтер“).— 

Кроме того, она должна как-то соотно-
ситься с размером выданного креди-
та,— чтобы годовая выручка покрыва-
ла годовые платежи».

ЦБ еще в начале года выразил обес-
покоенность высокой долей кредитов 
в валюте в портфелях банков, объявив 
о грядущих ужесточениях. Изначаль-
но речь шла о том, что с 1 апреля все ва-
лютные кредиты будут рассчитывать-
ся для норматива достаточности капи-
тала с повышенным коэффициентом 
риска — не менее 110% вместо 100% 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). Позже ЦБ согла-

сился с мнением рынка о том, что из 
перечня таких заемщиков нужно 
исключить экспортеров.

По мнению участников рынка, от-
сечка в 60% определена, чтобы ориен-
тировать банки кредитовать в валюте 

только крупные и значимые компа-
нии. «Таких компаний порядка не-
скольких десятков»,— указывает 
источник в одной из крупных метал-
лургических компаний. Из России 
экспортируется около трети произво-
димого металлопроката (всего выпу-
щено 56,57 млн т в 2015 году) — при 
этом у «Северстали» объемы экспорт-
ных продаж стали в прошлом году со-
ставили 37%, у ММК — 23,75%, у НЛМК 
— 52,67%. «Отсечка, конечно, сделана 
не по отраслям, но, например, в неф-
тяной и нефтехимической отраслях 

этому критерию соответствуют пра-
ктически все компании, а вот среди 
металлургической и угольной отра-
слей таких компаний единицы»,— 
указывает зампред Райффайзенбанка 
Оксана Панченко. «Часть производи-
телей зерна и подсолнечника также 
экспортируют значительную долю 
своей продукции,— продолжает глав-
ный экономист 

”
ПФ-Капитала“ Евге-

ний Надоршин.— Но такие отрасли, 
как машиностроение, телеком и деве-
лопмент, тоже активно кредитова-
лись в валюте и сейчас подпадут под 
нововведение».

Именно девелопмент больше всего 
волнует ЦБ. «Большое количество ва-
лютных кредитов было выдано на 
стройки, покупки и перестройки тор-
говых центров, и мы видим, что сей-
час эти валютные кредиты выходят на 
просрочку, потому что, даже если тор-
говый центр достроен, арендные пла-
тежи взимаются в рублях,— заявил Ва-
силий Поздышев.— Даже если они ин-

дексированы на валюту, все равно до-
ходность снижается, и доход не может 
обеспечить возврат кредита».

Впрочем, подход ЦБ считают фор-
мальным. «Например, компания — 
крупный сотовый оператор — поку-
пает оборудование за рубежом и обра-
щается за валютным кредитом, но 
при этом у нее нет валютной выручки 
и поэтому формально ее кредит дол-
жен быть рассчитан с повышенным 
коэффициентом,— говорит руково-
дитель направления рисков банка 

”
Глобэкс“ Евгений Ретюнский.— Но, 

если кредит составляет 5% от ее выруч-
ки, даже при ослаблении рубля вдвое 
компания все равно будет платеже-
способна, почему кредит считается 
рискованным?»

Полностью исправить ситуацию 
сможет лишь отмена санкций, после 
чего компании смогут занять на Запа-
де столько, сколько им нужно. «В боль-
шей степени именно из-за санкций 
так сильно вырос спрос компаний на 
валюту в российских банках,— гово-
рит Евгений Надоршин.— При этом 
ЦБ приходится применять админист-
ративные меры потому, что банки в 
большинстве своем сейчас находятся 
в процессе выживания и многие из 
них считают, что лучше выдать валют-
ный кредит в случае спроса на него и 
заработать хоть что-то, не отдавая себе 
в полной мере отчета о рисках». Прав-
да, вопрос отмены санкций остается 
открытым.

Юлия Локшина,  
Анатолий Джумайло

Надежный процент
ЦБ разделил валютных заемщиков

Страховую группу СОГАЗ уже 
на этой неделе может возглавить 
советник президента РФ Антон 
Устинов, которого называют 
 человеком команды главы «Рос-
нефти» Игоря Сечина. Нынеш-
ний глава СОГАЗа Сергей Иванов 
(сын главы администрации 
 президента РФ) может перейти 
на  работу в Сбербанк.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в рос-

сийском правительстве, уже на этой 
неделе главой страховой группы СО-
ГАЗ может быть назначен Антон Усти-
нов, сейчас работающий в админист-
рации президента в должности совет-
ника. По информации 

”
Ъ“, господин 

Устинов уже представлен в новой ро-
ли ЦБ и успел пообщаться с рядом 
крупных клиентов страховой группы. 
В свою очередь, Сергей Иванов, по ин-
формации ряда СМИ, будет трудиться 
в Сбербанке. В качестве его вероятной 
должности называют позицию стар-
шего вице-президента банка. Сам го-
сподин Иванов не ответил на звонки 

”
Ъ“, в его аппарате сослались на за-

прет комментировать тему.
В 2008–2012 годах Антон Устинов 

занимал пост помощника, а затем за-
мруководителя секретариата тогда ви-
це-премьера Игоря Сечина и считает-
ся человеком его команды. До этого го-
сподин Устинов на протяжении четы-
рех лет занимал должность начальни-
ка юридического управления Феде-
ральной налоговой службы — тогда 
он стал известен участием в деле ЮКО-
Са в качестве представителя собрания 
кредиторов. В июне 2012 года госпо-
дин Устинов стал советником прези-
дента Владимира Путина. В Кремле 
он, в частности, курирует альтерна-
тивную правительственной прези-
дентскую комиссию по ТЭКу.

Опрошенные 
”
Ъ“ источники в Бе-

лом доме оценивают кадровую роки-
ровку как неоднозначную. По их 
мнению, переход Сергея Иванова на 
позицию старшего вице-президента 
Сбербанка означает существенное 
понижение статуса. «Это как-то несе-
рьезно для руководителя одного из 
крупнейших игроков страхового 
рынка. Можно было бы понять, если 
бы речь шла хотя бы о должности 
зампреда правления Сбербанка»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“ в 

банковских кругах. По данным дру-
гого источника 

”
Ъ“, знакомого с си-

туацией, претензий со стороны ак-
ционеров СОГАЗа к господину Ива-
нову не было. «Если он согласится на 
такое предложение, это будет озна-
чать, что решение о кадровой роки-
ровке в СОГАЗе, скорее всего, прини-
малось не лично им и даже не на 
уровне его акционеров, а выше»,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“.

«В ситуации важно не куда и на ка-
кую позицию уходит Сергей Иванов, 
а кто его сменяет в СОГАЗе»,— рассу-
ждает источник 

”
Ъ“ в администрации 

президента. Назначение в такую 
крупную страховую компанию чело-
века из команды Игоря Сечина, по его 
мнению, может означать «начало пе-
редела финансовых потоков, причем 
не только самого СОГАЗа, но глобаль-
но — газпромовских финансов».

До недавних пор СОГАЗ контроли-
ровался структурами банка «Россия» 
(крупнейший акционер — Юрий Ко-
вальчук), которые также контролиро-
вали и УК «Лидер». Под управлением 
последнего находятся, в частности, 
пенсионные резервы «Газфонда». Од-
нако из-за западных санкций, под ко-
торые попали банк «Россия» и его 
крупнейшие акционеры, он был вы-

нужден снизить опосредованное 
участие в капитале СОГАЗа (см. 

”
Ъ“ от 

14 августа 2014 года). Под управлени-
ем УК «Лидер» по состоянию на нача-
ло этого года находилось активов на 
377 млрд руб. (из них около 300 млрд 
руб. составляют пенсионные резервы 
«Газфонда»). Средства СОГАЗа, по дан-
ным на 30 июня 2015 года, были раз-
мещены в депозиты (порядка 84 мл-
рд руб., из них 15 млрд руб. в связан-
ных банках), еще около 30 млрд руб. 
инвестированы в ценные бумаги.

По версии собеседников 
”
Ъ“, санк-

ции существенно уменьшили воз-
можности российских компаний, в 
том числе «Роснефти», по привлече-
нию финансовых ресурсов. Приход 
Антона Устинова на позицию первого 
лица СОГАЗа поможет «Роснефти» по-
лучить доступ к дополнительному фи-
нансированию, считают они. Часть 
средств СОГАЗа может быть перера-
спределена в пользу бизнеса «Роснеф-
ти» — как через размещение на депо-
зитах банков, связанных с компани-
ей, так и через покупки ее ценных бу-
маг и бумаг ее дочерних компаний. 
По аналогии со своим предшествен-
ником господин Устинов может вой-
ти и в советы директоров НПФ «Газ-
фонд» и Газпромбанка, получив влия-
ние и на их инвестиционную полити-
ку. Впрочем, собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к «Газпрому» (пенсионные средства 
которого размещает «Газфонд»), при-
зывает не трактовать возможное на-
значение господина Устинова как 
способ перенаправления инвести-
ций «Газпрома».

”
Ъ“ продолжит следить за развити-

ем событий.
Татьяна Гришина,  
Елена Киселева,  
Дмитрий Ладыгин

Страховщик по административной линии
СОГАЗ может возглавить советник президента

Как стало известно 
”
Ъ“, генераль-

ный директор НПФ «ЛУКОЙЛ- 
Гарант» (входит в топ-5 по акти-
вам) Сергей Эрлик покидает свой 
пост. Это решение участники 
рынка связывают с принципи-
альной разницей к подходу в ра-
боте НПФ топ-менеджера фонда 
и его акционеров: использова-
ние привлеченных средств для 
инвестирования на фондовом 
рынке или как источник длин-
ных пассивов для банков.

Об уходе Сергея Эрлика с поста 
гендиректора одного из крупнейших 
пенсионных фондов — «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» — 

”
Ъ“ сообщили участники 

рынка. Сам господин Эрлик в минув-
шую пятницу подтвердил эту инфор-
мацию. «Действительно, ухожу из 
фонда, которым руководил в течение 
девяти лет. Решение принято по обо-
юдному согласию сторон — мной и 
акционерами. Сейчас нахожусь в от-
пуске»,— сказал Сергей Эрлик. Госпо-
дин Эрлик проработал в НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» на разных должностях 
с 2001 года, последние девять лет за-
нимал пост гендиректора. От ком-
ментариев относительно причин ухо-
да, кандидатуры возможного преем-
ника и дальнейшего трудоустройства 
он отказался.

• Основным бенефициаром НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» является Бадри 
Гобечия, который контролирует 
его через ООО «Инвест-холдинг» 
и компанию Drosmeno Investments Ltd. 
Кроме того, миноритарный пакет 
принадлежит ОАО «Открытие 
 Холдинг». По данным Банка России, 
по итогам девяти месяцев 2015 года 
фонд занимал 4-е место по активам 
(239,1 млрд руб.).
Кадровые перестановки в «ЛУКОЙЛ-

Гаранте» участники рынка комменти-
руют сдержанно и на условиях аноним-
ности. «Разговоры о том, что Сергея Эр-
лика 

”
уйдут“, были еще в 2012–2013 го-

ду (т. е. после продажи контроля в фон-
де ИФД «Капиталъ».— 

”
Ъ“). Но новые 

акционеры до последнего времени ис-
пользовали его опыт, способности и 
личные связи с рядом инвесторов, по-
степенно заменяя команду на пред-
ставителей 

”
Открытия“»,— говорит ру-

ководитель НПФ из топ-10. По его сло-
вам, один из представителей «Откры-
тия» теперь, вероятно, возглавит НПФ. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что у 

гендиректора и акционеров фонда бы-
ли разные подходы к использованию 
привлеченных средств: «Сергей Эрлик 
выступает за НПФ в классическом по-
нимании, активную работу на фондо-
вом рынке, а для акционеров НПФ в 

 немалой степени — это дополнитель-
ный источник финансирования пасси-
вов банков группы».

В «Открытии Холдинг» заявили, 
что, как акционер НПФ, «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» обладает информацией о плани-
рующихся изменениях в его менед-
жменте. «Мы благодарим Сергея Эрли-
ка за его вклад в развитие компании: 
за время его руководства фонд увели-
чил объемы бизнеса и входит в число 
крупнейших игроков пенсионной от-
расли»,— сказали там. Получить ком-
ментарий Бадри Гобечии 

”
Ъ“ не уда-

лось. Президент Национальной ассо-
циации негосударственных пенсион-
ных фондов (НАПФ) Константин Угрю-
мов уверен, что господин Эрлик оста-
нется в отрасли в том качестве, в кото-
ром сам решит.

Ожидается, что кандидатура нового 
директора НПФ «ЛУКОЙЛ-гарант» бу-
дет представлена 21 апреля. Источник, 
близкий руководству НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант», указывает, что НПФ возглавит 
один из его действующих топ-менед-
жеров — вероятнее всего, это будет 
один из членов совета директоров 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант»: Евгений Данке-
вич, Михаил Паринов, Владимир Кура-
шев или Анатолий Предтеченский (все 
четверо представляют «Открытие»).

Павел Аксенов

Сергей Эрлик  
переходит с пенсии на пенсию
Он покидает НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант»

60 процентов  
должен быть минимальный порог валютной 
выручки экспортера, чтобы банк мог выдать 
ему валютный кредит без повышения  
коэффициента риска

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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промышленность и энергоресурсы

Итальянские авиавласти, поста
вившие под вопрос дальнейшую 
сертификацию самолета Sukhoi 
Superjet 100 после передачи пол
номочий от Межгосударствен
ного авиационного комитета 
Р осавиации, согласились в ию
не провести аудит системы под
держания летной годности. В Ро
савиации уверяют, что процесс 
не вызовет сложностей и не от
разится на экспорте самолета. 
Но источники 

”
Ъ“ в отрасли опа

саются, что проверка может за
нять дватри года.

Авиационные власти Италии 
(ENAC) согласились в июне провести 
проверку сертификации российской 
авиационной техники, сообщил в 
пятницу глава Росавиации Александр 
Нерадько. Поводом для внеплановой 
проверки послужила передача в кон-
це 2015 года функции по сертифика-
ции самолетов и их деталей от Межго-
сударственного авиационного коми-
тета (МАК) Росавиации. После этого у 
ENAC возникли вопросы, грозившие 
приостановкой сертификации до за-
ключения новых соглашений с рос-
сийскими ведомствами, которым ото-
шла часть полномочий МАКа (см. 

”
Ъ“ 

от 25 января). На прошлой неделе Ро-

савиация сообщила, что уже создала 
новую структуру, которая частично 
получила функции МАКа,— феде-
ральное автономное учреждение 
(ФАУ) «Авиационный регистр РФ». 
ФАУ будет проводить обязательную 
сертификацию самолетов, авиацион-
ных двигателей, воздушных винтов и 
бортового оборудования.

Господин Нерадько пояснил, что 
взаимное признание процедур лет-
ной годности в рамках аудита требу-
ется для соглашений, подписанных 
после 2012 года (с МАКом все доку-
менты были подписаны до этого сро-
ка, поэтому дополнительный аудит 
не требуется). Соответствующее по-
ручение было выдано итальянскими 
властями EASA (Европейское агент-
ство авиационной безопасности). 
«МИД уже направил ноты в те госу-
дарства, с которыми были заключе-
ны соответствующие соглаше-

ния»,— рассказал господин Нерадь-
ко. При этом часть государств «вос-
приняли изменения спокойно», но 
некоторые обратились с просьбой 
провести консультации по вопро-
сам, связанным с перераспределени-
ем полномочий. После проверки с 
ENAC будет подписано обновленное 
соглашение.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, поясняют, что МАК выписы-
вал сертификаты, в соответствии с 
которыми власти Италии выдавали 
свой сертификат, а на его основании 
осуществлялись экспорт и реэкс-
порт российской авиатехники, а 
именно самолета Sukhoi Superjet 100 
(SSJ-100). Сертификация SSJ-100 в 
Италии важна для продвижения са-
молета на международном рынке. 
Стратегическим партнером «Гра-
жданских самолетов Сухого» по про-
екту является итальянская Alenia 

Aermacchi  (входит  в  группу 
Finmeccanica). Источник 

”
Ъ“ добав-

ляет, что российской стороне при-
дется продемонстрировать итальян-
цам состоятельность системы серти-
фикации и соответствующую квали-
фикацию специалистов. Другой 
источник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что 

проверка затронет все аспекты рабо-
ты российских структур, в итоге про-
цесс может занять два с половиной-
три года. Но такой вариант является 
«наименее приемлемым», посколь-
ку самолеты поставляются за рубеж 
ежемесячно. Поэтому МАК, возмож-
но, должен будет продолжить свою 
работу на временной основе «до ис-
полнения контрактов».

«Предстоящая проверка — доста-
точно трудный процесс, но возврат 
полномочий МАКу уже невозможен, 
поэтому не исключено, что явных за-
держек не будет»,— говорит веду-
щий научный сотрудник Института 
экономики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бори-
сов. В то же время эксперт не исклю-
чил влияния политического факто-
ра, который может отразиться на вза-
имоотношениях европейских авиа-
ционных властей и нового регистра.

Елизавета Кузнецова

Экспорт SSJ-100 потребовал проверки
Итальянцы проведут аудит сертификации самолетов в РФ

Объединенная зерновая 
 компания объявила беспреце
дентный по объемам тендер 
на закупку хопперовзерново
зов — 15 тыс. вагонов с иннова
ционной тележкой на общую 
сумму 48 млрд руб. Компания 
хочет использовать вагоны 
для перевозок собственного 
зерна и может стать новым 
крупным игроком на рынке. 
Впрочем, по мнению экспер
тов, реалистичным является 
только первый лот тендера 
(1,5 тыс. зерновозов), осталь
ные фактически представляют 
собой запрос котировок.

Объединенная зерновая компа-
ния (ОЗК; у государства 50% плюс 
1 акция, остальное у группы «Сумма» 
Зиявудина Магомедова) объявила 
тендер на закупку 15 тыс. инноваци-
онных хопперов-зерновозов. Общая 
стоимость закупки — 47,7 млрд руб. 
При этом поставить товар необходи-
мо в довольно сжатые сроки: первый 
лот (1,5 тыс. зерновозов) — в течение 
7 месяцев, второй (5 тыс.) — в тече-
ние 11,5 месяца, третий (8,5 тыс. ва-
гонов) — в течение 20 месяцев. Под-

вести итоги открытого запроса пред-
ложений планируется 11 апреля.

Источники финансирования за-
купки — как собственные, так и заем-
ные средства, сообщили 

”
Ъ“ в ОЗК. 

Управлять вагонным парком будет но-
вая структура внутри компании. Как 
пояснила врио гендиректора ОЗК 
Алена Игумнова, решение о создании 
собственного парка зерновозов «явля-
ется частью системы маршрутизации 
поставок зерна, позволит повысить 
конкуренцию на рынке и сделать пе-
ревозки зерна не подверженными 
рыночным флуктуациям и спекуля-
циям». В своей новой стратегии до 
2020 года ОЗК намерена сконцентри-
роваться на развитии портовых, эле-
ваторных и вагонных мощностей.

Тендер ОЗК может стать одним из 
крупнейших на рынке вагонов, объ-
ем закупки достигает почти полови-
ны существующего парка зерново-
зов. Сейчас парк составляет 38,8 тыс. 
единиц, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Крупнейший игрок на рынке — «Ру-
сагротранс», у него 25,5 тыс. зерново-
зов, также компания арендует более 
1 тыс. хопперов. Но в течение 2016–

2020 годов из всех зерновозов на 
рынке около трети подлежит списа-
нию (16,1 тыс. единиц, в том числе в 
2016 году — 775 штук, в 2017-м — 
1,63 тыс.), причем «Русагротрансу» 
предстоит списать 14,7 тыс. штук.

Начальная стоимость вагона в за-
висимости от лота — 3,14–3,3 млн 
руб. за единицу. Согласно документа-
ции, принципиальным является гру-
зоподъемность от 76 тонн, емкость 
свыше 115 кубометров и использова-
ние инновационной тележки. Три 
российских вагоностроителя распо-
лагают моделями, соответствующи-
ми пожеланиям ОЗК. В УВЗ 

”
Ъ“ сооб-

щили, что сертифицировали хоппер 
с необходимыми характеристиками 
в конце 2015 года совместно с Заво-
дом металлоконструкций (Энгельс), 
который также имеет право на вы-
пуск такого вагона. УВЗ планирует из-
учить тендерную документацию. В 
Объединенной вагонной компании 
(ОВК) Александра Несиса сообщили, 
что также располагают искомой моде-
лью зерновозов. В компании обдумы-
вают предложенные условия.

По мнению господина Бурмистро-
ва, реалистичный лот — это первый, 

остальные очень похожи на «сотрясе-
ние воздуха». Если УВЗ или ОВК выиг-
рают два или три лота, для своевре-
менного выполнения работ и увели-
чения мощности по выпуску хоппе-
ров могут быть переоборудованы 
производственные линии, которые 
сейчас используются для сборки по-
лувагонов, отмечает он. Но условия 
тендера необязывающие: в тендер-
ной документации есть пункт, по ко-
торому заказчик имеет право отка-
заться от проведения процедуры за-
купки в любой срок до подведения 
итогов и не обязан заключать дого-
вор по результатам закупки. Испол-
нительный директор аналитическо-
го центра «Совэкон» Андрей Сизов 
также не видит смысла в приобрете-
нии такого количества зерновозов, 
отмечая, что срок окупаемости будет 
слишком велик. По его мнению, если 
«ОЗК все-таки хочет иметь свои зерно-
возы, было бы логичнее думать о на-
много меньшем парке — максимум 
1–2 тыс. вагонов, которые можно 
арендовать либо приобрести подер-
жанные».

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

ОЗК залезает в зерновозы
Компания объявила тендер на покупку вагонов на 48 млрд рублей

«Россети», отчаявшись полу
чить свободный доступ на сбы
товой рынок, хотят продать га
рантирующих поставщиков 
проблемных регионов, в том 
числе Северного Кавказа. Их 
могут выставить на аукцион 
единым лотом вместе с более 
привлекательными поставщи
ками Екатеринбурга и Пскова. 
Но крупные игроки сбытового 
рынка и генкомпании, кото
рые могли бы выступить поку
пателями, не хотят брать такую 
обузу и заинтересованы лишь 
в покупке отдельных сбытов.

«Россети» готовятся продать все 
свои энергосбыты, за исключением 
калининградского «Янтарьэнерго». 
Соответствующее предложение 
представят на комитете по страте-
гии при совете директоров до 10 
апреля, говорится в сообщении 
компании. «Россети» думают про-
дать сбыты единым лотом на конку-
рентной основе по цене, опреде-
ленной независимым оценщиком. 
На аукцион могут быть выставлены 
гарантирующие поставщики Север-
ного Кавказа — «Севказэнерго» (Се-
верная Осетия — Алания), «Карача-
ево-Черкесскэнерго», «Каббалкэ-
нерго» (Кабардино-Балкария), «Да-
гэнергосбыт» (Дагестан), а также 
«Калмэнергосбыт» (Калмыкия), «Ты-
ваэнергосбыт», «Псковэнергосбыт», 
«Екатеринбургэнергосбыт». В реги-
онах, где «Россети» занимаются сбы-
том электроэнергии, хронически 
низкая платежная дисциплина. 
Исключение составляют Екатерин-
бург и Псков. Если выставлять на 

продажу отдельные сбыты, то купят 
только активы в «хороших» регио-
нах, поясняет логику «Россетей» 
источник 

”
Ъ“ в сетевом комплексе. 

Судьба сбытов обсуждалась на сове-
те директоров «Россетей» в ком-
плексе с решением проблем МРСК 
Северного Кавказа, получившей в 
2015 году 3 млрд руб. чистого убыт-
ка по РСБУ. 

По закону «Россетям» запрещено 
заниматься сбытовым бизнесом, но 
сбыты на Северном Кавказе с тради-
ционно низким уровнем конечных 
платежей в ходе реорганизации РАО 
ЕЭС не стали выставлять на продажу 
и передали госхолдингу. Сейчас на 
них приходится 60% задолженности 
на оптовом рынке при доле в потре-
блении всего 1,5%. Причем в 2015 го-
ду долг вырос на 17%, до 32 млрд 
руб., констатировал в середине мар-
та заместитель главы Минэнерго 
Алексей Текслер. «Дагэнергосбыт» 

даже собирались лишить статуса га-
рантирующего поставщика за не-
платежи оптовому рынку, но пере-
дать статус оказалось некому. В 2015 
году собираемость платежей в реги-
онах Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО) оставалась са-
мой низкой в России.

«Россети» в течение нескольких 
лет добивались права заниматься 
сбытовым бизнесом, в этом году гла-
ва холдинга Олег Бударгин просил 
Владимира Путина передать ему 
эти функции во всех регионах. Но 
такую инициативу власти не под-
держали, решив укреплять платеж-
ную дисциплину через объедине-
ние действующих сбытов с расчет-
но-кассовыми центрами в регио-
нах. После этого «Россети» потеряли 
надежду на расширение сбытового 
бизнеса за счет доходных сбытов и 
решили избавляться от имеющейся 
социальной обузы, делится источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В 

Минэнерго отказались комменти-
ровать, как они относятся к идее 
госхолдинга уйти с Кавказа.

По словам предправления Ассо-
циации гарантирующих поставщи-
ков и энергосбытовых компаний 
Натальи Невмержицкой, на практи-
ке оценка энергосбытов проводит-
ся, как правило, по доходному мето-
ду, то есть прогнозируются доходы 
будущих периодов. Маловероятно, 
что «Россетям» удастся выручить 
значительные средства, и совер-
шенно точно их не хватит для пога-
шения имеющихся долгов в СКФО, 
отмечает она. Большинство энерго-
сбытов «Россетей» сильно закреди-

тованы и последние годы показыва-
ют отрицательные результаты, пояс-
няет эксперт.

Найти интересантов для покупки 
сбытов единым лотом «Россетям», по-
видимому, будет сложно. Крупней-
ший независимый сбытовой хол-
динг «ТНС энерго» заинтересован в 
приобретении гарантирующих по-
ставщиков в Пскове и Екатеринбур-
ге, но не готов покупать кавказские 
активы, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

«Т Плюс» сейчас сосредоточен на раз-
витии сбытового бизнеса на базе объ-
единенной компании «Энергосбыт 
Плюс» и не планирует приобретать 
активы, сообщили 

”
Ъ“ в холдинге. В 

«Интер РАО», ранее заявлявшем об 
интересе к расширению сбытового 
бизнеса, в пятницу заявили, что про-
дажа сбытов «Россетей» в такой кон-
струкции интереса не представляет. 
В «Атомэнергосбыте» отказались от 
комментариев. «Никто из крупных 
игроков сбытового рынка не плани-
рует покупать сбыты целиком в при-
дачу с Северным Кавказом, но уже ве-
дутся переговоры по приобретению 
наиболее привлекательных отдель-
ных сбытов»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Сбытовой бизнес в Ека-

теринбурге может быть интересен 
«Интер РАО» и «Росэнергоатому», 
имеющим генерацию на Урале, а 
Псков — «Газпром энергохолдингу». 
Большинство сбытов Северного Кав-
каза убыточны для «Россетей» и не 
могут быть привлекательны для по-
купателей, отмечает руководитель 
группы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Наталья Порохова.

Анастасия Фомичева

«Россети» устали от сбытов
Холдинг попытается продать их единым лотом

Согласно графику Минэнерго, 
крупные работы будут вестись на 
кластере башкирских НПЗ («Баш-
нефть»), «Танеко» («Татнефть»), Яро-
славском, Рязанском, Новокуйбы-
шевском и Комсомольском НПЗ 
(«Роснефть»), на Нижегородском 
НПЗ (ЛУКОЙЛ), «Газпром нефтехим 
Салавате» и Астраханском ГПЗ («Газ-
пром»). Как пояснил источник 

”
Ъ“ в 

правительстве, дополнительные 
объемы бензина в апреле обещал 
произвести ЛУКОЙЛ, что должно ча-
стично заменить выпадающие объ-
емы «Башнефти». В то же время на 
поставки бензина из Белоруссии, по 
его словам, «рассчитывать нечего». 
Власти РФ пока не могут добиться от 
Минска выполнения межправсо-
глашения по обратным поставкам 
нефтепродуктов в условиях, когда у 
белорусских производителей есть 
более выгодные направления экс-
порта. Как следует из данных СПб-
МТСБ, белорусский бензин предла-
гается по ценам на 2–3 тыс. руб. вы-
ше уровня российского рынка.

«Стабилизация цен действитель-
но следствие того, что нефтекомпа-
нии увеличили выпуск бензина и 
при этом накопили запасы»,— гово-

рит Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков». Но, по его 
мнению, рано говорить о том, что 
фактор ремонтов на НПЗ отыгран. 

«Нужно понять, насколько в реаль-
ности сократится производство 
бензина из-за ремонтов»,— отмеча-
ет он. Аналитик указывает и на то, 
что при текущих ценах экспорт бен-
зина остается привлекательным, а 
импортные поставки топлива из Бе-
лоруссии маловероятны, посколь-
ку местным компаниям выгоднее 
везти бензин в Европу.

Юрий Барсуков

Рынок бензина замер 
перед ремонтами
с9
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Добыча нефти  
может упасть в 2017 году 
из-за налогов

Добыча нефти в России упадет на 10 млн 
тонн в 2017 году, если экспортная пошлина 
останется на уровне нынешнего года, гово-
рится в презентации за`мглавы департамен-
та добычи и транспортировки нефти и газа 
Минэнерго Андрея Терешка. В 2015 году 
нефтекомпании добыли 534 млн тонн, в этом 
году Минэнерго и нефтекомпании ожидают 
сохранения этого показателя. По словам го-
сподина Терешка, отступление от «налого-
вого маневра», когда пошлина в этом году 
осталась на прежнем уровне при одновре-
менном повышении НДПИ, негативно отра-
зилось на капитализации нефтекомпаний. 
«Такая ситуация, когда из отрасли было изъ-
ято более 200 млрд руб., конечно, оказывает 
негативное влияние. Постоянно налоговый 
меч над отраслью висит»,— пожаловался он. 

В конце января нефтекомпании просили гла-
ву Минэнерго Александра Новака не увели-
чивать налоговое бремя. Но Минфин в ситу-
ации падения бюджетных доходов может вы-
ступить против, поэтому окончательно неяс-
но, каким будет «налоговый маневр» в неф-
тяной отрасли в 2017 году. ТАСС, 
 Дмитрий Козлов

«Роснефть» потратит 
3 млрд руб. на разведку 
в Карском море

«Роснефть» ищет подрядчика для выполне-
ния сейсмических работ на участках Восточ-
но-Приновоземельский-2 и Восточно- 
Приновоземельский-3 в Карском море. 
Они обойдутся компании в 3,3 млрд руб. 
 Работы на этих участках планируется провес-
ти с июля 2016-го по ноябрь 2017 года. Сум-
марные оценочные ресурсы участков — око-
ло 3 млрд тонн нефти. Участки в Карском мо-
ре «Роснефть» планировала разрабатывать 
в  партнерстве с американской Exxon, кото-
рая получила 33,33% в таких проектах. Это 
сотрудничество привело к тому, что в сентя-
бре 2014 года, пробурив всего одну скважи-
ну, «Роснефть» объявила об открытии место-
рождения Победа на участке Восточно-При-
новоземельский-1. Но затем компании замо-
розили проекты на арктическом шельфе из-
за санкций. Дмитрий Козлов

12 самолетов SSJ-100
могут быть поставлены на экспорт  
в 2016 году

ЦИТАТА

Ситуация пока достаточно 
 спокойная, мы пока не видим 
 необходимости в экстренных 
 мерах
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, 18 марта  
о ситуации с ценами на бензин

ЦИТАТА

Генерации платят «полным 
 рублем», а сетям —  
по остаточному принципу. 
Мы против, это не рыночные 
 отношения
— Олег Бударгин,
глава «Россетей», 20 января 2016 года

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех»   
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Владимир Владимирович! От всего сердца поздравляю вас 
с 50-летием! Ответственный и современный руководитель, вы сумели мно-
гого достичь на избранном пути, быть востребованным на высоких постах 
в Государственной думе, Лиге содействия оборонным предприятиям, воз-
главить Союз машиностроителей России.
Профессионализм, эрудиция и знание отраслевых проблем позволяют 
вам успешно решать многие вопросы, пользоваться уважением среди кол-
лег и общественности. Уверен, что компетентность и деловая энергия по-
могут вам и в дальнейшем вести плодотворную деятельность, реализовать 
еще немало интересных проектов на благо укрепления отечественной 
промышленности. Крепкого вам здоровья и новых успехов в вашей ответ-
ственной и многогранной работе!

Рубрику ведет Анна Макеева

27 марта исполнилось 50 лет  
первому вице-президенту  
ООО «Союзмаш  России»  
депутату Госдумы 
Владимиру Гутеневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Участники рынка платного ТВ 
не готовы следовать примеру 
Национальной спутниковой 
компании (бренд «Триколор 
ТВ») и запускать каналы сверх-
высокой четкости Ultra HD 
(UHD). Стоимость распростра-
нения у них в несколько раз 
выше, чем у обычных, а смо-
треть его могут лишь около 1% 
абонентов, владеющих телеви-
зорами, способными прини-
мать такой сигнал.

Подъем на спутник одного ка-
нала UHD формата 4К (разрешение 
3840×2160) обходится «в несколько 
раз дороже» подъема обычных кана-
лов, заявил в пятницу директор по 
продажам «НТВ плюс» Павел Ройт-
берг, выступая на форуме 

”
Ъ“ «Теле-

ком 2016: Вызовы времени». «Когда 
мы поднимаем канал в HD-качестве, 
правообладатели просят нас не от-
ключать обычную (SD) версию, так 
как они дистрибутируют ее в дру-
гие среды, например кабельным 
операторам. Если будет еще одна 
4К-версия, получится, что нам при-
дется вещать три версии, но спутни-
ковая емкость дорогая и ее недоста-
точно»,— отметил господин Ройт-
берг. Конкретные суммы он не уточ-
нил. Смену технологий продавли-
вают производители телевизоров, 
которые не могут продавать новые 
устройства, пока не вышел срок 
службы старых, а он составляет 10–
20 лет, уверен Павел Ройтберг.

Директор по развитию бизне-
са на массовом рынке «Нет Бай 
Нет Холдинга» Алексей Назаров 
напомнил, что еще недавно мно-
го говорили о 3D, но в итоге тех-
нология не оправдала ожиданий. 
«Нужно сделать выбор: либо мы 

идем в мультиэкранность (возмож-
ность начинать просмотр контен-
та на одном устройстве, например 
планшете, и продолжать на дру-
гом, например телевизоре, с того 
же места), либо смотрим контент 
4К. Ведь просмотр 4К в первую оче-
редь возможен на телевизорах»,— 
рассуждает господин Назаров.

• Телевидение сверхвысокой чет-
кости (англ. Ultra High Definition 
Television, UHD) — телевизионный 
стандарт разложения, обеспечиваю-
щий четкость изображения, много-
кратно превышающую как телеви-
дение стандартной, так и высокой 
четкости (HD), а также большинст-
во современных кинематографиче-
ских стандартов. Включает в себя 
два цифровых стандарта 4K (разре-
шение 3840×2160) и 8K (7680×4320).
В конце 2015 года вещание кана-

лов в формате 4K в России запусти-
ла Национальная спутниковая ком-
пания (НСК). Всего у оператора два 
таких канала: фильмовый Tricolor 
Ultra HD и Insight UHD с докумен-
тальным контентом, реалити-шоу, 
экстремальными путешествиями 
и спортом. Сколько абонентов смо-
трят каналы UHD, в НСК не раскры-
вают, лишь говорят, что в целом ко-
личество HD-подписчиков превыси-
ло 7 млн абонентов.

Директор по контенту НСК Миха-
ил Горячев возразил коллегам, что 
операторам «нужно зарабатывать 
на любых новых услугах», что они 
«должны приучить абонента менять 
телевизоры так же часто, как смарт-
фоны». С этим не согласилась дирек-
тор по развитию и управлению биз-
нес-процессами «Орион-Экспресс» 
Елена Ячменникова. «В первую оче-
редь нужно думать о том, как под-

нимать базовую подписку, которая 
сейчас составляет достаточно ма-
ло»,— добавила она. Кроме того, 
для распространения 4К необходи-
мо, чтобы у зрителей были устрой-
ства, способные принимать сигнал 
в этом формате, напомнила она. IHS 
Technology оценивала проникно-
вение ТВ с поддержкой 4К в России 
примерно в 1% и прогнозировала, 
что к 2019 году показатель вырастет 
до 11%. Представители онлайн-кино-
театров, гендиректор Megogo в Рос-
сии Виктор Чеканов и гендиректор 
TVzavr Марина Сурыгина, указали, 
что качественного профессиональ-
ного контента, снятого в этом фор-
мате, пока также крайне мало.

По словам вице-президента Ас-
социации кабельного телевиде-
ния России Михаила Силина, Ев-
ропейский союз вещателей не ви-
дит перспектив в 4K, но делает став-
ку на следующий формат 8К, при-
чем его вторую фазу. «В следующие 
10–20 лет на него будут переходить 
публичные европейские вещате-
ли, значит, он станет приоритетной 
технологией. Однако для развития 
8К нужны будут скорости передачи 
данных, которые сейчас просто не-
достижимы»,— отметил господин 
Силин. Помимо НСК еще несколько 
крупных игроков рынка платного 
ТВ тестировали 4К. В частности, «Ро-
стелеком» организовывал трансля-
ции в этом формате с зимних Олим-
пийских игр в Сочи, а также тесто-
вые трансляции в рамках партнер-
ства с Континентальной хоккейной 
лигой. В коммерческой эксплуата-
ции 4К пока нет, так как «компания 
не видит коммерческого потенциа-
ла», отметили в «Ростелекоме».

Анна Балашова

Телевидение Ultra HD  
операторам не показано
Переход на новый формат откладывается Letter One Михаила Фридмана, 

Германа Хана и Алексея Кузь-
мичева готова продать свой 
пакет в турецком операторе 
Turkcell другому его акционе-
ру — Cukurova Group. Компа-
ния направила партнеру пред-
ложение, оценив 13,22% Turkcell 
почти в $2,6 млрд. Рыночная 
стоимость этого пакета более 
чем вдвое ниже — $1,2 млрд.

Alfa Telecom Turkey Limited 
(ATTL; принадлежит Letter One) го-
това продать 13,22% Turkcell ту-
рецкому акционеру компании 
Cukurova Group и Ziraat Bankasi, со-
общило Reuters со ссылкой на заяв-
ление Turkcell, направленное Ту-
рецкой фондовой бирже. В сооб-
щении отмечается, что ATTL готова 
продать 49 акций класса А Cukurova 
Telecom Holdings Limited (CTH; со-
ответствуют 13,22% Turkcell) по це-
не $54,902 млн за штуку. Таким обра-
зом, весь пакет оценен в $2,592 мл-
рд. Reuters приводит объяснение 
своих источников, что в ближай-
шие недели должен разрешиться 
судебный спор между компания-
ми и это предложение — стратеги-
ческий ход ATTL, чтобы надавить на 
Cukurova, которая должна будет ли-
бо найти средства, чтобы купить до-
полнительный пакет акций и полу-
чить контроль над CTH, либо при-
знать свое поражение.

Год назад, в марте 2015 года, ATTL 
предложила Cukurova выкупить 51 
акцию CTH класса B (13,76% Turkcell) 
за ту же сумму — $54,902 млн за шту-
ку ($2,8 млрд за весь пакет). Как сооб-
щала Financial Times, в случае отка-
за Cukurova обязана будет выставить 
ATTL аналогичную оферту.

ATTL купила пакет в CTH в 2005 
году за $1,593 млрд, одновременно 

компания предоставила Cukurova 
кредит под залог оставшихся ак-
ций CTH. С тех пор в операторе про-
должался акционерный конфликт. 
С одной стороны, TeliaSonera (вла-
деет 38% Turkcell) пыталась дока-
зать, что Cukurova не исполни-
ла опционное соглашение на ак-
ции Turkcell. С другой — россий-
ский акционер пытался доказать, 
что Cukurova допустила дефолт по 
кредиту, и забрать залог. Из-за слож-

ной структуры владения в Turkcell 
увеличение пакета в CTH позволит 
Letter One получить контроль над 
оператором. В 2014 году Cukurova 
вернула ATTL $1,6 млрд, для этого 
ей пришлось привлечь кредит от 
Ziraat Bankasi под залог акций CTH.

При этом Cukurova готова вы-
купить пакет ATTL, но за меньшие 
деньги. Еще до объявления первой 
оферты турецкий холдинг обратил-
ся в Лондонский международный 
арбитражный суд за постановлени-
ем, разрешающим ему купить все ак-
ции Letter One в Turkcell. Cukurova 
обвинила российского партнера в 
том, что он пытался извлечь выго-
ду из борьбы между TeliaSonera и 
Turkcell, а это противоречило согла-
шению о партнерстве. Если суд при-
знает требования Cukurova закон-
ными, сумма, которая должна быть 
уплачена Letter One, может соста-
вить около $2 млрд, сообщало ранее 
Anadolu Agency.

• Turkcell — крупнейший сотовый 
оператор Турции, также владеет 
активами на Украине, в Белоруссии 
и на Северном Кипре, 41,45% Fintur, 
оказывающей услуги еще в ряде 
стран СНГ. Общая абонентская база 
по итогам 2015 года — 51,4 млн кли-
ентов, выручка — 2,769 млрд турец-
ких лир (около $1,022 млрд по средне-
взвешенному курсу за прошлый год), 
EBITDA — 1,058 млрд турецких лир 
($390 млн).

Текущая капитализация Turkcell 
на NYSE — $9,13 млрд, то есть доля 
Letter One могла бы стоить $1,2 мл-
рд. «Если покупка пакета у Cukurova 
позволила бы Letter One получить 
контроль над Turkcell, то выкуп 
доли у Letter One неравнозначен. 
Cukurova и так контролирует ком-
панию, сделка лишь позволит ком-
пании избавиться от Letter One в 
составе акционеров,— рассуждает 
аналитик Газпромбанка Сергей Ва-
син.— Теоретически за это можно 
было бы заплатить $2,6 млрд, но, на-
сколько я понимаю, у Cukurova нет 
свободных средств». Впрочем, экс-
перт предположил, что, возможно, 
у Cukurova нет выбора, что по акци-
онерному соглашению она обяза-
на исполнить оферту, в этом случае 
«у Letter One есть возможность по-
лучить контроль над Turkcell». По-
лучить комментарии Letter One и 
Cukurova вчера не удалось.

Анна Балашова

Letter One продолжает турецкую партию
Инвестгруппа предложила купить свою долю в Turkcell

То, что картина массового спро-
са на рынке организованного ту-
ризма сильно изменится, стало оче-
видным еще осенью 2015 года. В но-
ябре федеральные власти ввели мо-
раторий на прямое авиасообщение 
с Египтом и продажу пакетных ту-
ров в Турцию. По данным Росстата, 
за девять месяцев 2015 года эти две 
страны посетили 3,9 млн туристов 
из России — около 40% от общего 
числа россиян, которые провели от-
пуск за границей. Ограничения для 
турбизнеса вместе с резкой деваль-
вацией рубля стали фактором роста 
организованного спроса на рынке 
внутреннего туризма, который на-
чал отчетливо проявляться в прош-
лом сезоне. Этой зимой туроперато-
ры заявляли о росте продаж туров в 
Крым и Краснодарский край на 40–
80% на этапе раннего бронирова-
ния (см. ”Ъ“ от 19 февраля).

Тенденцию к увеличению спро-
са на бывшие советские республи-
ки заметили и на рынке самостоя-

тельных бронирований. Гендирек-
тор DaTravel.com Владислав Шев-
цов называет лидером раннего бро-
нирования Бишкек. Популярность 
Киргизии он связывает с отсутст-
вием визы, большим числом при-
родных достопримечательностей 
и сравнительно недорогим переле-
том (стоимость авиабилета в один 
конец на летний период составля-
ет около 7 тыс. руб.). «Мы также ви-
дим заметное увеличение спроса на 
Баку и Тбилиси — количество про-
данных по этим направлениям би-
летов с января по апрель в три ра-
за выше аналогичных показателей 
прошлого года»,— указывает госпо-
дин Шевцов. В Tutu.ru тоже замети-
ли растущую популярность Бишке-
ка: за год спрос увеличился с 2,8% 
до 10,9% в сегменте стран ближнего 
зарубежья. Средняя стоимость по-
купки авиабилета из Москвы в од-
ну сторону оценивается в 8,15 тыс. 
руб.— на 10,5% выше, чем годом ра-
нее. Практически пропорциональ-
но выросла доля выкупленных би-
летов в Ереван (с 2,9% до 9,5% за год), 

Батуми (с 3,4% до 7,3%) и Тбилиси (с 
1,1% до 5,8%). Средняя стоимость пе-
релета из Москвы в одну сторону по 
этим направлениям на летний пе-
риод снизилась на 39% (до 6,5 тыс. 
руб.), на 4,7% (до 12,08 тыс. руб.) и на 
42% (до 7,6 тыс. руб.) соответственно.

Директор «Связной Трэвел» Алек-
сей Дорош выделяет Батуми: число 
ранних бронирований в этом на-
правлении увеличилось в 3,2 ра-
за по сравнению с прошлым годом. 
При этом, добавляет он, спрос вырос 
не только со стороны клиентов из 
Москвы, но и из других крупных го-
родов России. «Это вполне объясни-
мо: Турция недоступна, люди ищут 
ей замену и одновременно помнят 
прошлый год, когда резко вырос-
ший сезонный спрос на российские 
морские курорты сильно повлиял 
на уровень цен при позднем брони-
ровании»,— отмечает господин До-
рош. Вторым заметно растущим на-
правлением он называет Армению, 
популярность которой в этом сезоне 
выросла на 20%.

Александра Мерцалова

Туризм по соседям

 2,59 миллиарда долларов  
составила оценка турецкого сотового 
 оператора Turkcell
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СОТОВЫЙ РИТЕЙЛ

Китайские смартфоны 
заняли треть рынка
Россияне все чаще покупают 
смартфоны китайских брендов, 
которые уже составляют треть 
продаж всех аппаратов в сотовой 
рознице. Китайские производи-
тели следят за качеством и вы-
пускают смартфоны как в бюд-
жетных, так и в более высоких 
ценовых категориях, объясняют 
продавцы.

В январе—феврале 2016 года в 
России продано 1,2 млн смартфо-
нов китайских производителей, 
что в полтора раза больше, чем за 
аналогичный период 2015 года, со-
общили 

”
Ъ“ в «Связном». Там под-

считали, что китайские бренды за-
няли рекордные 33% всех продан-
ных в стране устройств. Такие аппа-
раты формируют 21% выручки, или 
около 9,5 млрд руб.

Среди китайских брендов наибо-
лее популярный в России — Lenovo, 
на него приходится каждый деся-
тый купленный в 2016 году смарт-
фон. За год также более чем вдвое 
нарастили продажи ZTE и Asus — 
теперь у них 5% и 4% в штуках соот-
ветственно. Также в топ-5 среди ки-
тайских брендов входят Alcatel (9%) 
и НТС (2%). Китайские смартфоны 
продавались преимущественно в 

сегменте до 5–7 тыс. руб., а теперь 
еще в средней и высокой ценовых 
категориях, объясняет коммерче-
ский директор «Связного» Николай 
Пулич. «Среди китайских или тай-
ваньских компаний с широким ас-
сортиментом устройств во всех це-

новых категориях можно отметить 
Lenovo и Asus, которые благодаря 
проникновению в высокие цено-
вые категории входят в пятерку ли-
деров по выручке на российском 
рынке смартфонов, занимая по ито-
гам января—февраля 8% и 5% соот-

ветственно»,— говорит Николай Пу-
лич. По итогам 2015 года китайские 
бренды занимали на российском 
рынке смартфонов 26%. В «Связном» 
ожидают, что их доля превысит 40% 
в текущем году. С этим прогнозом 
согласен директор управления за-
купок «Евросети» Алексей Широ-
ков. Доля Lenovo, Alcatel, ZTE, Asus, 
HTC и Huawei в штуках суммарно по 
итогам января—февраля составила 
30%, в деньгах — 19%, сообщили в 
«Евросети». По сравнению с анало-
гичным периодом 2015 года количе-
ство продаж выросло на 8 процент-
ных пунктов, а объем — на 4 про-
центных пункта. Сегодня китай-
ское производство вовсе не означа-
ет пресловутое китайское качество: 
компании уделяют серьезное вни-
мание тому, что и как производят, 
пример тому — Lenovo, рассуждает 
Алексей Широков.

Топ-менеджер одного из круп-
нейших международных онлайн-
ритейлеров напоминает, что по-
мимо бренда Xiaomi к России при-
сматриваются другие производите-
ли из Китая, в частности LeTV. «Они 
бьют все рекорды продаж в Индии, 
и их партии разлетаются в секунды. 
Если еще и они придут в Россию, 
остальным не поздоровится еще 
больше»,— считает он.

Роман Рожков

ЦИТАТА

Мы установили себе планку — 
продать 80 млн смартфонов, 
эта цель стала нашей обязанно-
стью, и под этим давлением наши 
сотрудники совсем перестали 
улыбаться. Поэтому наша главная 
цель на 2016 год — постараться 
быть счастливыми
— Лэй Цзюнь,
основатель Xiaomi Corp
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первые лица
«Российская гражданская авиация  
переживает очень сложный период»
Гендиректор IATA Тони Тайлер о конкуренции, экономии и безопасности

По итогам 2015 года российский 
авиарынок, долгое время вы-
делявшийся на фоне мирового 
стабильным и быстрым ростом, 
упал на 1,2%, до 92 млн человек. 
Общие убытки перевозчиков 
оцениваются на уровне 20 млрд 
руб., в то время как в целом 
по миру отрасль показывает 
миллиарды долларов прибыли. 
Как сейчас выглядят перспек-
тивы отечественных авиаторов 
в глазах международных экс-
пертов, в чем состоят основные 
проблемы российского и миро-
вого авиарынка и как они мо-
гут быть решены, 

”
Ъ“ рассказал 

глава Международной органи-
зации воздушного транспорта 
(IATA) ТОНИ ТАЙЛЕР.

— Как выглядит сейчас авиары-
нок РФ в сравнении с другими 
странами мира?
— Я с оптимизмом смотрю на пер-
спективы мировой авиации в целом. 
В 2015 году ситуация глобально улуч-
шилась. Но подчеркну, что в разных 
регионах дела обстоят по-разному. 
Например, авиакомпании Северной 
Америки показали великолепные 
результаты, получив прибыль око-
ло $19,4 млрд в 2015 году. Что касает-
ся Европы в целом и России в частно-
сти — картина, конечно, не такая оп-
тимистичная, как в остальном мире.

Российская гражданская авиация 
переживает очень сложный период: 
экономика ослаблена, закрыты мно-
гие рынки, в том числе Египет. Даже 
если цены на нефть стабилизируют-
ся, рубль все равно будет ослаблен, 
а компании продолжат платить в ва-
люте за многие услуги. Но есть и по-
ложительные моменты: российские 
авиавласти снизили НДС на вну-
тренних линиях, сделав их более 
конкурентоспособными. За счет сла-
бого рубля можно привлечь больше 
иностранных туристов, развивать 
въездной туризм. Ввод в эксплуата-
цию новых типов воздушных судов 
также положительно сказывается 
на конкурентоспособности россий-
ских авиакомпаний. Поэтому не все 
так драматично — но я не спорю, что 
для российских перевозчиков на-
стал напряженный период. Во время 
визита я пообщался с руководителя-
ми российских авиакомпаний, в це-
лом они настроены оптимистично: 
возможно, они уже свыклись с труд-
ностями и нашли для себя выход из 
сложившейся ситуации.
— Каков прогноз IATA для россий-
ского авиарынка на ближайшие 
годы?
— Российский пассажиропоток бу-
дет расти примерно на 2,7% в период 
с 2014 по 2034 год, грузопоток — на 
3,8% в год до 2018 года.
— На ваш взгляд, какими будут 
последствия для рынка от ухо-
да второй по величине в России 
«Трансаэро»?
— Когда закрывается такая огром-
ная авиакомпания, рынок перестра-
ивается, наиболее прибыльные мар-
шруты забирают другие перевозчи-
ки. На менее выгодных маршрутах 
может возникнуть дефицит рейсов. 
Аналогичная ситуация произош-
ла, когда обанкротился венгерский 
перевозчик Malev. Но в целом уход 
«Трансаэро» окажет гораздо меньше 
влияния на рынок, чем другие эко-
номические факторы.
— «Аэрофлот» уже забрал наибо-
лее выгодные маршруты «Транс-
аэро», консолидировав половину 
рынка. На ваш взгляд, это поло-
жительный или отрицательный 
фактор?
— Если посмотреть на другие рын-
ки, станет понятно, что консолида-
ция в основном улучшает работу от-
расли за счет роста эффективности, 
качества услуг, снижения стоимости 
билетов. Тенденция консолидации 
явно прослеживается в США, Запад-
ной Европе. Разумеется, трансгра-
ничная консолидация — гораздо бо-
лее сложный процесс из-за проблем, 
связанных с получением прав на по-
леты. Но внутри ряда стран бизнес 
развивается именно по такому пу-
ти, поскольку в конечном итоге вы-
году получат и инвесторы авиаком-
паний, и сами потребители.
— Тем не менее звучат мнения, 
что стоимость билетов на северо-
американском рынке по-прежне-
му очень высокая…
— В отдельных случаях цены рас-
тут, но в то же время на многих рын-
ках стоимость билетов, наоборот, па-
дает, все не так однозначно. Еще од-
ним преимуществом консолидации 
станет то, что авиакомпании смогут 
эффективнее использовать загрузку, 
провозные емкости будут заполнены.
— В 2015 году мировая авиао-
трасль получила дополнительную 
прибыль за счет низких цен на 
нефть. Будут ли цены на топливо 
определяющими для дальнейше-
го развития отрасли в 2016 году?

— IATA делает свой прогноз дважды 
в год — в декабре и июне. В декабре 
эксперты взяли за основу стоимость 
барреля нефти на уровне $51. Сейчас 
цены на нефть гораздо ниже. Конеч-
но, ее стоимость положительно по-
влияет на прибыльность перевоз-
чиков. Но следует помнить, что, ког-
да падает цена на нефть, укрепляет-
ся доллар, поэтому для многих авиа-
компаний, и не только российских, 
выгода от дешевой нефти неочевид-
на. К тому же многие захеджирова-
лись от роста цен на нефть. Поэто-
му сложно делать вывод, что толь-
ко низкие цены на нефть являются 
драйвером авиаотрасли. Я отмечу 
ряд других позитивных факторов: 
эффективное использование про-
возных емкостей, особенно в Север-
ной Америке, рост ВВП во многих 
странах, который заметно увеличи-
вает спрос пассажиров. Например, 
в 2004 году воздушным транспор-
том пользовались только 1,9 млрд 
человек, а в 2016 году эта цифра, по 
прогнозом IATA, вырастет до 3,8 мл-
рд. Получается, чуть больше чем за 
десять лет произошел двукратный 
рост — значит, воздушный транс-
порт стал доступнее, а цена одного 
километра для пассажира упала на 
11,7% в 2015 году.
— Какой авиарынок крупнейший 
в мире?
— Сейчас крупнейшим рынком 
по пассажиропотоку является ры-
нок США. Но другие рынки уже до-
гоняют американский: 34% мирово-
го пассажиропотока обслуживает-
ся в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, этот показатель вырастет до 42% 
к 2034 году. К 2020 году Китай ста-
нет крупнейшим в мире внутрен-
ним авиарынком, к 2029 году он об-
гонит США и по международным по-
казателям.
— По мнению IATA, еще одним 
драйвером развития отрасли яв-
ляется так называемое толковое 
регулирование. Считаете ли вы, 
что это понятие применимо к 
российской авиационной дейст-
вительности?
— В российское регулирование ави-
аотрасли еще предстоит внести мно-
го изменений. Например, в части ре-
гулирования пассажирской доку-
ментации и облегченного прохода 
в аэропорт. В России до сих пор тре-
буется бумажный посадочный та-
лон, потому что на нем нужно про-
ставить штамп. Такие требования не 
очень способствуют росту эффектив-

ности. Через два года в России прой-
дет чемпионат мира по футболу, в 
рамках которого аэропортам при-
дется принять огромное количест-
во иностранных гостей. Поэтому та-
кие процессы необходимо улучшать. 
У IATA существует продукт fast travel 
— самообслуживание при посадке 
на рейс: самостоятельная регистра-
ция, проверка документов, сдача ба-
гажа и пр. Такие меры улучшат дея-
тельность аэропортов, но для этого 
необходимо внести изменения в за-
конодательство.
— С 2016 года в России дерегули-
рована стоимость аэропортовых 
услуг. Как вы оцениваете этот 
шаг? В мировой практике он ча-
сто встречается?
— Авиакомпании всегда обеспоко-
ены стоимостью услуг на обслужи-
вание в аэропортах. Мы видим, что 
там, где тарифы дерегулированы, их 
стремятся повысить. Поэтому поня-
тие «толковое регулирование» долж-
но быть применимо к российским 
аэропортам. Да, правительство при-
няло решение, но, прежде чем вно-
сить изменения в тарифы, следует 
провести общеотраслевые консуль-
тации, чтобы у авиакомпаний была 
возможность пожаловаться, если аэ-
ропорт слишком завысил тарифы. 
Руководству аэропортов легко ска-
зать: смотрите, потребительские це-
ны растут, в стране инфляция, давай-
те повысим тарифы. Но расходы са-
мих аэропортов составляют в основ-
ном капитальные затраты и аморти-
зационные расходы, которые не до-
рожают такими темпами. Да, необ-
ходимо платить персоналу, руковод-
ству, но это лишь часть расходов. По 
мнению IATA, стоит только предо-
ставить аэропортам свободу в тариф-
ном регулировании, они не преми-
нут ею воспользоваться ради прибы-
ли акционеров или выплат руковод-
ству. Но такой подход не совсем чест-
ный — авиакомпании имеют пра-
во на разъяснение аэропортом фак-
торов, за счет которых происходит 
рост стоимости услуги.
— Где в мире самые высокие тари-
фы в аэропортах?
— Даже там, где аэропортовые услу-
ги зарегулированы, аэропортам уда-
ется убедить регуляторов и повы-
сить тарифы. Яркий пример — аэ-
ропорт Хитроу в Лондоне, который 
первым отменил регулирование та-
рифов. Аэропорт мог повышать це-
ны на уровень индекса потребитель-
ских цен плюс 5%. Сейчас существует 

ограничение: повышение происхо-
дит из расчета индекса потребитель-
ских цен минус 1,5%. Поэтому Хи-
троу считается одним из самых доро-
гих аэропортов в мире. Я подчеркну 
— если услуги аэропорта слишком 
дорожают, то он теряет конкуренто-
способность. Во время визита в Мо-
скву я слышал мнения чиновников 
о том, что из московских аэропор-
тов нужно делать хаб. Но если стои-
мость аэропортовых услуг будет не-
контролируемой, то от планов созда-
ния успешного хаба в Москве стоит 
сразу отказаться, ничего не получит-
ся. Есть успешные примеры, когда 
цены на услуги аэропортов сохраня-
лись на приемлемом уровне, тари-
фообразование было прозрачным, 
с авиакомпаниями велись перего-
воры. Яркий тому пример Азиат-
ский регион — аэропорты Сингапу-
ра и Гонконга. Им удалось добиться 
успеха как хабам в том числе потому, 
что у них очень аккуратный подход 
к ценообразованию. У ICAO (Между-
народная организация гражданской 
авиации) есть принципы, одобрен-
ные руководством стран, входящих 
в нее: цены на аэропортовые тарифы 
должны соответствовать издержкам, 
быть прозрачными и устанавливать-
ся только после проведения перего-
воров с авиакомпаниями. Такой под-
ход стоит принять во внимание рос-
сийским авиавластям.
— Международные авиационные 
власти всегда были озабочены 
уровнем безопасности полетов в 
России? Улучшилась ли ситуация 
в этом направлении?
— В течение последних лет Россия 
и страны СНГ значительно улучши-
ли уровень безопасности полетов. В 
2010 году фиксировалось одно круп-
ное авиационное происшествие на 
200 тыс. полетов в регионе. В 2015 го-
ду — одно происшествие на 530 тыс. 
В 2015 году в России не было ни од-
ного серьезного авиационного про-
исшествия с жертвами. Российские 
власти и участники отрасли приме-
няют лучшие практики ICAO, улуч-
шается система управления безопас-
ностью полетов, национальное за-
конодательство гармонизировано с 
мировыми практиками. Но безопас-
ности никогда не бывает слишком 
много. У IATA существует специаль-
ный инструмент оценки безопасно-
сти полетов авиакомпаний — IOSA, 
он постоянно совершенствуется. Все 
члены IATA из России обязаны про-
ходить мониторинг безопасности 
каждые два года, чтобы стандарты 
безопасности оставались на соответ-
ствующем уровне. Отмечу, что неко-
торые российские авиакомпании, 
не входящие в IATA, добровольно 
проходят этот аудит.
— После катастрофы с FlyDubai в 
Ростове-на-Дону какие первые вы-
воды можно сделать?
— Безопасность — основной прио-
ритет в нашей отрасли. Благодаря 
этому летать сегодня стало безопас-
нее, чем когда-либо. В мире в 2015 го-
ду на каждые 3,1 млн рейсов проис-
ходило одно крупное авиационное 
происшествие. Но, хоть и нечасто, 
катастрофы все же случаются. Сей-
час слишком рано говорить о при-
чинах крушения самолета FlyDubai. 
Это страшная трагедия, и мы искрен-
не соболезнуем семьям и близким 
погибших. Лучший способ почтить 
их память — провести тщательное 
расследование, которое приведет к 

выводам, способным сделать пере-
леты еще более безопасными.
— В этом смысле вы положитель-
но оцениваете практику провер-
ки аэропортов и закрытие поле-
тов, как в случае с Египтом?
— Мне понятно, почему было при-
нято решение проверить уровень 
авиационной безопасности — это 
не просто запрет, а попытка помочь 
улучшить безопасность. Российская 
сторона в этом смысле сможет ока-
зать достойную поддержку, посколь-
ку имеет солидный опыт в вопросах 
организации безопасности. В про-
цессе также участвуют представите-
ли ЕС, IATA. Такие решения долж-
ны быть не наказанием, а необходи-
мым шагом.
— Широко обсуждалась идея ис-
пользования практики авиаци-
онной безопасности израиль-
ских аэропортов. Это реально и 
эффективно?
— Действительно, система безопас-
ности в израильских аэропортах са-
мая надежная в мире. Но если ка-
ждая страна будет применять сис-
тему, аналогичную израильской, то 
она столкнется со сложностями. В 
этом году авиакомпании обслужат 
3,8 млрд пассажиров, используя су-
ществующую систему безопасности 
— эффективную, дорогостоящую, 
но которая не отличается быстро-
той. Когда число пассажиров во всем 
мире удвоится, то проводить про-
верки безопасности нынешним спо-
собом больше не получится. Систе-
ма авиационной безопасности в аэ-
ропортах могла бы быть значитель-
но улучшена в рамках специальной 
программы IATA — Smart Security, в 
основе которой лежит управление 
рисками. Новые технологии позво-
лят проходить безостановочно весь 
процесс: благодаря внедрению пере-
довых технологий не придется сни-
мать ремни, обувь, расстегивать сум-
ки, а главное — появится такая кате-
гория, как «известный пассажир», и 
проверка среди этих пассажиров бу-
дет производиться выборочно.
— Безопасность полетов широко 
обсуждалась в рамках запрета по-
летов над Крымом и акваторией 
Черного моря. Как IATA видит ре-
шение этой проблемы? Возможно 
ли найти некое общее решение 
вне политического контекста?
— Полеты над Крымом — сейчас 
один из ключевых вопросов для 
мировой авиации. Международ-
ное пространство над Черным мо-
рем сейчас закрыто для полетов ино-
странных авиакомпаний, исходя из 
требований авиационных властей к 
безопасности полетов — сейчас су-
ществует риск дублирования полет-
ной информации, поступающей от 
российских и украинских диспетче-
ров. Но эта проблема требует скорей-
шего решения. На облет акватории 
Черного моря авиакомпаниям тре-
буется огромное количество допол-
нительных средств, топлива, растет 
количество вредных выбросов в ат-
мосферу. Поэтому все заинтересо-
ванные стороны должны собрать-
ся вместе и прийти к единому ре-
шению. В конце марта состоится об-
щая встреча с участием IATA под эги-
дой ICAO, которая является главной 
стороной в решении этого вопроса. 
IATA будет настаивать на том, что-
бы все стороны отнеслись практич-
но к выработке решения, посколь-
ку полеты над Крымом также и по-

литически острый вопрос. Это ог-
ромное пространство сейчас пусту-
ет, но должно быть использовано, 
поскольку акватория находится на 
очень важном отрезке пути между 
Европой и Азией.
— Но ведь EASA (Европейское 
агентство авиационной безопас-
ности) открыло две трассы, кото-
рые контролируют украинские 
диспетчеры.
— Несмотря на решение EASA, у ави-
акомпаний до сих пор нет уверенно-
сти в том, что на этих трассах их рей-
сам ничего не угрожает. EASA не яв-
ляется главенствующим ведомством 
в решении вопроса. Главным прио-
ритетом авиакомпаний остается без-
опасность.
— Можно ли оценить потери ави-
акомпаний от облета акватории 
Черного моря?
— Мы не оценивали потери авиа-
компаний, но, судя по тому облету, 
который мы видим по карте, можно 
понять, что они несут значительные 
убытки.
— После того как полномочия 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета (МАК) были пере-
распределены между рядом ве-
домств, как IATA планирует вы-
страивать сотрудничество с рос-
сийской стороной в вопросах сер-
тификации самолетов, двигате-
лей и так далее?
— IATA сотрудничала с МАК много 
лет, занимаясь продвижением меж-
дународных стандартов безопасно-
сти, внедрением в России IOSA. Во-
просы безопасности затрагивают 
многие стороны — это общая ответ-
ственность, поэтому необходимо 
совместно решать, как будут улаже-
ны вопросы сертификации. IATA бу-
дет сотрудничать с новым уполномо-
ченным лицом.
— IATA активно занимается во-
просами, связанными с выброса-
ми в атмосферу парниковых га-
зов гражданской авиации. Какие 
решения планируются в ближай-
шее время?
— Доля выбросов парниковых газов 
гражданской авиации относительно 
небольшая, но она с каждым годом 
увеличивается вместе с ростом спро-
са на авиаперевозки. Безусловно, эф-
фективность самолетов повышает-
ся, но не более чем на 2% в год, а пас-
сажиропоток растет на 5% ежегодно. 
Отмечу, что даже доля 2% не означает, 
что не нужно предпринимать ника-
ких действий. Авиация должна при-
знать ответственность за выбросы и 
стремиться их сократить. В течение 
нескольких лет IATA разрабатывала 
стратегию, которая предполагает ре-
шение трех задач. Первая: к 2020 го-
ду сократить общемировые выбро-
сы парниковых газов авиакомпани-
ями хотя бы на 1,5%. Вторая: достиг-
нуть нулевого роста выброса углеро-
да в атмосферу после 2020 года. Тре-
тья: к 2050 году на 50% сократить объ-
ем парниковых выбросов от уровня 
2005 года.

Стратегия базируется на четы-
рех положениях. Во-первых, необ-
ходимо улучшать технологии, уве-
личить потребление биотоплива. 
Во-вторых, авиакомпании должны 
стремиться сжигать меньше топли-
ва. В-третьих, необходимо улучшать 
инфраструктуру при участии прави-
тельства — строить дополнительные 
ВПП, чтобы не ждать посадки и не 
тратить топливо, а для этого необхо-
димо улучшить управление воздуш-
ным движением. И, наконец, чтобы 
достигнуть нулевого роста выбро-
са углерода в атмосферу к 2020 году, 
нужна некая форма рыночных мер 
для нивелирования выбросов на об-
щемировом уровне. Именно этот во-
прос будет обсуждаться на ассамблее 
ICAO осенью 2016 года.
— Российская сторона поддержи-
вает такой подход?
— Он уже получил поддержку боль-
шинства стран, и IATA надеется, что 
Россия присоединится. В этом слу-
чае повышается вероятность того, 
что общее решение будет принято, 
поскольку в глобальной авиацион-
ной политике РФ имеет заметное 
влияние в таких вопросах. Если бу-
дет единодушие, получится избе-
жать альтернативных подходов и 
неизбежных конфликтов: многие 
страны разрабатывают собственное 
законодательство для контроля вы-
бросов авиакомпаний. С появлени-
ем единой системы, которая устрои-
ла бы всю отрасль, все будет гораздо 
дешевле в долгосрочной перспекти-
ве. Вновь создавать некий налог — 
это не вариант.
— Новая система подразумевает 
некую плату?
— Да, но она будет кардинально от-
личаться от системы торговли квота-
ми на выбросы парниковых газов, 
которая показала свою полную не-
эффективность.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

Когда падает цена 
на нефть, укрепляется 
доллар, поэтому  
для многих авиакомпаний, 
и не только российских, 
выгода от дешевой нефти 
неочевидна

Стоит только предоста-
вить аэропортам свободу  
в тарифном регулиро-
вании, они не преминут 
ею воспользоваться ради 
прибыли акционеров или 
выплат руководству

Полеты над Крымом — 
один из ключевых вопросов  
для мировой авиации... 
На облет акватории  
Черного моря требуется 
огромное количество  
дополнительных средств
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т О Н И  Т А Й Л Е Р

Родился в 1955 году в Египте, гражданин Великобритании. Окончил Оксфордский 
университет по специальности «юриспруденция». Начал карьеру в 1977 году в ком-
пании John Swire & Sons в Гонконге, а в 1978 году в рамках Swire Group перевелся 
в авиакомпанию Cathay Pacific, где в 2007–2011 годах занимал должность гендирек-
тора. В этот же период входил в совет управляющих IATA (Международная ассоци-
ация воздушного транспорта), возглавляя его в 2009–2010 годах. В июне 2011 года 
занял должность генерального и исполнительного директора IATA. Является дейст-
вительным членом Королевского авиационного общества Великобритании.

C O M P A N Y  P R O F I L E
I A T A  ( I N T E R N A T I O N A L  A I R  T R A N S P O R T 
A S S O C I A T I O N )

Международная неправительственная организация со штаб-квартирой в Монреале. 
Основана в Гаване в апреле 1945 года в качестве ключевого канала сотрудничества 
мировых авиакомпаний для обеспечения безопасности, надежности и экономичности 
воздушных перевозок. Разработала и внедрила в отрасли аудит эксплуатационной 
безопасности IATA (IOSA). Является оператором отраслевых систем взаиморасчетов 
с общим оборотом $388,1 млрд. IATA представляет интересы около 260 авиакомпа-
ний, осуществляющих 83% мировых авиаперевозок. Российские авиакомпании—чле-
ны IATA: «Аэрофлот», AirBridgeCargo, «Волга-Днепр», «Донавиа», «Нордавиа», Nordwind 
Airlines, Orenair, «Россия», S7, «Уральские авиалинии», «ЮТэйр».



культура

В Театре имени Моссовета были 
представлены два конкурсных ба-
лета — «Zeitgeist» и «Моцарт и Са-
льери», задуманные как состав-
ные части проекта продюсера 
Сергея Даниляна «Соло для дво-
их», программы Натальи Осипо-
вой и Ивана Васильева. Рассказы-
вает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«Соло» оказалось для одного: по-
лучившая травму Наталья Осипо-
ва в Москву не приехала, выбыв, со-
гласно правилам «Маски», из списка 
претенденток на лучшую женскую 
роль. Честно говоря, роль в балете 
«Zeitgeist» не лучшая как у самой На-
тальи, так и в конкурсной программе. 
Заменила подругу и коллегу по «Ко-
вент-Гардену» другая прима лондон-
ского Королевского балета — Лорен 
Катбертсон, выучившая партию за де-
сять дней и станцевавшая «Zeitgeist» 
безукоризненно и по технике, и по 
линиям, и по сдержанным, но внят-
ным эмоциям. Другое дело, что сам 
балет, поставленный солистом и хо-
реографом «Ковент-Гардена» Аласте-
ром Марриоттом на музыку Первого 
концерта для скрипки Филипа Глас-
са,— произведение довольно зауряд-
ное, причем идеальная чистота танца 
главных исполнителей лишь подчер-
кивает его схематичность и баналь-
ность. «Zeitgeist» сделан как по про-
писям: довольно бурное прыжково-
вращательное антре трех мужчин-со-
листов, элегичная вариация премь-
ера (Эдвард Уотсон) с преобладани-
ем партерных движений адажио, ду-
эт протагонистов с легким колыха-
нием чувств на тему «расстаться или 
остаться вместе», темповая решитель-
ная вариация героини и, наконец, ко-
да. Ее бравурно начинают три соли-
ста, а заканчивают все пятеро дина-
мичным массовым адажио, из кото-

рого бревном в глазу торчат канони-
зированные позы «Аполлона» Балан-
чина. В лексике этого аккуратного ба-
лета господствуют прописные исти-
ны экзерсиса и заимствованный у му-
зыкального канона прием, когда од-
но и то же движение танцовщики по-

вторяют один за другим, что приятно 
для глаз, а заодно позволяет хореогра-
фу потянуть время.

В отличие от английской хорео-
графии «Zeitgeist», общие места ко-
торой могла бы заретушировать раз-
ве что экзальтированность танце-
вальной манеры Натальи Осиповой, 
балерины, способной превратить 
обычные па-де-ша, батманы и пиру-
эты с подвижными позициями рук 
в нечто невиданно экстремальное, 
российский «Моцарт и Сальери» — 

изделие штучное. Владимир Варна-
ва (номинированный за превосход-
ную роль Сальери, но несправедли-
во проигнорированный экспертами 
«Маски» в качестве хореографа) поста-
вил этот мужской дуэт на заказ, иде-
ально подогнав его под возможности 
и потребности Ивана Васильева. Хо-
чет премьер поэксплуатировать свои 
фирменные трюки — извольте, вот 
вам большой пируэт, пируэты обыч-
ные, двойные туры и содебаски. При-
вык артист мимировать крупнокали-

берно и жестикулировать размаши-
сто — пожалуйста, выбираем жанр 
трагифарса и ставим этакое клоун-
ское представление, пародирующее 
обывательское представление о гуля-
ке Моцарте и его «черном человеке» 
— отравителе Сальери.

Танцовщик Варнава в глухом чер-
ном костюме-двойке совершенно не-
отразим в роли злодея: маленький, 
ртутно-подвижный, с выбеленным 
лицом и кривым алым ртом лице-
дея. Зависть корчит и корежит его 
щуплое тельце, заставляя извиваться 
ужом и выгибаться вольтовой дугой. 
Этот злобный клоун буквально плю-
ется ядом (собственно, он так и уби-
вает Моцарта, выпустив тому в лицо 
фонтан зеленой слюны) и в полном 
смысле слова пожирает моцартов-
ские сочинения, давясь разлинован-
ной бумагой, чтобы музыка не пере-
жила своего создателя. Этот карлико-
вый Мефистофель соблазняет свою 
жертву не всевластьем — выпивкой 
(и хореограф Варнава ставит отлич-
ное трио, где стакан выступает в ро-
ли полноправного партнера). Мел-
кий бес подслушивает, приложив пу-
стой стакан к груди гения, райскую 
музыку его 40-й симфонии и прихо-
дит в исступление, когда его собст-
венное тело отзывается на прослуш-
ку глухой тишиной.

Режиссер Варнава не напрасно по-
варился в алхимических лаборатори-
ях Инженерного театра АХЕ: в отли-
чие от чистопородных «балетных», он 
не боится играть с реквизитом и сни-
жать метафоры до балаганного про-
стодушия. Ползучая пластика Салье-
ри и летающие прыжки Моцарта тоже 
из этого школярского ряда: «рожден-
ный ползать летать не может».

Сводя героев в неизбежных дуэтах, 
хореограф Варнава тщательно дози-

рует сольную активность своего Саль-
ери, стараясь подавать Моцарта в са-
мом выгодном свете. Смешивая в сво-
ем спектакле пантомиму, современ-
ный и классический танец, он отдает 
Ивану Васильеву самые эффектные 
фрагменты: ставит ему полноценную 
вариацию на музыку арии Керубино, 
предоставляет возможность кокетли-
во подурачиться — высунуть язык, 
скорчить смешную гримасу,— прони-
зывает партию Моцарта кабриолями, 
пируэтами, антраша, родными для ба-
летного премьера.

В такой готовности идти навстречу 
пожеланиям клиента ничего недос-
тойного нет: сработали же Стравин-
ский с Баланчиным в нелегкие годы 
своей жизни в США цирковую поль-
ку с подзаголовком «Сочинение для 
молодого слона» — реального, не ме-
тафорического. Напротив, качествен-
ный заказной спектакль (а «Моцарт 
и Сальери», несомненно, таков — 
остроумный, режиссерски точно вы-
строенный, с неожиданными ходами 
и богатыми ролями) свидетельствует 
о профессиональной зрелости его ав-
тора. Другое дело, что танцовщик Ва-
сильев нынче в такой форме, что да-
же мешковатый светлый костюм-
двойка не может скрыть его недостат-
ков: косых стоп, завернутых позиций 
ног, торчащих кверху пяток. Его про-
славленные полеты — скажем, пере-
кидные-субресо с корпусом, уложен-
ным параллельно полу,— выглядят 
сейчас уже не столь высокими и ри-
скованными. Да что там прыжковые 
трюки — даже четыре обычных пи-
руэта артист не мог скрутить, не по-
шатнувшись. Так в бенефисном спек-
такле Васильева вдруг появилась пе-
чальная, но нежданная тема — гуля-
ки Моцарта, действительно промотав-
шего свой дар.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Истина в прыжке
«Zeitgeist» и «Моцарт и Сальери» на «Золотой маске»
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В клубе Stadium Live начал турне по стране Иван Дорн. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Живой классик московского концеп-
туализма и детской иллюстрации от-
крыл две выставки: «След улитки», 
что-то вроде аннотированной ре-
троспективы в музее современно-
го искусства «Гараж», и «Потерянные 
ключи», сюиту из восьми картин, вдох-
новленную мастерами Северного Воз-
рождения, в Пушкинском — как раз 
к ретроспективе мастерской Кранаха 
Старшего. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Литература всегда сидела за рулем в мо-
сковском концептуализме, и неудиви-
тельно, что четвертая музейная выставка 
Виктора Пивоварова — после Третьяковки 
(2003) и ММСИ (2006, 2011) — сопровожда-
ется подробным и вдумчивым путеводите-
лем. Пивоваров и куратор Екатерина Ино-
земцева по очереди «читают» работы, ссы-
лаясь на философов и поэтов от Платона 
до Вийона и романтиков, немецких и ан-
глийских. Это не значит, однако, что без 
тесного знакомства с эстетикой Фридриха 
Шлегеля зритель ничего не поймет. Ско-
рее «След улитки» воспевает медленную 
жизнь, в которой есть место чтению, меди-
тации и звенящей пустоте. Выставка пред-
ставляет собой последовательность пауз 
и остановок, отчего ее название выглядит 
не столько самоуничижительным призна-
нием скромности своего места в искусст-
ве, сколько парафразом поговорки «тише 
едешь — дальше будешь».

В советское время шутили, что графики 
умнее живописцев, поскольку вынужде-
ны читать книжки, которые иллюстри-
руют. Пивоваров, чьи опыты в сфере дет-
ской книги до сих пор занимают место ря-
дом с сердцем у всех поколений вплоть до 
постсоветского, не исключение. Вместе 
с Ильей Кабаковым он придумал в семи-
десятые жанр альбома — особый вид ху-
дожественной драмы, где внутренняя ло-
гика графического цикла вступала в инте-
реснейшие конфликты с повествователь-
ным течением литературы. Среди кон-
цептуалистов Пивоваров всегда выделял-
ся. На выставке в «Гараже» мы видим два 
редких образчика альбомов, и оба вели-
колепны. «Сад» (1975) — это несколько ли-
стов с прозрачными акварелями, где при-
рода как будто увидена сквозь белую плен-
ку или метель. «Где я?» (1975) — последова-
тельность интерьеров и уличных сцен, на 
которые накладывается название альбо-
ма, подобно титрам фильма. Последний 
кадр — разорванное пополам изображе-
ние голубого неба. «Где» и «я» оказывают-
ся на разных половинках листа, и вопрос 
буквально повисает в воздухе. Личность 
тут выглядит серией отражений окружа-
ющего мира и растворяется при встрече 
с бесконечным и немым ничто космоса.

Куратор Екатерина Иноземцева поста-
ралась разбавить изобилующий текстами 
маршрут аттракционами, нехарактерны-
ми для художника. В какой-то момент мы 
встречаем реконструкцию «Комнаты ста-
рушек-голландок», нарисованной Пивова-
ровым в качестве иллюстрации к «Черной 
курице» Погорельского. Серый зал с низ-
ким потолком оказывается аудиоинстал-

ляцией, где женский и мужской голоса чи-
тают по ролям диалог Пивоварова «Микро-
гомус» («Гараж», кстати, специально к вы-
ставке издал обновленную версию первой, 
мемуарной книги художника «Влюблен-
ный агент»). Женщина пытается выяснить 
у собеседника, где он и чем занимается, но 
ответы уклончивы или абсурдны. Перед 
нами разворачивается сеанс общения то 
ли с потусторонним миром, то ли с миром 
искусства. Мужской голос говорит, что жи-
вет в бутылке, и кажется, что это точная ме-
тафора взгляда художника, одновременно 
цепляющегося за реальность и пересозда-
ющего ее из материалов, далеких от веще-
ства повседневного существования.

В недавнем «Интервью с самим собой» 
Пивоваров говорит, что работает для «ин-
ституции», культуры в целом — «это та-
кая Вавилонская башня, которую спе-
циальные муравьи в течение многих ве-
ков» «строят и строят». Если художник си-
дит в бутылке, то его послания, получает-
ся, пристают к необитаемому острову, пу-
стынной выставке достижений поэтов 
и художников. Удивительно, как Пивова-
ров и Кабаков, столь много сделавшие для 
размывания границ искусства в его строго 
дидактическом и, по сути, элитарном ва-
рианте, в последние годы становятся эсте-
тическими консерваторами. Они хотят 
продолжить линию европейского, а зна-
чит, и христианского искусства в проти-
вовес свободе техник и разнообразию тех-
нических компетенций, которые лишили 
современное искусство внятных критери-
ев оценки. Советская культура тоже осоз-
навала себя продолжением высших до-

стижений цивилизации, хотя и понимала 
это лучшее в рамках тенденциозно поня-
того реализма. Для наших классиков кон-
цептуализма наследие, конечно, шире, но 
принцип, кажется, тот же. Для своей вы-
ставки на парижской «Монументе» в 2014 
году Илья и Эмилия Кабаковы воссоздали 
музейную атмосферу своей юности уже не 
в шутку, как в ранних инсталляциях, а все-
рьез: табличка на входе запрещала гром-
ко разговаривать и делать селфи (стоит за-
падному музею ввести подобный запрет, 
как его тут же ославляют в медиа и соцсе-
тях как излишне высоколобый, не умею-
щий работать с публикой).

Пивоваров в цикле «Потерянные клю-
чи», показанном в ГМИИ имени Пушки-
на, ностальгирует по сюжетному и стили-
стическому порядку в работах старых мас-
теров, прекрасно зная, что возврата в уют-
ный на вид и опасный по факту мир без пе-
нициллина и всеобщего образования нет. 
Получается — что предсказуемо — вневре-
менной сюрреализм, местами напомина-
ющий и Дали, и Макса Эрнста. Но сюрре-
алисты как раз целились в порядок, счи-
тая, что человеку эпохи авиации и пси-
хоанализа уже никогда не придется твер-
до стоять на земле. А Пивоваров перево-
дит стрелки на несколько веков назад, 
для того чтобы еще раз прочитать люби-
мые фрагменты великих картин. Шутки 
со временем плохи, о чем гласит эффект 
бабочки, и попытки возродить персона-
жей Брейгеля и Кранаха приводят к неле-
пой суматохе, где философы, аллегори-
ческие ню и мифические чудовища на-
поминают кур с отрезанными головами, 
бесцельно мельтеша по пространству кар-
тины. Цикл сложно назвать удачным. Но 
если его цель — показать аудитории Пуш-
кинского всю сложность и абсурд возвра-
щения в эпоху Священной Римской Импе-
рии, то она достигнута.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Муравей уходит в небо
Виктор Пивоваров в «Гараже» и Пушкинском

В Fondation Louis Vuitton 
 проходит замечательная 
 выставка современного ки-
тайского искусства. Она со-
стоит из двух частей, и эти 
части удачно противоре-
чат друг другу, считает па-
рижский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

У фонда Louis Vuitton есть 
своя коллекция. Ее собирали 
консультанты и кураторы по 
поручению главы LVMH Бер-
нара Арно. С того момента, как 
китайское искусство вошло 
в международную моду, глав-
ных художников стали поку-
пать на Западе.

В верхних галереях здания 
в Булонском лесу размещены 
настоящие шедевры, размер 
которых менее всего соответ-
ствует частному собранию. Это 
работы почти государственно-
го масштаба, и не каждый му-
зей способен их содержать. 
Здесь множество ключевых фи-
гур современного искусства Ки-
тая — работы Ай Вэйвэя, Сюй 
Чжэня, Хуан Юнпина, Чжан 
Сяогана.

Именно его работа «Мой иде-
ал» стала лицом выставки. Золо-
тые скульптуры детей на фоне 
живописи в виде стилизован-
ной фотографии — размышле-
ние о судьбе молодого человека 
в структурированном социали-
стическом обществе, которое 
с младенчества все решило, кто 
будет военным, а кто — совре-
менным художником.

Сюй Чжэнь, напротив, ин-
терпретирует классическое 
и в то же время массовое искус-
ство: в одной из верхних гале-
рей стоит его богиня Гуаньинь, 
копия фарфоровой фигурки из 
Запретного города, но высотой 
четыре с лишним метра и вы-
полненная из раскрашенной 
во все цвета радуги нержавею-
щей стали.

Это мощные серьезные ве-
щи, первые кандидаты на ме-
сто в каком-нибудь будущем 
китайском Лувре. За каждой из 
них видны серьезный выбор 
кураторов и, что немаловажно, 
серьезный бюджет.

А вот привозная экспози-
ция, которую показывают 
в нижних галереях, выбрана, 
на первый взгляд, совсем не 
так тщательно. Она похожа на 
обычную групповую выставку, 
в которой рядом с вполне полу-
чившимися вещами находят-
ся менее удачные. Зато мы мо-
жем видеть, что наше представ-
ление о китайском искусст-
ве как о монументальном соц-
арте, о почти фабричном про-

изводстве антитоталитарных 
смыслов оказывается слишком 
простым, даже слишком тота-
литарным.

Гостевая часть называется 
Bentu, она организована сов-
местно с пекинским Ullens 
Center и включает работы но-
вого поколения китайских ху-
дожников. Самому младше-
му — 31 год, самому старше-
му — 53 года. О многих из них 
не скажешь, что они непре-
менно китайские или соц-ар-
товые.

Даже тогда, когда автор мо-
нументальных абстракций 
объясняет, что его ширмы 
и панно воспроизводят фраг-
менты купюр разных нацио-
нальных валют, это, скорее, 
можно принять за извине-
ние орнаменталиста. И даже 
за желание поскорее попасть 
в верхние галереи, где у каждо-
го из художников помимо соб-
ственно пластики есть и мощ-
ный концептуальный заряд. 
Но как ни называй и ни рас-

толковывай многие работы, 
они не встраиваются в общую 
тенденцию.

Объемную геометрическую 
абстракцию Лю Вэя не запи-
шешь в иное искусство, кроме 
интернационального, его фигу-
ры из металла, пластика, цвет-
ного стекла, скорее, дополнят 
коллекции кинетистов и оп-ар-
тистов 1970-х годов. Появление 
их в 2016 году не объяснишь 
никакой национальной специ-
фикой, и это очень хорошо.

Точно так же живописный 
псевдореализм Лю Сяодуна, изо-
бражающего самые непарадные 
моменты жизни, можно счесть 
выпадом в сторону официально-
го искусства с его жанром льсти-
вых парадных многофигурных 
полотен. А можно принять за 
обыкновенную хорошую живо-
пись, особенно зная о принад-
лежности автора к китайскому 
новому реализму 1990-х годов.

Большинство из этих ра-
бот прошло отбор западных га-
лерей, но все же это то китай-
ское искусство, которое не ста-
ло еще торговой маркой стра-
ны. Оно мягче, разнообразнее 
и живее, в нем легче разглядеть 
искреннее чувство — даже без 
помощи мощных кураторов 
с верхних этажей.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Одна страна, все оттенки
Китайские художники в Париже

На выставке Виктора Пивоварова 
«Потерянные ключи» в Пушкинском 
прошлое вступает в противоречие 
с современностью   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Шанхайский художник 
Сюй Чжэнь в своей рабо-
те 2014 года представил 
парижанам богиню  
Гуаньинь   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Прыжковый разгул Моцарта 
(Иван Васильев, на фото спра-
ва) не помешал торжеству пла-
стичного Сальери (Владимир 
Варнава)  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В понедельник в московском DI Telegraph 
завершится кандидатский турнир и станет 
известен претендент на звание чемпиона мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

КУБОК ГАГАРИНА

Восток — дело темное 
«Салават Юлаев» сократил отставание от «Металлурга»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Очень гладкий чемпион
«Зенит» сравнялся с «Белогорьем» по количеству титулов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ 2016 ГОДА

Сборная России разрядила обойму
Обыграв Литву со счетом 3:0

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Виннипег» 3:2. «Питсбург»—«Детройт» 
7:2. «Колорадо»—«Миннесота» 0:4 (Варламов («Ко-
лорадо») отразил 31 бросок из 35). «Сан-Хосе»—
«Даллас» 2:4. «Торонто»—«Бостон» 1:3. «Монреаль»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:5. «Оттава»—«Анахайм» 3:4 
(овертайм). «Тампа-Бей»—«Флорида» 2:5 (Несте-
ров, 0+2; Василевский (оба — «Тампа-Бей») отра-
зил 22 броска из 26). «Вашингтон»—«Сент-Луис» 0:4 
(Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). «Каролина»—«Нью-

Йорк Айлендерс» 3:4 (овертайм; Кулемин («Нью-
Йорк Айлендерс»), 1+1). «Нэшвилл»—«Колумбус» 5:1. 
«Калгари»—«Чикаго» 1:4. «Аризона»—«Филадельфия» 
2:1. «Лос-Анджелес»—«Эдмонтон» 6:4.

Баскетбол
Евролига. Топ-16
Группа E. 12-й тур
«Анадолу Эфес» (Турция)—«Уникаха» (Испания) 
87:67. «Цедевита» (Хорватия)—«Фенербахче» (Тур-
ция) 89:59. Положение команд. 1. «Фенербах-

че» — 22 очка. 2. «Локомотив-Кубань» (Россия) — 
20. 3. «Панатинаикос» (Греция) — 20. 4. «Црвена Зве-
зда» (Сербия) — 19. 5. «Анадолу Эфес» — 18. 6. «Уни-
каха» — 15. 7. «Дарушшафака» (Турция) — 15. 8. «Це-
девита» — 15. 
Группа F. «Олимпиакос» (Греция)—«Реал» (Испания) 
99:84. «Жальгирис» (Литва)—«Химки» (Россия) 71:76. 
Положение команд. 1. ЦСКА (Россия) — 20 очков. 
2. «Лабораль Кутча» (Испания) — 20. 3. «Барселона» 
(Испания) — 18. 4. «Реал» — 18. 5. «Олимпиакос» —18. 
6. «Бамберг» (Германия) — 18. 7. «Химки» — 18. 8. 
«Жальгирис» — 14.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Казанский «Зенит» стал победи-
телем очередного чемпионата 
России по волейболу. Это золото, 
третье подряд и восьмое в сво-
ей истории, он выиграл досроч-
но — за четыре матча до финиша 
первенства, которое впервые за 
почти полтора десятилетия обо-
шлось без игр на вылет.

«Зенит» гарантировал себе золо-
то чемпионата России в этот уикенд, 
обыграв на выезде в трех сетах «Газ-
пром-Югру» и став недосягаемым для 
двух преследователей — московско-
го «Динамо» и «Белогорья». Пресле-
дователи играли друг с другом, и ди-
намовцы — тоже всухую — одолели 
белгородцев, вырвавшись вперед в 
гонке за серебром.

В успехе «Зенита» нет ничего уди-
вительного. Наоборот, было бы уди-
вительно, если бы казанцы его не 
добились. Они и так уже несколько 
лет являются главным грандом оте-
чественного волейбола, а система 
проведения очередного чемпиона-
та еще укрепила их статус стопро-
центных фаворитов.

Последний раз российское волей-
больное первенство разыгрывалось 
по «гладкой», футбольной системе в 
2003 году. Ее сменил куда более трен-
довый, зрелищный и привычный для 
игровых видов формат, в котором ре-
гулярку венчают матчи play-off. В ны-
нешнем сезоне Всероссийская феде-
рация волейбола (ВФВ) решила в ра-
зовом порядке вернуться в подзабы-
тое прошлое. Причина заключалась 
в желании не затягивать чемпионат 
и не нагружать чрезмерно ведущих 
игроков. Им, этим игрокам, в августе 
защищать звание олимпийских чем-
пионов в Рио-де-Жанейро. К тому же 
могло случиться так, что сборной уже 
в мае пришлось бы отправляться на 
решающий квалификационный пре-
долимпийский турнир (в итоге пу-
тевку она завоевала загодя). В общем, 
ВФВ подстраховалась, а в жертву ин-
тересам национальной команды бы-
ла фактически принесена интрига во 
внутреннем чемпионате.

В «гладком» чемпионате — это дав-
но известно — шансы сильных еще 

увеличиваются. В play-off, в корот-
кой серии, фавориты запросто мо-
гут оступиться в противостоянии с 
соперником — может быть, не таким 
классным, но сумевшим в нужный 
момент выйти на пик, проявить чу-
деса героизма. На дистанции чудеса 
и пики не помогут.

А с «Зенитом» в плане глубины со-
става конкурировать не мог никто. 
В команде, которой руководит глав-
ный тренер сборной России Влади-
мир Алекно, собрана целая группа 
ее игроков — Максим Михайлов, 
Алексей Вербов, Алексей Спиридо-
нов, Евгений Сивожелез, Андрей 

Ащев. А в компании с российски-
ми знаменитостями играют два пре-
красных легионера — кубинец Виль-
фредо Леон и американец Мэттью 
Андерсон. У «Зенита» на каждой по-
зиции даже не один, а скорее два во-
лейболиста высочайшего уровня.

В итоге чемпионат он выиграл с 
подавляющим преимуществом. По-
казатели «Зенита» выглядят впечат-
ляюще: на 21 победу — всего одна-
единственная осечка (той же «Газ-
пром-Югре» он в первом круге усту-
пил в пяти партиях). Впечатляющим 
выглядит и его общий послужной 
список. По количеству чемпионских 
титулов казанцы теперь сравнялись 
с «Белогорьем», которое до сих пор 
было единоличным рекордсменом.

А в том, что «Зенит» взял свое вось-
мое звание именно досрочно, мож-
но разглядеть несомненный положи-
тельный момент. В середине апреля 
казанцев ждет основное для них со-
ревнование сезона: в конце прошлой 
недели, обыграв польскую «Скру», 
они пробились в «Финал четырех» во-
лейбольной Лиги чемпионов в Крако-
ве. Теперь, готовясь защищать титул 
победителя наиболее статусного ев-
рокубка, «Зенит» по крайней мере мо-
жет не обращать внимания на матчи 
российского первенства, не расходо-
вать на них энергию.

Алексей Доспехов

Сборная России по футболу, 
в субботу в товарищеском матче 
встречавшаяся с командой Лит-
вы, провела ревизию имеющих-
ся сил, на которые можно рассчи-
тывать на чемпионате Европы. 
Ревизию на первый взгляд впол-
не успешную — команда Леони-
да Слуцкого одержала уверенную 
победу со счетом 3:0. Впрочем, 
о том, чего действительно стоит 
сборная России, по играм с таки-
ми соперниками судить не стоит. 
Лучше дождаться вторника, когда 
национальная команда в Париже 
встретится с командой Франции.

Встречи с командами уровня сбор-
ной Литвы трудно считать реальной, 
боевой проверкой потенциала рос-
сийской команды. Впрочем, если от-
носиться к ним как к шансу без риска 
получения ущерба, эмоционального 
в первую очередь, как следует поэкс-
периментировать, это, что называет-
ся, именно то, что нужно. И главный 
тренер сборной России Леонид Слуц-
кий свой шанс использовал сполна, 
оставив за рамками заявки на матч и 
Игоря Акинфеева, и Алана Дзагоева, 
и Романа Широкова. Наверное, к ним 
мог бы добавиться еще и Сергей Игна-
шевич, но рекордсмену по количест-
ву матчей, проведенных за сборную, 
как раз в субботу за это его достиже-
ние вручали приз — автомобиль. Так 
что его присутствие было неизбеж-
ным. Стоит напомнить, что рекорд — 
114 матчей — Игнашевич установил 
еще в ноябре прошлого года, однако 
награда только сейчас нашла героя.

Что касается самого матча, то он 
разделился на две части, пример-
но соответствовавшие по продолжи-
тельности тайму. На протяжении по-
чти всей первой половины игры зри-
тели, а их на трибунах «Открытие 
Арены» собралось на удивление мно-
го — более 35 тыс. человек, поводов 
не то что для радости, а для каких-то 
значимых эмоций не получали. К сча-
стью, на исходе первого тайма росси-
яне забили: Дмитрий Тарасов бросил 
мяч на ход Федору Смолову, и тот, от-
теснив защитника, открыл счет.

Гостей этот гол в раздевалку выну-
дил раскрыться, за что они во второй 
половине встречи и поплатились. К 
слову, в перерыве Леонид Слуцкий 
как раз и приступил к эксперимен-
там, сделав сразу пять замен. А потом 
еще одну. Казалось, будь у тренера 
возможность заменить вообще всех 
игроков на поле, он бы ею восполь-
зовался. Замены в принципе сработа-
ли хорошо. По крайней мере именно 
появившийся на поле во втором тай-
ме Александр Головин забил второй 
мяч, а на 72-й минуте Денис Глушаков 

установил окончательный счет — 3:0. 
Примечательно, что Головин удво-
ил счет не только в конкретном мат-
че, но и на своем личном счету. Для 
него это была вторая в карьере игра 
за сборную, и во второй раз он отме-
тился точным ударом. С такой «сумас-
шедшей» статистикой, пошутил по-
сле матча Леонид Слуцкий, Головину 
уже можно и заканчивать со сборной.

Чуть ли не больше внимания, чем 
стопроцентная эффективность Голо-

вина, привлекло появление в воро-
тах сборной Гилерме. С точки зре-
ния игры не самое важное явление, 
но все равно обладающее налетом 
историчности. Дело в том, что брази-
лец стал первым натурализованным 
игроком сборной России. Конечно, 
если не считать жителей бывших со-
ветских республик, в свое время ак-
тивно получавших российское граж-
данство. И ничего плохого появле-
ние Гилерме не вызвало. Правда, 
у него и работы-то толком не было. 
Но стоит отметить, что в Париж, где 
в субботу сборная России сыграет с 
командой Франции, Гилерме не взя-
ли. Как не взяли стоявшего в рамке в 
первом тайме Станислава Крицюка, 
а также полузащитников Илью Мак-
симова и Артура Юсупова.

А все потому, что, как заметил Ле-
онид Слуцкий, встреча с француза-
ми не повод для решения локальных 
задач и ни к чему не обязывающих 
экспериментов. «В игре с Литвой мы 
ставили задачу определиться с обой-
мой игроков, на которых можно рас-
считывать. Кое-что прояснилось»,— 
сказал тренер. А вот игра с Франци-
ей, по мнению Леонида Слуцкого, 
будет реальной проверкой боеспо-
собности сборной России, и тут уже 
нужно бросать в бой все имеющие-
ся резервы. Хотя бы ради понимания 
того, на что команда способна.

Александр Петров

Владимир Алекно в третий раз 
подряд привел «Зенит» к побе-
де в чемпионате России  

23-й тур
«Енисей» (Красноярск)—«Динамо» (Краснодар) 3:0. 
«Кузбасс» (Кемерово)—«Югра-Самотлор» (Нижне-
вартовск) 3:0. «Факел» (Новый Уренгой)—«Урал» 
(Уфа) 3:0. «Нова» (Новокуйбышевск)—«Локомотив» 
(Новосибирск) 2:3. «Нижний Новгород»—«Нефтяник» 
(Оренбург) 2:3. «Газпром-Югра» (Сургут)—«Зенит» 
(Казань) 0:3. «Динамо» (Москва)—«Белогорье» 
(Белгород) 3:0. Положение команд. 1. Зенит — 
62 очка. 2. «Динамо» (М) — 53. 3. «Белогорье» — 48. 
4. «Факел» — 43. 5. «Газпром-Югра» — 42. 6. «Ени-
сей» — 38. 7. «Локомотив» — 36. 8. «Кузбасс» — 34. 9. 
«Урал» — 32. 10. «Нова» — 25. 11. «Нефтяник» — 21. 
12. «Югра-Самотлор» — 19. 13. «Динамо» (К) — 16. 
14. «Нижний Новгород» — 8.
«Зенит» за три тура до окончания чемпионата 
гарантировал себе звание чемпиона.

Товарищеские матчи 
национальных сборных
Россия—Литва 3:0 (Смолов, 41; Головин, 61; 
Глушаков, 72). Польша—Финляндия 5:0 (Гросицкий, 
18, 85;  Вшолек, 20, 66; Стажиньский, 32). Австрия—
Албания 2:1 (Янко, 6; Харник, 13 —  Леньяни, 47). 
Венгрия— Хорватия 1:1 (Джуджак, 79 — Манджукич, 
18). Германия—Англия 2:3 (Кроос, 43; Гомес, 57 — 
Кейн, 61; Варди, 75; Дайер, 90).

Отборочный турнир 
чемпионата мира 
2018 года
Южноамериканская зона. Пятый тур
Боливия—Колумбия 2:3 (Арсе, 50 (пен.); Чумасеро, 
52 — Хамес Родригес, 10; Бакка, 41; Кардона, 
90+2). Эквадор—Парагвай 2:2 (Эннер Валенсия, 
20; Мена, 90+2 — Лескано, 38, 59). Чили—Аргенти-
на 1:2 (Гутьеррес, 11 — Ди Мария, 20; Меркадо, 25). 
Перу—Венесуэла 2:2 (Герреро, 61; Руидиас, 90+4 — 
Отеро, 32 (пен.); Хуанпи, 57). Бразилия—Уругвай 
2:2 (Дуглас Коста, 1; Ренату Аугусту, 26 — Кавани, 
31; Суарес, 48).
Положение команд В Н П М О
1. Эквадор 4 1 0 11:4 13
2. Уругвай 3 1 1 11:4 10
3. Бразилия 2 2 1 9:6 8
4. Парагвай 2 2 1 5:4 8
5. Аргентина 2 2 1 4:4 8
6. Чили 2 1 2 8:9 7
7. Колумбия 2 1 2 6:7 7
8. Перу 1 1 3 6:11 4
9. Боливия 1 0 4 7:11 3
10. Венесуэла 0 1 4 6:13 1
Команды, занявшие первые четыре места, напря-
мую выходят в финальную часть чемпионата мира. 
Команда, занявшая пятое место, будет играть сты-
ковые матчи с победителем отборочного турнира 
в зоне Океании.

Полузащитник сборной Рос-
сии Денис Глушаков (в центре) 
забивает третий мяч в ворота 
сборной Литвы    

«Салават Юлаев» вчера сократил 
отставание от магнитогорско-
го «Металлурга» в финале Вос-
точной конференции. В третьем 
его матче он одолел соперника 
на своей площадке — 3:2 — пре-
жде всего благодаря защитнику 
Сами Лепистё: тот сделал дубль, 
забросив незадолго до оконча-
ния основного времени побед-
ную шайбу. В финале Запад-
ной конференции ЦСКА, забив 
на выезде в третьем овертай-
ме СКА единственный гол, повел 
в серии со счетом 3:0, который 
можно было назвать гаранти-
ей итоговой победы, если бы не 
воспоминания о прошлогоднем 
армейском полуфинале: в нем 
москвичи не удержали точно та-
кое же преимущество.

В этот уикенд в Кубке Гагарина бы-
ли сыграны два матча, которые мож-
но назвать матчами-антиподами. 
Вчерашний, уфимский, был торже-
ством хоккея лихого, веселого, с оби-
лием увлекательных эпизодов и ин-
тересных сюжетных поворотов.

«Салават», вернувшийся домой 
после двух гостевых поражений, 
нуждался в успехе, конечно, больше, 
чем «Металлург», и довольно быстро 
повел, заработав большинство и вы-
ведя на любимый — от синей линии, 
с шикарным замахом — бросок Сами 
Лепистё. Настроение у уфимцев бы-
ло прекрасным, вперед они неслись 
на всех парусах, но платой за этот на-
строй, эту нацеленность на игру в чу-
жой зоне были провалы в обороне. И 
на перерыв лидером ушел отнюдь не 
задорный «Салават», а тоже зубастый 
и ответивший на гол Лепистё сразу 
двумя своими — от Сергея Мозякина 
и Яна Коваржа — «Металлург».

В следующем периоде стилисти-
ка матча ничуть не изменилась. Сно-
ва — пренебрежение осторожно-

стью, снова — множество атак, сно-
ва — множество бросков, и чуть ли 
не каждый второй из них представ-
лял собой реальную опасность. Го-
лов в этой двадцатиминутке было, 
правда, поменьше — всего один: 
уфимскому форварду Николаю Про-
хоркину удалось, приняв пас из-за 

ворот, попасть точно в девятку. Од-
нако никто бы не удивился, если бы 
по результативности второй пери-
од не уступил предыдущему. Напри-
мер, вскоре после того, как отличил-
ся Прохоркин, на пути шайбы, кото-
рую запихивал в сетку Мозякин, очу-
тилась штанга.

Заключительный период тоже 
был зубодробительным. «Салават» в 
нем на самом деле висел на волоске 
и вполне мог с него сорваться, если 
бы не реакция голкипера Никласа 
Сведберга: тот пару раз по-настояще-
му выручал уфимцев, не тушуясь в 
ситуациях, когда расстреливавший 

шведа оппонент находился на рас-
стоянии вытянутой руки.

А главным спасителем хозяев 
в этой встрече стал Сами Лепистё. 
До сирены оставалась минута с не-
большим, и овертайм смотрелся 
уже практически неминуемым, ког-
да Максим Майоров скинул шайбу 

назад. Защитник исполнил при-
вычный номер: за коротким зама-
хом последовал хлесткий бросок, и 
шайба после него прошила громад-
ного магнитогорского вратаря Ва-
силия Кошечкина.

Совсем иным был третий матч за-
падного финала. Еще в разгар основ-
ного времени возникло ощущение, 
что все в нем может решить один-
единственный гол,— настолько хо-
рошо соперники знают друг друга, 
настолько мучительны их поиски 
слабых мест. Ощущение было вер-
ным. Этот матч растянулся на пять 
с половиной полных периодов с не-
большим довеском. А конец муче-
ниям положил смело выкативший-
ся из-за ворот и сумевший отправить 
в них скакавшую на ребре шайбу на-
падающий ЦСКА Джефф Платт.

После этого армейцы московские 
повели в противостоянии с армейца-
ми петербургскими со счетом 3:0. Та-
кой счет можно было бы считать га-
рантией итоговой победы — в кон-
це концов в истории отечественного 
хоккея было всего один случай, ког-
да команда, проигравшая три пер-
вых матча, поднималась. Но пробле-
ма в том, что он был зафиксирован в 
прошлом году — именно в полуфи-
нале Кубка Гагарина, именно в битве 
между ЦСКА и СКА. Тогда железобе-
тонный отрыв не помог москвичам 
прорваться в финал Кубка Гагарина. 
А прорвался в него восставший из 
пепла СКА, взявший потом и титул.

Алексей Доспехов

Кубок Гагарина
Западная конференция. Финал. 
 Серия до  четырех побед. СКА—ЦСКА 0:1 
 (овертайм). Счет в серии 0:3.Четвертый матч 
 пройдет сегодня в Санкт-Петербурге.

Восточная конференция. Финал.  
Серия до четырех побед. «Салават Юлаев»—
«Металлург» (Мг) 3:2. Счет в серии 1:2.  
Четвертый матч пройдет завтра в Уфе.

Хоккеистам «Салавата Юлаева» (в зеленой форме) удалось в концовке третьего периода третьего матча с «Металлургом» забросить победную шайбу
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